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СПЕЦПРОЕКТ

«Рабочие завтраки у Тосуняна» проходят 
с начала 90-х годов. В них принимают уча-
стие банкиры, представители ЦБ, Госдумы, 
Совета Федерации, различных ведомств, 
академической и вузовской науки, экспер-
ты по финансово-банковскому профилю. 

На них до недавнего времени обсужда-
лись преимущественно проблемы экономи-
ки, финансовой сферы, нормативно-право-
вые акты, регулирующие эту сферу. Но в 
ряде случаев и другие вопросы развития 
общества. 

В последние годы спектр вопросов, рас-
сматриваемых на рабочих завтраках, и круг 
экспертов заметно расширились. 

Этому во многом способствовало участие 
в них известных учёных.

С марта 2020 года  в формате «Рабочих 
завтраков у Тосуняна» стали проводить 
совместные заседания Научно-консульта-
тивный совет по правовым, психологиче-
ским и социально-экономическим пробле-
мам общества Отделения общественных 
наук РАН (НКС ООН РАН) и Национальный 
исследовательский институт Доверия,  
Достоинства и Права (НИИ ДДиП). 

Национальный Банковский Журнал (NBJ) 
не раз публиковал доклады и комментарии его 
участников. В этом номере в рубрике «Спец-
проект» мы решили опубликовать материалы 
«рабочего завтрака» от 10 июня 2023 года, 
посвященного теме социального неравенства. 
Рассчитываем на продолжение публикаций  
в дальнейшем.

P.S.Полностьюматериалызаседанийпубликуютсявотдельных
сборникахподобщейредакциейакадемикаРАНГ.А.ТОСУНЯНА.
Национальныйбанковскийжурналсразрешенияправообладателя
публикуетдоклады,выдержкиизнаиболееинтересныхвыступлений
икомментариевучастников.

«РабочиезавтракиуТосуняна»
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«РАБОЧИЕ ЗАВТРАКИ У ТОСУНЯНА»

Из вступительного слова академика РАН, президента 
АРБ, сопредседателя НКС ООН РАН Гарегина ТОСУНЯНА: 
«Наше поколение стало свидетелем переломного  
момента в отношении к равенству и неравенству»

СОЦИАЛЬНОЕ 

НЕРАВЕНСТВО

В некотором смысле неравенство 
и расслоение общества – неизбеж-
ность. И разница в доходах – тоже 
неизбежность. Но это также и источ-
ник развития.

Вопрос в масштабах такого рассло-
ения, в отношении общества и к бога-
тым, и к бедным, вопрос в морально-
этических последствиях такого рас-
слоения. Какую роль отводит себе 
государство, и как представители 
власти видят себя в этом вопросе.

Это тоже очень глубокий и непростой 
вопрос.

Поэтому я хочу попросить коллег: 
философов, психологов, правоведов, – 
продолжить рассмотрение темы нера-
венства на ближайших заседаниях.

Тем, что мы обсуждаем сегодня, – 
раскрытием экономической сущно-
сти социального расслоения тема не 
исчерпывается.

Она, наверное, как и ряд дру-
гих наших тем, может иметь много-
серийное продолжение.

Я был бы рад, если наши коллеги 
раскроют её более объемно, в другом 
ракурсе.

Когда неравенство достигает крити-
ческих масштабов, возникают полити-
ческие последствия, реальные рис ки для 
устойчивости всей системы и риски раз-
личных социальных катаклизмов.

Этот критический экономический 
разрыв отражается различными пока-
зателями, всем известными коэф-
фициентами Джини (Коэффициент 
Джини – статистический показатель 
степени расслоения общества данной 
страны или региона по какому-либо 
изучаемому признаку. Используется 
для оценки экономического неравен-
ства. Коэффициент Джини изменя-
ется от 0 до 1. Чем больше его зна-
чение отклоняется от нуля и при-
ближается к единице, тем в большей 
степени доходы сконцентрированы 
в руках отдельных групп населения. – 
Прим. Ред), кривой Лоуренса (График, 
демонстрирующий степень неравен-
ства в распределении дохода в обще-
стве, отрасли, а также степени нера-
венства в распределении богатства. – 
Прим. Ред.), индексом Гувера (Индекс 
Гувера, также известный как индекс 
Робин Гуда или индекс Шутца, явля-
ется показателем неравенства дохо-
дов. Он равен проценту от общего 
дохода населения, который пришлось 
бы перераспределить, чтобы сделать 
все доходы равными. – Прим. Ред).

Академик Аганбегян в своих 
слайдах приводит эти показатели 
по ряду стран.

И они, конечно, заставляют заду-
маться над устойчивостью миро-
вой системы, в которой половина 
совокупного богатства принадлежит 
81 миллиардеру, а один миллиард 
с лишним человек на планете нахо-
дится в состоянии крайней нищеты.

Возможно, отдельные государства 
и всё человечество развивается. Но… 
исходя из такой статистики, не очень 
гармонично.

Мы, конечно, особый акцент сде-
лаем на нашей стране, тем более, что 
наше поколение в каком-то смыс-
ле стало свидетелем переломного 
момента в отношении к равенству 
и неравенству в Советском Союзе и в 
России в последующем.

В СССР в основу общественно-
го устройства была заложена идея 
равенства.

В частности, коэффициент Джини 
составлял в 1980-м году 0,29, в 1989 
году – 0,275.

А после распада, по оценкам Рос-
стата, в последние годы правления 
Бориса Ельцина коэффициент Джини 
был уже порядка 0,4.

Для сравнения, коэффициент 
Джини в Европейском Союзе не пре-
вышает 0,31.

Поэтому, пусть и в своем специфи-
ческом понимании, но в Советском 
Союзе была заявлена философия раз-
личия на основе равенства.

И многие из нас помнят эту заяв-
ленную и реализованную в какой- 
то части философию в советский  
период.

В 90-е годы приоритеты радикаль-
но были пересмотрены.

Как это часто бывает, мы впали 
из одной крайности в другую.

В том числе это отразилось и на 
коэффициентах, о которых я сказал.

Докладчики в своих выступлениях 
сформулировали главный вопрос: то 
социальное неравенство, которое мы 
имеем на протяжении новейшей исто-
рии России, не становится ли тормо-
зом развития всей нашей экономики и  
нашего общества?

Попробуем на него ответить.
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Доклад академика РАН,  
доктора экономических наук Абела АГАНБЕГЯНА:  
«У нас размер бедности не соответствует нашему довольно 
достойному уровню экономики и социального развития»

Социальное неравенство – это нор-
мальное явление, если оно не чрез-
мерное, если оно способствует разви-
тию общества, раскрытию талантов, 
тому, чтобы люди больше вкладывали 
в развитие своей страны, своей семьи, 
могли лучше жить.

Это очень широкая тема.
Я буду говорить о чрезмерном соци-

альном неравенстве в России по разным 
направлениям. 

Хотел остановиться на неравенстве 
по доходам, по жилищным условиям, 
а также на неравенстве в образовании, 
здравоохранении и, возможно, других 
аспектах. 

При этом больше внимания собираюсь 
уделить количественным показателям. 
Должен оговориться, что они недостаточ-
но достоверны, потому что сплошной ста-
тистики здесь нет и, кроме того, в России 
очень развит теневой сектор. 

Сошлюсь на данные Росстата – 
до 30% зарплаты выплачивается нефор-
мально, нелегально, в «конвертах», 
путём разных выплат. Соответственно, 
с таких доходов не платят ни налогов, ни 
взносов. А ведь зарплата – главная часть 
доходов населения. 

Наиболее детально исследовано нера-
венство доходов на душу населения.

Публикуемые данные по распреде-
лению заработной платы и доходов – 
результат выборочных обследований. 
Социальное неравенство здесь имеет 
три главных показателя – коэффициент 
фондов (разница в доходе 10% с его наи-
высшим размером по сравнению с 10% 
с наименьшим), показатели доходов 
по 20% группам населения и коэффици-
ент социального неравенства – коэффи-
циент Джини.

С позиции измерения разницы 
в богатстве и бедности по доходам наи-
более важны показатели по доходам 
на душу населения.

Единственный раз во втором квар-
тале 2022 г. Росстат измерил месяч-
ные душевые доходы по децильным 
группам населения, представленным 
на приводимом слайде № 1. Средне-
душевой доход богатых высшей 10-й 
децильной группы составил около 133 
тыс. руб. в месяц, а наименьшей 1-й 
децильной группы – немногим меньше 
9 тыс. руб. Разрыв составил, как видно, 
около 15 раз.

Заметим, что 10% населения новой 
России в настоящее время составляют 
около 14,5 млн человек – представи-
тельная численность. 

В период 30-летней истории России, 
если взять среднегодовые показатели 
коэффициента фондов, то наибольшее их 
значение превышало 16 раз, а наименьшее 
в 2023 г. – немногим более 13 раз.

Эта разница в полтора раза выше, чем 
в Европейском Союзе, где она около 10, 
в Германии меньше – 7, в социал-демо-
кратических странах Северной Евро-
пы – 6, а самое небольшое социаль-
ное неравенство по этим доходам имеет 
Японии – 4,5 раза. 

В СССР в 80-е годы прошлого века 
эта разница составляла 3 раза, а в 90 
году, в связи с развитием спекулятив-
ного частного рынка, растущих коопе-
ративов, созданных совместных пред-
приятий с иностранным капиталом,  

СЛАЙД № 1. РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ДОХОДОВ РОССИЯН  
                     ПО ДЕЦИЛЬНЫМ ГРУППАМ ВО II КВАРТАЛЕ 2022 Г.

Децильные группы в 
порядке увеличения 

доходов

Доля доходов отдельных 
групп в общих доходах 

населения, в %

Среднедушевой 
денежный доход 

группы, руб.

1 2,0 8865

2 3,4 15267

3 4,5 20097

4 5,6 25007

5 6,9 30422

6 8,3 36782

7 10,1 44776

8 12,6 55794

9 16,6 13800

10 30 132925

Коэффициент фондов (доход 10 группы по отношению к 1 группе ) – 15 раз. Средний 
доход беднейшей группы почти на 40% ниже прожиточного минимума, установленного 
01.06.2023 г. на уровне 13,9 тыс. рублей. Среднедушевой доход в целом по России 
составил 44,37 тыс. руб. и он близок к душевому доходу не средней 5 группы,  
а 7 группы. Ниже среднедушевого дохода получает около 70% населения страны, а 
выше – около 30%.
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расширением экономической свободы, 
эта разница выросла до 4,5 раз.

Высокое социальное неравен-
ство наблюдается в США – коэффици-
ент фондов 15,9 раза – на фоне высо-
кой доли относительно богатого 
населения в отличие от России, где пре-
обладает относительно бедное население.  
Больше всего эта разница (коэффици-
ент фондов) в Латинской Америке, она 
доходит до 50 раз, например, в Бразилии. 
Более подробные данные по отдельным 
странам приводятся в нашей выдержке 
из международного сайта социального 
неравенства по доходам на душу населе-
ния на слайде № 2.

Рассмотрим более подробно пробле-
му бедности в России по уровню дохода. 
Есть абсолютно бедные, они так называ-
ются, у них доход ниже прожиточного 
минимума; в последнее время их число 
сократилось примерно до 10%. Наи-
высший уровень бедности наблюдал-
ся в 1999 г. – около 45%. Наименьшее 
наблюдается в современное время. Но 
если вы хотите сравнить бедность в мире, 

то обычный показатель – это половина 
медианного дохода. Медианный доход – 
это размер дохода, который условно 
делит всех работающих на две равные 
части – по 50%. Медианный доход в Рос-
сии в 2022 г. составил около 30 тыс. руб. 
на душу населения в месяц при среднем 
душевом доходе 45 тыс. руб. Доход ниже 
среднего получают около 70% населе-
ния, а выше – только 30%. При этом 
10% самого бедного населения получа-
ет около 2% совокупного дохода, а 10% 
самых богатых – около 30%. 

Наряду с показателями среднего 
и медианного дохода важно выделить 
доход мода – самый распространён-
ный доход, получаемый наибольшим 
числом граждан. Если, скажем, с интер-
валом через 5 тысяч рублей постро-
ить столбики – какой процент полу-
чает от 1 до 5 тысяч, от 5 до 10, от 10 
до 15, от 15 до 20 тысяч, то самый высо-
кий столбик будет в районе 20 тысяч 
рублей. То есть самый распространён-
ный доход в России на душу населе-
ния – около 20 тысяч рублей, он в два 

с лишним раза ниже, чем средний и 
в 1,5 раза ниже медианы. 

Неравенство в доходах сильно сказы-
вается на структуре и уровне потребле-
ния, причем по-разному в России и дру-
гих странах. Сравнительная структура 
потребления населения по видам расхо-
дов в России в странах мира содержит-
ся в сборнике Росстата «Россия и стра-
ны мира. 2022».

Прежде всего обращает внимание, что 
из 43 стран, по которым в этом сборни-
ке приводятся показатели, доля конеч-
ного потребления домашних хозяйств 
в ВВП России составляет 38% от конеч-
ного потребления населения США, в то 
время как размер ВВП России по пари-
тету покупательной способности состав-
ляет 43% к уровню ВВП США. В этой 
таблице приводятся соответствующее 
показатели по другим странам, и у пода-
вляющего числа этих стран этот показа-
тель существенно выше. У 10 стран эта 
доля составляет 70–80% ВВП, у 6 стран – 
60–70%, у 8 стран – 50–60% ВВП и 
у 10 стран – 40–50% и только у 3 стран 
этот показатель ниже, чем в России. 

Если рассмотреть отдельные статьи 
расходов конечного потребления домаш-
них хозяйства по странам, то в первую 
очередь выделяются расходы на пита-
ние населения, доля которых в общих 
расходах в России составляет 21,8%.  
Из 38 стран по этому рейтингу выше, чем 
у России, только у 3 стран – Румынии, 
Македонии и Мексики, а у остальных 
намного ниже: у 9 стран – 15–20%, у 10 
стран – 10–15% и у 15 стран – ниже 10% 
в общих расходах конечного потребления.

Сказанное относится и к доле потре-
бительских расходов на алкоголь, табач-
ные и наркотические продукты – 5,6%. 
Выше России только 5 стран. У 17 стран –  
от 3 до 5,5%, а у 15 стран – ниже 3%. 

Выше общемировых трендов доля 
одежды и обуви в конечном потре-
блении России – 5,4%. Более высокая 
доля только у 3 стран – Польша, Чехия 
и Эстония. У 20 стран эта доля – 3,5–
5,3%, а у 14 – ниже 3,5%. 

 Несмотря на повышенные расхо-
ды на продовольствие, по потреблению 
высококачественных продуктов Россия  

СЛАЙД № 2. НЕРАВЕНСТВО ДОХОДОВ НА ДУШУ НАСЕЛЕНИЯ                   
                     В РОССИИ И СТРАНАХ МИРА (ПО ДАННЫМ ООН)

Страны

Разница в доходах 
10% богатого 

населения и 10% 
бедного (в разах)

Разница в доходах 
20% богатого 

населения и 20% 
бедного (в разах)

Коэффициент 
неравенства  

Джини

 Ро сс ия (201 9 г.) 15,4 7.8 40

США 15,9 8,4 40,8

Германия 6.9 4.3 28.3

Франция 9,1 5,6 32,7

Канада 9,4 5,5 32,6

Япония 4,5 3,4 24,9

Польша 8,8 5,6 34,5

Венгрия 5,5 3,8 26,9

Китай 21,6 12,2 46,9

Республика Корея 7,8 4,7 31,6

Бразилия 51,3 21,8 57,0

Белоруссия 6,9 4,5 27,8

Казахстан 8,5 5,6 33,9

СССР (1980 г.) 3,0 – 20,0
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уступает многим странам. В среднем жите-
ли России в год потребляют 70 кг мяса, 
больше всего куриного в сравнении с дру-
гими странами. США потребляют 125 
кг мяса, Германия – 84, Испания – 106, 
Австралия – 115, а Франция, Финляндия, 
Великобритания – 80 кг. Кстати, Белорус-
сия потребляет 91 кг.

Многим странам Россия уступает 
по потреблению молока и молочных про-
дуктов. В 2020 г. на жителя было потребле-
но 240 кг (в пересчете на молоко). В СССР 
уровень потребления был выше. В Гер-
мании потребляется – 428 кг, в Польше – 
371, США – 295.

Зато рыбы Россия потребляет на уров-
не многих других стран, уступая средизем-
номорским странам и Японии.

Недостаточно в России в сравнении 
с научно обоснованной нормой питания 
потребляется фруктов, ниже, чем в боль-
шинстве других стран. Во многом это 
относится и к овощам. 

Но выше нормы потребляется хлебобу-
лочных изделий и картофеля. 

Худшее в питании россиян – чрезмер-
ное потребление сахара – на 30% выше 
рациональной нормы. Значительная 
часть сахара потребляется в виде слад-
ких напитков, что отрицательно сказы-
вается на здоровье и продолжительности  

жизни, поскольку стимулирует диабет 
и сердечно-сосудистые заболевания.

В период стагнации и кризисов 
в последние десятилетия питание рос-
сиян ухудшилось – сократилось потре-
бление мяса, рыбы, фруктов, раститель-
ного масла. Население России в среднем 
потребляют в рационе 14% белка при 
рекомендации 25–35%. Излишне потре-
бление жиров – 40% при рекомендации 
не более 30. Четверть всех углеводов свя-
зано с потреблением сахара, который 
составляет 12% калорий всего рациона 
при норме 5%. 

Нерациональное питание приво-
дит к излишней массе тела, наблюдаемо-
го у половины мужчин и трети женщин. 
В России в 2020 г. болезнь ожирения 
выявлена у 1,9 млн человек. 

Причина столь нерационального пита-
ния – в том числе и недостаточного потре-
бления высококачественных белковых 
продуктов связана с бедностью. Более 60% 
россиян тратят на питание около полови-
ны своего дохода, а 16% – свыше 50%. 

Рассмотрим разницу в расходах 
на конечное потребление домашних 
хозяйств по децильным группам дохо-
дов населения. Расходы на конеч-
ное потребление у 10% самого низко 
обеспеченного населения составляет  

8940 руб. в месяц, а у 10 высшей группы 
55302 руб. – в 6,2 раза выше. По пита-
нию эта разница составляет около 3 раз, 
по образованию – 5 раз, по расходам 
на одежду и обувь – около 7 раз, жилье – 
около 7 раз, по здравоохранению – 10 раз, 
а по транспорту, включая личные авто-
мобили, а также по расходам на отдых 
и культуру – до 40 раз. Конкретные 
цифры представлены на слайде № 3. 

Разница в расходах на приобрете-
ние хлебобулочных изделий и карто-
феля на душу – составляет 1,5–2 раза, 
по мясу – 7 раз, по фруктам – в 9 раз. 

Из приведённого краткого обзора 
напрашивается вывод об особой важ-
ности преодоления бедности. Ибо она, 
как видно, комплексно и сильно вли-
яет на все стороны жизни и во многом 
определяет крайне низкую продолжи-
тельность жизни в России, особенно 
здоровой жизни, которая, как известно, 
на 10 лет ниже, чем в развитых странах 
и на 5–7 лет ниже, чем в Китае и пост-
социалистических странах Европы – 
новых членов ЕС. 

Как сказал Борис Акунин: «Россия – 
богатая страна бедных людей».

У нас размер бедности не соответству-
ет нашему довольно достойному уровню 
экономики и социального развития. 

СЛАЙД № 3. РАСХОДЫ НА КОНЕЧНОЕ ПОТРЕБЛЕНИЕ НАСЕЛЕНИЯ В РАСЧЕТЕ НА ДУШУ  
                     В РОССИИ В 2021 Г. (РУБ. В МЕСЯЦ)

Показатели
Первая дециль.

Абсолютная бедность
Пятая средняя 

дециль

Десятая высшая 
дециль. Богатое 

население

Разница показателей 
десятая дециль  
к первой (раз)

Расходы на конечное 
потребление,

8940 15755 55302 6,2

в .т.ч.: питание 3538 6714 10919 3,1

одежда, обувь 536 1231 3806 7,1

жилищные условия 938 1955 6343 6,8

транспорт 383 1311 14280 37,3

отдых и культура 124 486 4826 38,9

гостиницы и рестораны 43 268 2097 4,9

здравоохранение 200 633 1963 9,8

образование 82 212 436 5,3
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Если взять 130 значащих стран, без 
небольших стран-городов или островов,  
то по уровню экономического разви-
тия мы занимаем примерно 40-е место, 
по паритету покупательной способ-
ности – около 40 тыс. долл. по ВВП 
на душу населения, а по реальным дохо-
дам Россия примерно на 50-м месте. 

Если же сравнивать страны по объ-
ёму номинального ВВП по рыночно-
му валютному курсу, то наш рейтинг 
примерно на 10 позиций ниже – 50-й 
по уровню экономического развития 
и 60-й по душевому доходу. По размерам 
прожиточного минимума, уровню мини-
мальной зарплаты, пособия по безрабо-
тице, размеру пенсий, численности бед-
ного населения Россия в международ-
ных рейтингах занимает 75–85-е места. 
Еще ниже наш международный рей-
тинг по ожидаемой продолжительности 

жизни и оценке здоровья населения –  
90–100-е места. 

В то же время Россия является бога-
той страной в хорошем смысле слова, 
обладая наибольшей территорией 
в мире, наличием природных ресур-
сов, с одной стороны, и здесь мы стоим 
выше всех развитых стран. Более суще-
ственно наше богатство в уровне зна-
ний трудоспособного населения стра-
ны, где мы занимаем в международном 
рейтинге уровня образования высокое 
29 место, опережая целый ряд раз-
витых стран, в том числе Францию ( 
42 место) и Италию (47 место). Здесь 
мы выше большинства постсоциа-
листических стран – новых членов 
ЕС и являемся лидерами среди стран 
БРИКС, не говоря уже о нашем безус-
ловном лидерстве среди других разви-
вающихся стран.

Неприятный результат – Россия 
лидирует в мире по международно-
му рейтингу олигархов – самых бога-
тых людей, владеющих более 1 млрд  
долларов. Доля олигархов в России 
выше в расчёте на валовый продукт, 
на численность населения, хотя сами 
олигархи по долларовому богатству 
уступают олигархам США и некоторых 
других стран. 

Самый богатый выходец из нашей 
страны – Сергей Брин, один из основа-
телей Google, его состояние 107 милли-
арда долларов, он почти в 4 раза богаче 
крупнейших олигархов России. А если 
взять Илона Маска, то моментами у него, 
а также владельца Amazon Джеффа Без-
оса, личный доход доходит до 200 мил-
лиардов долларов, что на порядок выше, 
чем у самых богатых олигархов России.

В связи с СВО в Украине в 2022 г. 
численность и богатство олигархов 
несколько снизилось, но в первом полу-
годии 2023 г. мы были единственной 
страной среди крупных стран, где капи-
тал и численность олигархов немного 
выросли, в пределах 10%, в то время как 
в других странах их число и богатство 
на 5–10% сократилось.

Развитие олигархического капита-
лизма в России и концентрация богат-
ства представлена на слайде № 4.

Доля олигархов в России – 35% вало-
вого внутреннего продукта, 600 милли-
ардов долларов из 2 триллионов наше-
го валового продукта. В США эта доля – 
19%. И ещё выше их доля в имуществе. 

Чрезмерная концентрация богатства 
на одном полюсе при вопиющей бедно-
сти значительной части населения явля-
ется, пожалуй, главным негативом нашей 
социально-экономической системы. 

Специально отметим, что несмо-
тря на все трудности нашего развития 
в последние годы, руководство стра-
ны приняло решение о приоритет-
ном увеличении минимальной зарпла-
ты в 2022–2023 гг., индексации пен-
сий, дополнительных пособий на детей 
при увеличении материнского капита-
ла – всё это существенно снизило долю 
бедного населения, которое впервые 
в новой России сократилось до 10%.

Численность олигархов, владеющих 
капиталом более 1 млрд долл.

2000 г. – 108

2021 г. – 120

2022 г. – 88

Активы, принадлежащие олигархам, 
млрд долл.

2020 г. – 392,3,

2021 г. – 606,2

2022 г. – 510

Доля активов олигархов в ВВП, %  
(2021 г.)

Россия

Индия

США

Франция

Тайвань

35

20

19

17

15

Владеют национальным богатством 
России, %

1% населения

10% населения

47

70

Владеют финансовыми ресурсами 
России, %

3% населения
90

Доля «плохих» олигархов, занятых 
добычей сырья и недвижимостью, %

60

СЛАЙД № 4. ХАРАКТЕРИСТИКА ОЛИГАРХИЧЕСКОГО   
                      КАПИТАЛА В РОССИИ
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И тем не менее, мы пока не перешли 
к социальному государству, хотя эта цель 
зафиксирована в нашей Конституции.

Что делать, чтобы существен-
но сократить социальное неравенство 
по доходам сначала хотя бы до 10 раз 
к 2025–2026 гг. и до достойных нас  
6 раз к 2030 г.?

Для этого в первую очередь надо 
поднять доходы самых малообеспечен-
ных. Эти доходы зависят прежде всего 
от размера прожиточного минимума 
и минимальной заработной платы, уста-
навливаемой государством. В России 
прожиточный минимум на душу насе-
ления с 1 июня 2022 г. составил 13919 
руб. в месяц. Он выше у трудоспособно-
го населения – 15172 руб. и ниже у пенси-
онеров – 11970 руб. и детей – 13501 руб. 
Прожиточный минимум в России на душу 
населения примерно в 3,3 раз ниже сред-
недушевого дохода (45 тыс. руб. в 2022 г.), 
а минимальная зарплат, повышенная 
с 1 июня 2022 г. до 15279 руб., состави-
ла 23% от её среднемесячного уровня – 
65338 руб.. Если же подсчитать уро-
вень зарплаты с теневыми доходами, то 
по отношению к её уровню доля МРОТ 

сократится до 16,5%. Более подробно 
международные нормативы социаль-
ных показателей и их значение в России 
показаны на слайде № 5.

Эти показатели в России примерно 
в 2-2,5 раза ниже, чем в других странах 
с примерно таким же уровнем социаль-
ного и экономического развития, как 
в Турции или в ряде постсоциалистиче-
ских стран Е:вропы.

Поэтому первой и по значимости гла-
венствующей задачей является повы-
шение прожиточного минимума при-
мерно вдвое, а минимальной зарплаты 
до 30-35 тыс. руб. (по условиям 2022 г.). 

От государства это не потребует 
непосильного увеличения бюджетных 
средств, так как повышение миниму-
ма зарплаты с соответствующей кор-
ректировкой примыкающих зарплат 
для преодоления уравниловки можно 
осуществить за счёт средств предприя-
тий и организаций, чей годовой финан-
совый результат (прибыль минус убы-
ток) составляет около 30 трлн руб., 
а дополнительных средств требуется 
на эти цели около 6 трлн руб. Для пред-
приятий и организаций, которые будут  

испытывать трудности, может быть пре-
доставлен низкопроцентный кредит. 

Что касается повышения миниму-
ма зарплаты в государственных орга-
низациях, то это во многом может быть 
профинансировано за счёт сокращения 
численности, которая у нас в разы пре-
вышает соответствующие показатели раз-
витых стран. В Центральном банке Рос-
сии, например, работает 75 тыс. человек, 
а в ЦБ Великобритании, где объём финан-
совой системы, регулируемой банком, 
втрое выше – 5  тыс. человек. Числен-
ность ЦБ ЕС также 5 тыс. человек, а чис-
ленность ФРС США с объёмов финансов 
в 10 раз больше – 20 тыс. человек. 

Второй важнейшей мерой по пре-
одолению бедности является удвое-
ние размера пенсионного обеспече-
ния, которое в России ниже рекоменду-
емых МОТ размеров пенсий – не ниже 
40-60% от зарплаты. В России раз-
мер пенсии по старости после ее повы-
шения в 2022 г. составил 18951 – 29%  
от средней зарплаты, а к зарплате с тене-
выми доплатами – 23%. К сожалению, 
уровень социальных пенсий намного 
ниже – 10582 руб. – 20% к зарплате. 

Нужно провести реформу пенсионно-
го обеспечения, введя, как во всех других 
странах, обязательный взнос на страхо-
вание государственных пенсий с заработ-
ной платы и других доходов в размере 
до 10%.  Это даст средства для удвоения 
пенсий, которая после этого будет соот-
ветствовать нормативам МОТ и уровня 
пенсионного обеспечения развивающих-
ся и постсоциалистических стран, чей 
социальный и экономический уровень 
близок к российскому.

Чтобы избежать снижения реальных 
доходов при этом, одновременно нужно 
индексировать заработную плату и дру-
гие соответствующие доходы, компен-
сируя к тому же убыток предприяти-
ям от повышения себестоимости из-за 
роста оплаты труда за счёт сокращения 
налога с прибыли. 

В дальнейшем повышение пенси-
онного обеспечения во многом сможет 
быть обеспечено за счет стимулирования 
добровольных взносов граждан из своей 
зарплаты и других доходов на свои  

СЛАЙД № 5 МЕЖДУНАРОДНЫЕ НОРМАТИВЫ СОЦИАЛЬНЫХ  
                       ПОКАЗАТЕЛЕЙ И ИХ ЗНАЧЕНИЕ В РОССИИ

Показатели

Норматив 
Международной 

организации труда 
(МОТ)

Фактически в 
России

Во сколько раз 
нужно поднять 

показатели
в России

Минимальная 
зарплата 
(в % к средней)

50
60 (ЕС)

25
(к номиналу)  

20
(к полной зарплате)

2-2,5

Пенсия по старости
(в % к средней 
зарплате)

40-60

30
(к номиналу)  

25
(к полной зарплате)

2

Пособие по безработице
(в % к получаемой 
зарплате)

50-65

до 25
(к номиналу)

до 20
(к полной зарплате)

2,5-3

Объём пособий
для детей 
(в % к ВВП)

2-4,5 (ЕС) 1,5 1,5-3
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частные пенсии при установленных 
льготах по налогам и софинансирова-
ния этих сумм со стороны предприятий 
и государства, как это сделано в боль-
шинстве стран мира.

Третья мера по преодолению бедно-
сти – увеличение в 3 раза пособия по без-
работице, которое в России ниже прожи-
точного минимума в отличие от других 
стран. Пособие по безработице в пер-
вые полгода могло бы составить 65% 
от получаемой зарплаты, как это приня-
то в большинстве стран.

Это не потребует сверхкрупных вло-
жений, поскольку в настоящее время 
уровень безработицы в России, подлежа-
щей компенсации, минимальный. 

Отдельно надо решать вопрос о ком-
пенсации трудящимся распространен-
ной в России скрытой безработицы, 
когда трудящихся отправляют в прину-
дительный отпуск без содержания или 
с минимальными выплатами, переводят 
на неполную занятость и т.п.

Предстоит продолжить принятый 
в России курс на увеличение пособий 
на детей в бедных семьях. На эти цели 
в настоящее время направляется около 
1,5% ВВП, в то время как в передовых 
странах (например, Великобритания, 
Франция, Швеция), где ставится задача 
поддержания достаточного уровня рож-
даемости (при суммарном коэффициенте 
рождаемости 1,8–1,9 против 1,45 в Рос-
сии) – 3,5–4,5% ВВП. Так что нам нужно 
наращивать этот важный тренд с упо-
ром на дополнительные пособия, прежде 
на всего второго, третьего и последую-
щих детей в семье.

Средства для этого могут быть полу-
чены при введении прогрессивного 
подоходного налога, на котором мы 
остановимся ниже.

Самая трудная задача – поднять душе-
вой доход 50 млн населению, проживаю-
щему на селе и в малых городах России 
со средним доходом в 25–30 тыс. рублей 
против 45 тыс. руб. в среднем по России 
и 55–60 тыс. в крупных городах.

У государства нет столь больших 
средств, чтобы поднять среднемесячный 
доход этих 50 млн человек, скажем, на 10 
тыс. рублей в месяц. Это можно сделать 

за счёт создания благоприятных условий 
для более эффективного труда и перерас-
пределения средств в пользу села и малых 
городов, поскольку часть создаваемого 
ими прибавочного продукта присваивает-
ся крупной пищевой промышленностью 
или торговыми объединениями, поку-
пающими сельхозпродукцию во многом 
по монопольно заниженным ценам.

Ассоциация «Федеральный Сельсовет» 
разработала соответствующие предложе-
ния и предлагает провести эксперимент 
в ряде краев и областей.

Предлагается – из миллионов личных 
подсобных хозяйств выделить несколь-
ко сот тысяч эффективных семей, где 
насчитывается несколько трудоспособ-
ных, и за счёт господдержки преобразо-
вать эти подсобные хозяйства в фермер-
ские крестьянские хозяйства. 

Следовало бы при этом бесплатно 
предоставлять участки для растениевод-
ства, в кредит предоставлять продуктив-
ные семена и скот, обеспечивать выгод-
ную аренду техники, помочь в строи-
тельстве и обустройстве необходимых 
помещений с помощью низкопроцент-
ного кредита и др. 

Такие фермерские хозяйства будут 
объединены в промысловые кооперации, 
при которых могут быть созданы снаб-
женческие, сбытовые и другие небольшие 
организации, обслуживающие этих фер-
меров, созданы тысячи предприятий по 
переработке сельхозпродукции, прежде 
всего в крупных селах и малых городах. 

А при общероссийской потребитель-
ской кооперации целесообразно создать 
по стране сеть продовольственных мага-
зинов КООП, как это сделано в ряде дру-
гих стран, например в Венгрии или Швей-
царии. Это создаст конкурентную среду 
и подорвёт монополию существующих 
пищевых предприятий и крупных торго-
вых сетей, диктующих низкие цены мел-
ким сельхозпроизводителям. 

Для финансирования предлагает-
ся создать специальный фонд помощи 
фермерским хозяйствам, которые сегод-
ня получают минимальную госпомощь, 
поскольку льготы в основном идут круп-
ным агрообъединениям. И это несмо-
тря на приоритетный рост фермерского 

хозяйства, на пути которого всё время 
создаются разные препятствия. Так что 
число этих фермеров сокращается.

Чтобы снизить чрезмерный разрыв 
между доходами бедных и богатых в Рос-
сии, нужно также задействовать налого-
вую систему по примеру всех других стран. 
Прежде всего, нужно ввести прогрессив-
ный налог, и налоговой базой здесь дол-
жен стать душевой доход, а не уровень 
зарплаты. Прогрессивный налог, на наш 
взгляд, должен быть плавным, так что 
повышенные ставки целесообразно упла-
чивать из сверхвысокой части дохода. 
Например, при душевом доходе в семье 
до 100 тыс. руб. в месяц мог бы быть упла-
чен нынешний налог – 13%. При дохо-
де от 100 до 200 тыс. ставка налога могла 
бы быть – 20% только с этой части дохо-
да, с 200 до 300 – 25%, с 300 до 500 – 30%, 
а свыше 500 тыс. руб. – 35%. При такой 
прогрессии Россия останется страной 
с относительно низким подоходным нало-
гом по сравнению с другими странами. 

За счёт полученной дополнительной 
суммы налога от подоходного налога 
можно будет освободить семьи с душе-
вым доходом до 30 тыс. руб. Во многих 
странах малообеспеченные, как извест-
но, подоходный налог не платят.

Одновременно целесообразно ввести 
налоговые льготы, чтобы перераспреде-
лить использование доходов в интересах 
общества. Можно было не брать подо-
ходный налог, если семья использует свои 
доходы на образование, здравоохранение, 
благотворительность, а также на исполь-
зование дохода на страхование жизни, 
будущие пенсии, вложения в инвестици-
онные и паевые фонды, приобретение 
гособлигаций, с низким налогами можно 
было бы облагать вложения в акции и т.п.

Следовало бы, на мой взгляд, по при-
меру Италии, ввести повышенные нало-
ги на предприятия и организации, постав-
ляющие товары и услуги для богатых, 
недоступных для приобретения не толь-
ко бедными, но и средним классом. Речь 
идёт о стройорганизациях и компаниях, 
создающих и продающих жильё, напри-
мер, выше 100 тыс. руб. за кв. метр или 
торгующих автомобилями стоимостью 
свыше 10 млн руб., на 5* отели, элитные  
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рестораны, торговые сети типа «Азбу-
ка вкуса» и «Глобус Гурмэ», и за счёт 
этих дополнительных налогов следо-
вало бы снизить налоги с тех предпри-
ятий и организаций, которые произво-
дят продукцию и услуги надлежащего 
качества, доступные не только среднему 
классу, но и бедному. 

Теперь о бедности по жилищным 
условиям (слайд №5).  

Она втрое выше, чем бедность 
по доходам: бедные по жилью – это 
треть всего населения, они имеют от 6 
до 16 квадратных метров на душу, у них 
отсутствуют необходимые удобства. 

В хороших условиях, имея более 
одной комнаты на человека размером 
около 40 метров, живёт только 5% насе-
ления. Это средняя обеспеченность ком-
фортным жильём в Европейском Союзе. 
Социальное неравенство в жилищных 
условиях в России и сравнение количе-
ства комнат на одного человека в России 
с другими странами подробно представ-
лены на слайдах № 6, 7.

На среднем уровне (близко к запад-
ным условиям) живёт еще 10% населе-
ния, а 15% живёт в более-менее нор-
мальных условиях, но не по западным, 
а по нашим меркам, имея жилье 20–30 кв 
м на душу. Для бедных по доходу людей 
нормальное жилье просто недоступно. 
Они не могут взять кредит по ипотеке 
за 12–14% годовых, тем более, что ЦБ 

СЛАЙД № 6.СЛАЙД № 6. СОЦИАЛЬНОЕ НЕРАВЕНСТВО В ЖИЛИЩНЫХ УСЛОВИЯХ В РОССИИ

Оценка жилищных условий % населения Пояснения

Хорошие 5
Наличие более 1 комнаты на человека, более 40 кв. м общей 
площади на душу. Все удобства, включая интернет.

Средние 10
1 комната на человека, не менее 23 кв. м на душу. Все удобства, включая 
интернет.

Ниже среднего 25 Не менее 23 кв. м на душу. Все удобства, интернета может не быть.

Низкое обеспечение 28
16-22 кв. м на душу. Может отсутствовать 1-2 благоустройства, 
например горячая вода, наличие ванны или душа, отопления.

Бедные 33

Обеспечение от 6 до 16 кв. м на душу (не менее 6 кв. м – 
предоставляются в общежитиях). Отсутствие ряда удобств, особенно 
холодной воды, канализации, централизованного
электроснабжения и др.

Последние данные по средней обеспеченности жильём на душу населения России – 27,8 кв. м – 1,1 комнаты.
Оценка жилищных условий учитывает местоположение жилья, доступность приобретения товаров и оказания услуг,
необходимых для жизни.
Число бедных по жилью втрое превосходит абсолютно бедных по доходам и тесно с ними связана.

СЛАЙД № 7. СЛАЙД № 7. КОЛИЧЕСТВО КОМНАТ НА ОДНОГО ЧЕЛОВЕКА 
                       В РОССИИ И В ДРУГИХ СТРАНАХ

Страна Число комнат Страна Число комнат

Россия 1.1 Италия 1,4

Польша 1.1 Испания 1,9

Литва 1.6 США 2,4

Чехия 1,5 Канада 2,5

Венгрия 1,6 Мексика 1,1

Болгария 1,2 Турция 1,1

Германия 1,8 Страны ОЭСР 1,8

Франция 1,8

Средняя жилищная обеспеченность населения Китая примерно 28 кв. м. 
на душу, как в России.

эти ставки всё время повышает. И стро-
им мы крайне мало. Больше всего мы 
построили в 2022 г. – 102 млн кв.м – 
0,7 кв.м на душу, ряд стран ЕС, а также 
США и Китай строят больше. 

К тому же в России при низкой 
доле инвестиций в ВВП удельный вес 
жилищного строительства в общих 
инвестициях ниже, чем в подавляю-
щем числе стран – 12–14%, в то время 
как во многих развитых странах от 25 
до 35%. В Китае на жильё направляет-
ся 18% инвестиций, хотя их доля в ВВП, 
как известно, вдвое выше, чем в России.

В строительстве жилья, в отличие 
от других отраслей, мы меньше всего 
зависим от санкций против России, и мы 

могли бы уже в 2025 году выйти на ввод 
120 млн кв.м жилья в соответствии 
с Указом Президента РФ от 7 мая 2018 
г., а к 2030 г. выдвинуть задачу – ввода 
200 млн кв.м жилья. 

По примеру США следовало бы осво-
бодить от налогов выплачиваемые суммы 
по ипотечному кредиту на жильё и устано-
вить принятые в большинстве стран уро-
вень этих ставок в размере до 5% годовых.

Нам нужно резко менять отношение 
к жилищному строительству, пересмо-
треть все условия строительства жилья, 
давать льготы, ввести социальное жильё, 
дешёвое арендное жильё.

В сельской местности доля бедных 
по жилищной обеспеченности – 80%, 
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главным образом из-за того, что нет эле-
ментарных удобств. 

Элементарные удобства – это нали-
чие холодной и горячей воды, отопления, 
наличие душа или ванной, канализации 
и энергообеспечения. 

Даже этих элементарных удобств нет, 
я уже не говорю о доступности интернета, 
кабельного телевидения и др. 

При всём том у нас есть и передовые 
регионы. Белгородская область, напри-
мер, сумела наладить сельскохозяйствен-
ное производство, обустроить сёла и под-
нять уровень жизни селян, в том числе их 
жилищные условия, на должный уровень. 

Если взять жилищную обеспечен-
ность по регионам России, то у нас толь-
ко 22 субъекта из 89, где обеспечено 
свыше 30 квадратных метров на чело-
века, но зато ниже 23 квадратных 
метров – в 14 субъектах, и хуже всего 
в Туве – меньше 15 квадратных метров. 
Более подробно жилищная обеспечен-
ность по регионам в России представле-
на на слайде № 8.

Не лучше обстоит дело и по показателю 
числа комнат на одного человека.

По жилью мы отстаём не меньше, чем 
по доходам, я бы сказал, даже больше. 
Китай, у которого почти полтора мил-
лиарда человек, имеет такую же жилищ-
ную обеспеченность в метрах, как в Рос-
сии. И он строится, через год будет впере-
ди России.

Я хотел ещё сказать о неравенстве 
в образовании и здравоохранении. 

Несмотря на относительно высокий 
уровень и качество образования в Рос-
сии, в международных рейтингах мы 
постепенно опускаемся вниз. И если 
в советское время по образованию мы 
долгое время были лидерами среди 
стран мира, опережая даже США (по 
их собственным оценкам), то сейчас мы 
спустились на 30-е по уровню и на 40-е 
места по качеству образования, а по его 
эффективности в разных сферах Россия 
занимает 50–60-е места. Если сказать 
грубо, в международных рейтингах Рос-
сия здесь «пятится назад».

У нас фактически отсутствует приня-
тая в большинстве стран система креди-
тования для недостаточно обеспечен-
ных граждан, чтобы на заёмные средства 
приобрести более высокое образование 
и, тем самым, повысив свой доход. Это 
позволит за 10–20 лет вернуть заём-
ные средства, предоставляемые обычно 
под низкий процент. 

В настоящее время в ведущие ВУЗы 
России могут попасть в основном дети 
из семей, где заработки родителей пре-
вышают сотни тысяч рублей в месяц. 
Ведь надо оплатить дорогу до круп-
ных городов, где располагаются веду-
щие ВУЗы, и обеспечить там доста-
точно дорогое проживание. К тому же 
бюджетных мест относительно мало, 

а ежегодная плата в ведущих универси-
тетах страны составляет от 400 до 800 
тыс. рублей в год. Её надо платить, как 
минимум, 5–6 лет. Такие расходы может 
себе позволить не более 10% россиян, 
а для подавляющей части населения 
оплатить учёбу в ведущих университе-
тах страны в Москве, Санкт-Петербурге, 
Казани, Екатеринбурге, Новосибирске, 
Томске нереально. Я даже не затраги-
ваю вопрос об образовании за рубежом, 
которое доступно нескольким десяткам 
тысяч семей в России ежегодно. 

Во многих странах за рубежом давно 
существует традиция формирования 
крупных эндаумент-фондов образова-
тельных организаций наряду с нали-
чием большого числа благотворитель-
ной поддержки образования способной 
молодёжи из бедных семей. В России 
объём частных образовательных фон-
дов в десятки раз меньше. А представь-
те 50 млн человек, проживающих в сель-
ской местности и в малых городах, где 
средняя зарплата после вычетов налогов 
и взносов составляет около 30 тыс. руб. 
в месяц. О каких расходах на образова-
ние идёт речь? Есть выборочное обсле-
дование – они в год могут потратить 
на образование 10–20 тыс. рублей.

Государственная стипендия не покры-
вает средства к существованию. Можно 
работать и учиться, но это, как пра-
вило, эффективно только на старших  

СЛАЙД № 8. ЖИЛИЩНАЯ ОБЕСПЕЧЕННОСТЬ ПО РЕГИОНАМ РОССИИ

Размер жилищной обеспеченности  
о субъектам РФ

Субъекты Федерации

Свыше 30 кв. м на душу населения  –  
22 субъекта

Центральный округ: области – Белгородская, Брянская, Владимирская, Воронежская, 
Калужская, Липецкая (свыше 35 кв. м), Московская (34,9 кв. м), Курская, Орловская, 
Тамбовская, Тульская, Ярославская. Северо-Западный округ: области – Архангельская, 
Волгоградская, Калининградская, Ленинградская, Новгородская, Псковская.  
Поволжский округ: области – Пензенская, Саратовская, Ульяновская.  
Северо-Кавказский округ: Северная Осетия, Алания. Уральский округ: Тюмень. В округах 
Южном, Сибирском и Дальневосточном – нет ни одного субъекта Федерации с высокой 
средней жилищной  обеспеченностью.

Ниже 23 кв. м на душу населения –
14 субъектов РФ

Центральный округ: Москва (22,2 кв. м), Южный округ: Крым (20,6 кв. м) и Севастополь 
(23 кв. м). Северо-Кавказский округ: в целом в среднем 22,9 кв. м.: Дагестан, Ингушетия 
(15,7 кв. м), Карачаево-Черкессия, Кабардино-Балкария, Чечня. Уральский округ: Ханты-
Мансийский и Ямало-Ненецкий. Сибирский округ: Тува (14,6 кв. м), Республика Алтай. 
Дальневосточный округ:  Бурятия, Забайкальский край.

В целом в России 61% благоустроенного жилья, в крупных и средних городах – 90-95%, а в небольших городах и 
посёлках городского типа – 75-80%.
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курсах и часто идёт в ущерб образованию. 
Государственные расходы на образование 
в России крайне низки – ниже 4% ВВП. 
В США – 6%, в Европе немного выше. 
Если взять полные расходы на образо-
вание, государственные и частные, то, 
по международному рейтингу ПРООН 
(Программа развития ООН) из 189 стран, 
Россия примерно на 120-м месте. 

Так что нам нужна коренная реформа 
образования, одним из главных направ-
лений которой – сократить неравен-
ство в образовании, которое усилива-
ется, по всеобщему мнению экспертов. 
Нужны крупные кредиты гражданам 
для получения высшего и специального 
профобразования в размере нескольких 
триллионов рублей ежегодно. И посте-
пенно надо выстраивать по примеру 
других стран всю современную инфра-
структуру с финансовыми фондами, 
устраняющими неравенство в образова-
нии и позволяющим способной молоде-
жи реализоваться в жизни. 

Приведу один пример о том, какие сред-
ства теряет страна из-за того, что способ-
ные люди – выходцы из России реализуют 
себя не у нас в стране, а за рубежом. В мире 
в 2022 г. было 1302 инновационные фир-
мы-единорога, капитализация каждой 
из которой более 1 млрд долл. В России 
в настоящее время нет ни одной такой 
фирмы, была одна с 2014 по 2019 гг. – 
Аvito. Но россияне, выехавшие за рубеж, 
многие из которых там и получили обра-
зование, организовали 28 таких фирм – 
больше всего в США, а также в Англии, 
Германии и других странах. Капитализа-
ция их фирм около 100 млрд долл. В Рос-
сии не созданы условия формирования 
таких фирм-единорогов, а в маленькой 
Эстонии их 4, в Польше – 8, Великобрита-
нии – 37, а в Индии, прежде всего в Банга-
лоре – 74. Я уже не говорю о Китае, где их 
265, а в США – 616.

В ходе необходимой коренной рефор-
мы образования в России нужно увели-
чить эти расходы с 4 до 6% к 2026 г. и до 
9% к 2030 г.). Для повышения эффектив-
ности образования надо не только уси-
лить обучение знаниям, но прежде всего 
дополнить эту систему обучением уме-
нию и навыкам, приобретению опыта. 

Не лучше обстоит с социальным нера-
венством в здравоохранении, где тоже 
прослеживается тренд на приоритетный 
рост частных расходов при стагнации 
государственных средств, если их счи-
тать не в номинальных рублях, а с учётом 
инфляции, а тем более валютного курса.  

Россия занимает по международно-
му рейтингу ПРООН также из 189 стран 
по доле расходов на здравоохранение 
в ВВП примерно 140 место, даже ниже, 
чем по образованию. Общие расходы 
на здравоохранение в России составля-
ют 5%, в Европе – немногим более 10%, 
а в США – даже 17%, из которых 8,5% – 
государственное финансирование. Плат-
ная медицина в России доступна неболь-
шой части населения, половина насе-
ления России с душевыми доходами 
менее 30 тыс. руб. в месяц в среднем тра-
тит на платное здравоохранение около  
15 тыс. руб. в год. 

Самое плохое – потеряна разви-
тая система оздоровления населения, 
сформированная в СССР, которую ВОЗ 
ставила в пример всем странам мира. 
В СССР была развита доступная систе-
ма санаториев и домов отдыха под эги-
дой профсоюзов – многочисленные про-
филактории при крупных предприятиях 
и организациях, наличие врачей в шко-
лах и детсадах, многочисленных фель-
дшерских пунктов в сельской местности, 
доступная бесплатная помощь на дому, 

практически отсутствующая в Европе 
и США и др. 

Благодаря отсталости нашего здра-
воохранения ожидаемая продолжитель-
ность жизни в России в 2022 г. около 73 
лет, на 10 лет ниже, чем в передовых стра-
нах Европы. Мы одна из немногих стран 
с самой низкой продолжительностью 
жизни мужчин, которая на 10 лет ниже, 
чем женщин. А ожидаемая продолжи-
тельность здоровой жизни мужчин в Рос-
сии составляет около 60 лет и существен-
но ниже пенсионного возраста. Здесь Рос-
сия на самом низком месте в мире.

Нужна коренная реформа в здравоох-
ранении в России с увеличением расхо-
дов на здравоохранение в ВВП с 5 до 7% 
к 2026 г. и до 11% к 2030 г. Для этого 
целесообразно, как в подавляющем 
числе стран мира, ввести обязательные 
взносы по оплате страховки по здраво-
охранению из зарплаты и других дохо-
дов в размере 6–7%. Чтобы реальные 
доходы не снизились, необходима соот-
ветствующая индексация заработной 
платы и соответствующих доходов. Сле-
довало бы, на наш взгляд, постепенно 
возродить систему санаториев, домов 
отдыха, детских лагерей, профилакто-
риев, в значительной мере используя 
финансовые результаты предприятий 
и организаций с предоставлением льгот 
по государственной линии тем, кто забо-
тится о здоровье своих сотрудников. 

СЛАЙД № 9. ГОСУДАРСТВЕННЫЕ РАСХОДЫ НА ОБРАЗОВАНИЕ  
                        И ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В ПРОЦЕНТАХ К ВВП  
                        В ДОКРИЗИСНОМ 2019 Г.

Страна Образование Здравоохранение

Россия 3,7 3,5

Германия 4,6 8,9

Италия 4,0 6,4

Польша 4,6 4,5

Великобритания 5,4 7,9

Франция 5,4 8,3

Япония 3,2 9,2

ЮАР 6,7 4,5

Бразилия 6,3 4,0

Канада 5,3 7,9

США 4,9 8,5
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Доклад члена-корреспондента РАН, доктора экономических 
наук, директора Института народнохозяйственного  прогно-
зирования РАН Александра ШИРОВА:  
«Мы имеем массу сдерживающих факторов со стороны спро-
са населения, которые не просто негативно влияют на эконо-
мический рост, но и сдерживают потенциальные возможно-
сти российского бизнеса»

Если пытаться раскладывать факто-
ры роста в рамках конструктивных сце-
нариев развития экономики, обеспе-
чивающих среднегодовые темпы роста 
ВВП на уровне 3%, то можно отметить, 
что на долю потребления домашних 
хозяйств до 2035-го года приходится 
до 2,3 процентных пункта, то есть боль-
ше половины.

Ясно, что при сложившейся струк-
туре нашей экономики, где 50% ВВП 
определяется потреблением населения, 
вопрос о том, как социальное положе-
ние населения, его доходы и уровень 
жизни влияют на долгосрочный потен-

циал экономического роста – это клю-
чевой вопрос.

И здесь есть очевидная проблема, 
которую мы с коллегами назвали пара-
доксом российского потребления. Это 
проблема, которая очевидным образом 
сдерживает развитие российской эко-
номики на протяжении, как минимум, 
последних 15 лет. 

Она состоит в том, что несмотря 
на возрастающий уровень подушевого 
ВВП, то есть уровень экономического 
благосостояния, мы имеем не снижа-
ющуюся долю наиболее примитивных 
затрат в структуре потребления домаш-
них хозяйств.

Анализ данных по подушевому ВВП 
в России за 2006, 2016 и 2020 годы 
показывает, что несмотря на то, что 
за этот период существенно увеличи-
лись и параметры подушевого ВВП, 

и параметры ВВП на душу населения 
по ППС, доля затрат на продукты пита-
ния сохранялась на уровне выше 25%.

И самое печальное, что если мы 
посмотрим на страны, которые сопо-
ставимы с нами по уровню экономиче-
ского развития, а это страны Восточ-
ной Европы, Турция и другие, то уви-
дим, что у них всех фиксируется более 
современная структура потребления 
населения, чем у нас.

К чему это ведёт? К тому, что мы 
имеем массу сдерживающих факто-
ров со стороны спроса населения, 
которые не просто негативно влия-
ют на экономический рост, но и сдер-
живают потенциальные возможно-
сти российского бизнеса, потому что 
инвестировать в рынок, который не 
предъявляет спрос, конечно, доста-
точно странно.
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Если мы посмотрим на эту картину 
с точки зрения распределения доходов 
между группами населения, то здесь 
у нас тоже есть очевидная проблема, 
о которой говорил Абел Гезевич. 

В половине наиболее бедных 
домашних хозяйств концентрирует-
ся очень небольшая часть совокуп-
ных доходов населения, и это приво-
дит к тому, что уровень примитивных  

расходов в структуре потребления наи-
менее богатых россиян достигает прак-
тически 70%; это расходы на продукты 
питания, на жилищно-коммунальные 
услуги и услуги транспорта.
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Даже в пятой децильной группе, 
где сосредоточены средние по уров-
ню доходов домашние хозяйства, этот 
уровень превышает 60%. Ясно, что при 
таких затратах на примитивные пер-
вичные товары и услуги речь о мас-
совом развитии высокотехнологич-
ных видов услуг, с точки зрения обра-
зования, здравоохранения, культуры 
и отдыха, не идёт. Это формирует очень 
узкий рынок качественных и высоко-
технологичных потребительских това-
ров и услуг.

Даже в самой богатой доходной 
группе, десятой, эти примитивные 
затраты превышают 16%. 

Как же так получилось? 
На самом деле, проблема состоит 

в том, что на эту структуру затрат вли-
яют не только доходы населения, но 
и динамика относительных цен, кото-
рая в последние годы была устроена 
таким образом, что быстрее росли как 
раз цены на наиболее простые товары, 
то есть на продовольственные, на услу-
ги ЖКХ и на услуги транспорта.

Ключевой элемент доходов населе-
ния России – трудовые доходы, то есть 
оплата труда. И здесь у нас второй эле-

мент этого социального расслоения или 
разделения, который состоит в том, 
что у нас всего 20 миллионов рабочих 
мест из примерно 72 миллионов имеют 
оплату труда выше средней по стране. 

Соответственно, около 52 миллио-
нов рабочих мест имеют оплату труда 
ниже средней. 

Выступающие говорили, в том числе, 
о бюджетном секторе. 

В секторе государственного управ-
ления, и в секторе научных исследова-
ний и разработок в результате действий 
правительства по повышению уровня 
оплаты труда, мы добились всё-таки 
определенных успехов. 

При этом нужно отметить, что в сек-
торе здравоохранения, в секторе обра-
зования есть ещё над чем работать, там 
уровни зарплат пока ниже средних.

Большая часть проблем находится 
всё-таки не в бюджетном секторе, а в 
секторе бизнеса, и ключевая история 
здесь – это качество рабочих мест. 

Если мы посмотрим на то, как рас-
пределяются наши рабочие места 
в стране по уровню квалификации, то 
мы увидим, что порядка 40% рабочих 
мест – это рабочие места с низкими 

требованиями к квалификации работ-
ников и низким уровнем производи-
тельности труда. 

Сокращение сегмента рабочих мест 
с низким уровнем квалификации – это 
ключевая задача структурно-техно-
логической политики, потому что его 
уменьшение автоматически будет озна-
чать повышение требований к качеству 
персонала и росту уровня эффективно-
сти, соответственно, доходов и зарплат.

Одно время можно было услышать 
тезис о том, что у нас очень высокий 
уровень оплаты труда, правда, послед-
нее время эти голоса стали потише. 
Соответственно, утверждалось, что 
никаких резервов для его повышения 
нет; и чаще всего оперировали стати-
стикой оплаты труда по отношению 
к добавленной стоимости. 

Действительно, за период 2013–
2015 годов фиксировался небольшой 
рост доли оплаты труда в ВВП – с 46% 
до 48%.  Вроде бы мы имеем очень 
высокий вклад оплаты труда в добав-
ленную стоимость, но на самом деле 
смотреть на долю зарплаты в добавлен-
ной стоимости, на мой взгляд, не имеет 
никакого смысла. 
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Гораздо более информативным 
является анализ того, какова доля зар-
платы в цене конечной продукции, 
объёёме отгруженной продукции, либо 
в валовом выпуске. 

Так вот, анализ статистических дан-
ных показывает, что за последние годы 
доля оплаты труда в структуре вало-
вого выпуска устойчиво снижается (на 
шесть процентных пунктов за послед-
ние восемь лет). 

Это значит, что резерв роста повы-
шения оплаты труда в целом по эконо-
мике и в секторе бизнеса, конечно, при-
сутствует. 

Можно даже выдвинуть несколь-
ко неоднозначный тезис о том, что  
в России сформировался явный дефи-
цит низкооплачиваемых высокопроиз-
водительных специалистов. За копейки 
люди работать уже не хотят.

Теперь можно перейти к вопросу, 
какие же направления экономической 
и социальной политики могут быть наи-
более эффективными с точки зрения 
решения задач по снижению уровня диф-
ференциации по доходам населения.

Здесь, конечно, первым делом вспо-
минается бюджет. 

Если мы посмотрим на социальные 
расходы расширенного правительства 
в России и в странах ОЭСР, то увидим, 
что в России они находится на средних 
для этой выборки значениях – около 
20%. Отсюда можно сделать вывод 
о том, что сильно повышать социаль-
ные расходы некуда.

Однако, с точки зрения совокупных 
расходов расширенного правитель-
ства, Россия как раз находится в груп-
пе стран с наименьшим уровнем такого 
рода расходов. 

Для того, чтобы нам иметь примерно 
средние показатели по этому элементу 
формирования расходов расширенного 
правительства, то есть по совокупным 
расходам, мы имеем резерв примерно 
до 10 процентных пунктов. 

Понятно, что это означает некото-
рые изменения в уровне налогообложе-
ния, по-видимому, в том числе и корпо-
ративного, но, так или иначе, ясно, что 
здесь есть потенциал. 

То есть, следует обратить внима-
ние на то, как в рамках нового обще-
ственного договора бизнес, государ-
ство и население могут координиро-
вать свою деятельность, в том числе 

с точки зрения снижения уровня нера-
венства, потому что бизнес все-таки 
заинтересован, чтобы население было 
более богатым и потребляло бы более 
активно дорогие и качественные това-
ры и услуги.

Второй вопрос – это вторичное рас-
пределение доходов. 

Понятно, что в любой экономике 
государство каким-то образом собира-
ет налоги, а потом при помощи различ-
ных мер социальной политики их пере-
распределяет. 

На протяжении последних лет мы 
много говорили о том, что у нас вторич-
ное перераспределение работает очень 
слабо: в период с 2014 до 2019 года 
в среднем через вторичное перераспре-
деление в пользу домашних хозяйств 
перераспределялось около 2% россий-
ского ВВП (для сравнения, в среднем 
для США это 15%, а для ЕС около 10%). 

Но в результате кризиса 2020 года 
в России доля вторичного перераспре-
деления в пользу домашних хозяйств 
существенно выросла, она превыси-
ла 10% ВВП; таких цифр в российской 
экономике никогда не было, во всяком 
случае за последние 15–20 лет не было.
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Это означает, что при условии кон-
центрации ресурсов государство спо-
собно даже в текущих непростых усло-
виях изыскивать ресурсы для того, 
чтобы решать самые серьёзные соци-
альные проблемы. 

И, в принципе, направление по уве-
личению объёмов вторичного пере-
распределения, на мой взгляд, с точки 
зрения бюджетной политики, является 
ключевым. 

Второй момент этого вторично-
го распределения – это то, о чем так 
много все говорят, возможность введе-
ния дифференцированной шкалы подо-
ходного налога. По факту она уже у нас 
введена. 

Как мы знаем, для зарплат выше 5 
миллионов рублей применяется повы-
шенная ставка НДФЛ. Но если 20% 
ставка налога на НДФЛ будет введе-
на в пятом квантиле, то есть для 20% 
наиболее богатых работников, то наши 
расчёты показывают, что их потребле-
ние при таком увеличении налогов не 
снижается. 

Такое повышение уровня налого-
вой нагрузки компенсируется для бога-
тых граждан тем, что, с одной стороны, 

уменьшаются сбережения в этой группе 
населения и, с другой стороны, вводит-
ся широчайший уровень вычетов при 
покупке товаров и услуг отечественно-
го производства. 

Это превращает НДФЛ из налога 
прежде всего с фискальной функци-
ей в налог, который ещё и стимулиру-
ет потребление, причём как раз высо-
котехнологичных товаров и услуг, то 
есть продукции, которая удовлетворя-
ет интересы наиболее обеспеченных 
граждан нашей страны.

А что же происходит в других деци-
лях? В других децилях, в соответствии 
с расчётами, наблюдается существен-
ное увеличение параметров спроса: 
потребление в первом квантиле, в пер-
вых 20% наименее богатых домашних 
хозяйствах растет более чем на 11%, во 
втором квантиле – на 7%, в третьем – 
на 5%, в четвертом – на 3,5%. 

Соответственно, за счёт этого пере-
распределения мы имеем возможность 
получить дополнительный рост ВВП 
примерно на 1,3%.

Этот демонстрационный расчёт пока-
зывает, что введение дифференцирован-
ной шкалы по НДФЛ может приводить 

к экономическому росту, но для этого, 
конечно, требуется ряд условий. 

Главное условие состоит в том, 
чтобы наиболее богатые россияне чув-
ствовали, что введение этого налога 
сопровождается увеличением возмож-
ных налоговых льгот: то есть, когда 
налог действительно начинает играть 
не только фискальную, но и стимули-
рующую функцию, когда он соответ-
ствует не только интересам наименее 
обеспеченных граждан, но и поддержи-
вает спрос и даёт определённые льго-
ты тем, кто осуществляет потребление 
в верхних доходных группах.

На этом я хотел бы закончить. Един-
ственная ремарка, которую хотел бы 
сделать, состоит в том, что, безусловно, 
в ближайшем будущем в нашей эконо-
мике будут происходить структурные 
сдвиги, а они, как правило, сопрово-
ждаются ростом неравенства.

Мы имеем сектора экономики, 
которые будут расти очень быстро: 
это и ИT-сектор, и часть высокотех-
нологичных секторов экономики,  
по-видимому, это и сектора услуг. 
И ясно, что там доходы в них будут уве-
личиваться быстрее.
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 Главная проблема состоит в том, что 
формируя новые высокооплачиваемые 
рабочие места в такого рода секторах, 
нужно не упустить из внимания косвен-
ные эффекты на занятость. 

Эти косвенные эффекты, напри-
мер, в американской экономике 
приводят к тому, что на одно рабо-
чее место в ИT-секторе формиру-
ется до 4-х низкопроизводитель-
ных и низкооплачиваемых мест  

в других секторах экономики: это 
водители, работники ресторанов, 
сферы обслуживания. 

Эти структурные сдвиги, на которые 
нужно внимательно смотреть, – один 
из ключевых сюжетов, который воз-
никнет в тот момент, когда экономика, 
как мы надеемся, начнёт развиваться 
более динамично. 

Собственно, поэтому в этот период 
времени нам важно иметь и эффективную  

бюджетную политику, направленную 
на компенсацию тех дисбалансов, кото-
рые будут происходить в структуре 
занятости в российской экономике.

Спасибо. 

Я  хотел  бы  еще  поблагодарить 
своих  коллег,  которые  мне  помога-
ли в подготовке этого выступления. 
Это Екатерина Единак, Вадим Пота-
пенко, Филипп Некрасов.
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Из доклада кандидата экономических наук, директора 
Департамента демографической и семейной политики  
Минтруда России Андрея ГАЛКИНА: «Впервые с 2000-го года 
значение коэффициента Джини по итогам 2022 года опусти-
лось до 0,396 тысячных»

«Государственная политика по повы-
шению благосостояния населения на 
сегодняшний день позволяет обеспечи-
вать достаточно устойчивую динамику 
снижения уровня бедности. 

С 2017 года Президент Российской 
Федерации обозначил националь-
ную идею по снижению уровня бедно-
сти, в соответствии с которой бедность 
по сравнению с 2017-м годом должна 

снизиться в два раза – до 6,5% в сред-
нем по стране. 

По состоянию на 1 января 2023 
года в России проживает 146,5 мил-
лионов человек, из них 14,3 мил-
лиона, порядка 9,8%, по послед-
ним данным Росстата в соответствии 
с национальной границей бедно-
сти, являются малоимущими, это 
исторически минимальное значение 
для современной России. 

Также наблюдается позитивная 
динамика в снижении доходного нера-
венства населения. 

К примеру, как сегодня уже звучало, 
впервые с 2000-го года значение коэф-
фициента Джини по итогам 2022 года 
опустилось до 0,396 тысячных.

 А значение децильного коэффи-
циента фондов впервые с 1998 года – 
до 13,8 раз. 

 Такие результаты отражают целе-
направленную политику государ-
ства по повышению благосостоя-
ния бедной доли граждан, что также 
отражается в динамике распреде-
ления общего объёма денежных 
доходов по двадцатипроцентным  
группам.

Происходит сглаживание доходного 
неравенства.

Но, несмотря на достигнутые успе-
хи, на сегодняшний день перед нами 
стоит довольно амбициозная задача 
по дальнейшему улучшению матери-
ального положения граждан».

Из доклада кандидата социологических наук, ведуще-
го научного сотрудника Института социологии ФНИСЦ РАН 
Юлии ЕПИХИНОЙ: «Свыше 90% россиян считают, что госу-
дарственные доходы, общественное богатство распределя-
ется несправедливо»

 

«Социологами и социальными учеными 
в XX веке было установлено, что нелиней-
но работает связь между объективной эко-
номической ситуацией и какими-то кон-
фликтами, социальными потрясениями. 

Но важно также то, как население, 
граждане, члены общества восприни-
мают существующее в обществе нера-
венство, как они к нему относятся. 

Для этого используется несколько 
показателей.

Это, во-первых, субъективная оцен-
ка масштабов неравенства, то, как 

население, как члены общества счита-
ют, насколько оно глубоко, насколько 
оно остро. 

Это оценка справедливости нера-
венства, насколько оно справедли-
во. И это отношения между богатыми 
и бедными.

В 2018-ом году был проведен опрос 
под руководством Михаила Константи-
новича Горшкова. 

Вопрос задавался российским 
гражданам о том, какие неравенства 
они считают наиболее болезненны-
ми для общества в целом и лично 
для них. 

Оказалось, что доходное неравен-
ство занимает первые строчки этого 
рейтинга неравенств. 

84% опрошенных посчитали, что 
именно это неравенство наиболее 
болезненно для общества в целом.

Если говорить о справедливости 
или несправедливости распределения 
государственных доходов, различных 
социальных благ, то это хорошо видно 
по результатам опроса 2019-го года. 

В РМЭЗ НИУ ВШЭ (RLMS-HSE) в 
2019-ом году в 28-й волне был включён 
блок, посвящённый справедливости. 

Выяснилось, что в российском обще-
стве существует своего рода консенсус 
несправедливости по поводу различ-
ных аспектов распределения. 

Свыше 90% считают, что государ-
ственные доходы, общественное богат-
ство распределяется несправедливо. 

Пенсионное обеспечение, социаль-
ные льготы опять-таки около 90% счи-
тают несправедливым, точно так же, 
как и распределение государственных 
денег между городским и сельским 
населением. 
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Иначе говоря, доходное неравен-
ство воспринимается как болезнен-
ное большинством населения, рас-
пределение как несправедливое… 

Практически во всех странах 
с равной степенью неравенство  
не любят. 

И Россия находится в первой десят-
ке тех стран, в которых больше 90% 
опрошенных в той или иной степени 
согласны с тем, что различия в дохо-
дах велики. 

Но, помимо России, в этой же 
десятке находятся такие страны, где 
уровень неравенства ниже, например, 
Германия.

 В таких благополучных в экономи-
ческом отношении странах как Фран-
ция, Швейцария, доля согласных пре-
вышает 80%.

Единственно, более-менее благопо-
лучно на этом фоне выглядят сканди-
навские страны, традиционно счита-
ющиеся странами с низким доходным 
неравенством, Финляндия, Швеция, 
Норвегия, Дания. 

Но и в этих странах доля соглас-
ных с тем, что различия велики, пре-
вышает 60%.

В этом же исследовании спрашива-
лось о том, испытывают ли респонден-
ты чувство озлобленности, когда они 
думают о различиях в доходах между 
богатыми и бедными. 

Это чувство озлобленности измеря-
лось по шкале от 0 до 10 баллов. 

Казалось бы, раз уж в России такая 
большая доля согласных с тем, что раз-
личия слишком велики, можно было бы 
ожидать, что и негативные чувства нахо-
дятся на достаточно высоком уровне. 

Но складывается достаточно пара-
доксальная ситуация: большого чув-
ства ресентимента, озлобленности не 
возникает. 

Россия в данном случае находится 
на одном уровне с такими странами как 
Швеция, Норвегия, Австралия, Новая 
Зеландия…

Согласно модели относительной 
депривации, необязательно недоволь-
ные своим материальным положением, 

своей доходной ситуацией будут уча-
ствовать в каких-то гражданских кон-
фликтах. 

Необязательно завтра начнется 
революция. 

Но в определённой кризисной ситу-
ации это общество, иногда испытываю-
щее доходную депривацию, может отре-
агировать определённым образом. Соци-
альный протест против этого может быть 
выражен и мирными методами…

Поэтому, подводя небольшой итог, 
можно сказать, что вопрос о воспри-
ятии неравенства, реакции общества, 
отражении в общественном созна-
нии этих противоречий, в общем-
то, тоже противоречив. Извините 
 за тавтологию. 

Но, тем не менее, где-то можно про-
следить связь с текущей достаточно 
сложной ситуацией. 

Очевидно, что вмешиваются еще 
какие-то другие факторы, которые и вли-
яют на восприятие этих аспектов соци-
ально-экономической жизни. Спасибо, 
у меня всё».

 
Из выступления члена-корреспондента РАН, доктора  
экономических наук, научного руководителя Института  
экономики РАН Руслана ГРИНБЕРГА:  
«10% среднего класса – это большой позор для страны»

«Проблема неравенства силь-
но усугубилась в последнее время. 
Я давно занимаюсь ФРГ, вижу, каким 
образом идёт борьба за сохранение 
среднего класса сейчас; это очень 
важно, потому что, когда мы слиш-
ком большое внимание уделяем про-
сто неравенству, это кажется ино-
гда забавным, потому что считается 
вроде бы, что чем меньше неравен-
ство, тем лучше. 

Но тогда нам надо исходить из того, 
что мы должны добиться такого же успе-
ха, какого добились северные корейцы, 
где нет никакого неравенства.

Поэтому главная проблема и глав-
ная история, которая должна быть про-
ведена, задача – это, конечно же, сохра-
нение среднего класса. 

Средний класс – это фундаменталь-
ная основа общества. 

В последнее время есть угроза его 
сокращения в силу разных моментов, 
о которых не буду говорить, потому что 
это слишком долго. 

Но самое главное скажу: происходит 
некоторое его сокращение в результате 
того, что появилась возможность извле-
кать прибыль без инвестирования в реаль-
ный сектор экономики, попросту говоря, 
то, что мы называем финансиализация.

Дело в том, что совсем недавно 
ещё было свойственно вообще науке 
и на Западе, и у нас, всё-таки говорить 
о том, что лауреат Нобелевской пре-
мии, экономист Саймон Кузнец прав, 
выдвинув гипотезу о том, что в стра-
нах, стоящих на ранних этапах эко-
номического развития, неравенство 
в доходах сначала возрастает, затем 
стабилизируется на некоторое время, 
а на более поздних этапах имеет тен-
денцию снижаться…

В России всё-таки не очень понят-
но, сколько процентов людей вхо-
дит в средний класс. На мой взгляд, 
не больше 20%, даже в самое пиковое 
хорошее время, 2013 год – это рекорд. 
С тех пор начинается его снижение.

Сегодня мы, наверное, имеем, в луч-
шем случае, 10%. Это что значит? 
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«РАБОЧИЕ ЗАВТРАКИ У ТОСУНЯНА»

10% – это те люди, которые отно-
сятся к среднему классу, исходя 
из различных мнений и критериев: 
жилищные условия, удовлетворён-
ность жизненными перспективами, 
уверенность в обеспеченной старо-

сти, возможность отдыха за грани-
цей, наличие двух и более автомоби-
лей в семье. 

Всё это является как раз основными 
критериями для определения среднего 
класса. 

Именно по этой позиции средний 
класс в России составляет сегодня деся-
тую часть общества, а может быть, уже 
меньше.

И это, конечно, большой позор 
для страны…»

Из выступления академика РАН, доктора физико-математи-
ческих наук, научного руководителя Института океанологии 
им. П.П. Ширшова РАН Роберта НИГМАТУЛИНА:  
«Если у тебя одна лошадь – ты середняк, а две лошади –  
ты уже кулак»

«Кто такой бедный, кто такой бога-
тый – это вещь, конечно, относитель-
ная. Потому что, когда проводилось 
раскулачивание и коллективизация, 
если у тебя одна лошадь – ты середняк, 
а две лошади – ты уже кулак. 

Поэтому это определения. И каждое 
из них имеет право на жизнь. 

Президент Путин сказал, что 
к среднему классу относятся те, у кого 
средний душевой доход больше 17 
тысяч рублей. Но есть европейский 
взгляд, здесь норма среднего клас-
са – это, когда, уплачивая из своего 
дохода 30%, за 30 лет расплачивают-
ся за квартиру, 20 квадратных метров 
на человека. 

У нас таких людей примерно 20%. 
А бедных, в результате, 60% населе-

ния. Но это на мой взгляд…
Аномальное неравенство, которое 

существует между регионами, между 
слоями страны, оно, конечно, должно 
преодолеваться. 

Должна быть сформулирована соот-
ветствующая программа.

В частности, она чрезвычайно важна 
для сохранения нашего населения. Сейчас 
ежегодно естественная убыль населения 
у нас 600 тысяч человек. Представьте себе, 
600 тысяч человек ежегодные потери!

Рождаемость у малоимущих всегда 
выше. И поддержка этого материнства 
за счёт налогов со сверхбогатых долж-
на быть усилена. 

Женщина, воспитывающая трёх 
детей, должна получать примерно сред-
нюю заработную плату по стране.

Потому что это сейчас самое важное, 
иначе мы деградируем».

Из выступления члена-корреспондента РАН, доктора социологи-
ческих наук, директора ФНИСЦ РАН Михаила ЧЕРНЫША:  
«В российском общественном сознании широкое распростра-
нение получил психо-комплекс «Мы и они»»

«В российском обществе неравен-
ство в той форме и тех масштабах, 
в которых оно существует, провоцирует 
разделение общества, причём разделе-
ние, которое пролегает в общественном  
сознании. 

В российском общественном созна-
нии широкое распространение получил 
психо-комплекс «Мы и они». 

Мы – это люди, живущие внизу, 
а они – это те, кто имеет власть, богатство. 

Они имеют ресурсы, активы, они 
принимают решения, они за всё отвеча-
ют. Пусть они и отвечают за страну, за 
всё, что с ней происходит. 

А мы ни за что отвечать не будем, 
мы будем от всего дистанцироваться, 
будем уходить от ответственности. 

У Абрамовича есть деньги, пусть он 
за всё платит, пусть он решает все про-
блемы. А мы здесь ни при чём. Пусть его 
дети тоже решают все эти проблемы. 

Вот такой комплекс имеет широкое 
распространение в обществе, то есть 
неравенство провоцирует высокую сте-
пень социального отчуждения, и это 
одна из очень серьёзных проблем. 

Серьёзное социальное отчуждение 
разрушает сплоченность в российском 
обществе; оно становится разделённым 
не только по уровню ответственности за 
то, что происходит, но и по своему отно-
шению к будущему, к стране, к тому, как 
себя вести, как строить личные стратегии. 

Мне кажется, это тоже важно  
подчеркнуть. 

Об этом, может быть, важно в буду-
щем тоже поговорить».
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Из выступления члена-корреспондента РАН, доктора фило-
софских наук, главного научного сотрудника Института 
социологии РАН Жана ТОЩЕНКО:

«Я приведу вам данные Европейской 
системы ценностей, которая проводит-
ся по 26 странам мира. Там был вопрос 
о том, какая главная ценность в том 
государстве, в котором человек живёт.

У США на первое место вышла сво-
бода, в европейских странах – демокра-
тия, в Швеции и скандинавских стра-

нах – социальное равенство, в России – 
справедливость…

В России это не столько социальное 
равенство, сколько социальная спра-
ведливость, то есть понимание того, 
каким образом они могут участво-
вать в этих решениях, каково будущее 
и себя, и своей семьи».

Из выступления академика РАН, доктора философских наук, 
научного руководителя Института философии РАН, сопред-
седателя НКС ООН РАН Абдусалама ГУСЕЙНОВА:
«Самое главное, мне кажется, мы все поняли, насколько мно-
гогранной является эта проблема»

Вопрос, который стоит перед нами, 
перед обществом, перед общественны-
ми науками, как в рамках нашего научно-
консультативного совета, в рамках нашей 
академической работы, как соединить эти 
разные аспекты, разные экономические 
и социальные подходы и разные точки зре-
ния даже в понимании самого равенства. 

Было бы неправильно, если бы 
мы ограничились только этой нашей  

дискуссией, которая поставила 
столько проблем.  Дойдём ли мы 
до какого-то итога или нет, это другой  
вопрос. 

Но, в любом случае, потребность 
в каком-то дальнейшем обсуждении 
и сведении этих разных аспектов, раз-
ных проблем, перспектив в некую цель-
ную теоретически осмысленную схему 
единства, конечно, есть».   



Реклама
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Программа долгосрочных сбережений 
или пенсия в сберегательной обёртке
МинФин и ЦБ представили новую  
программу долгосрочных сбережений
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ВИРТУАЛЬНЫЕ ДЕНЬГИ

ТРЕТИЙ НЕ ЛИШНИЙ?  
Какие риски для банковской системы несёт  
эксперимент по введению цифрового рубля
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ВИРТУАЛЬНЫЕДЕНЬГИ

С 15 августа в 11 городах РФ стартовал эксперимент по введению циф-

рового рубля, который стал третьей формой нацвалюты наравне 

с  наличной и  безналичной. Регулятор честно предупредил, что про-

ект создавался не в интересах банкиров, а ради граждан и предпри-

нимателей, получивших «новый механизм для проведения бесшовных 

и  дешёвых платежей». Однако в  чистоту благих намерений повери-

ли далеко не все. Ведь новый цифровой пилот позволит регулятору 

одним махом решить ряд злободневных проблем. Среди них – пресе-

чение манипуляций ликвидностью и «отмывания» нелегальных дохо-

дов, проведение трансграничных переводов, минуя SWIFT, упрощение 

валютного и фискального контроля. Кроме этого, цифровую валюту 

можно «красить» в разные цвета, оказывая тем самым целевую фин-

поддержку определённым слоям населения. Но и  побочных эффек-

тов у эксперимента немало: выросшие риски оттока ликвидности из 

банковской системы, ухудшение конкурентной среды, обострение 

конфликта интересов, когда ЦБ, с одной стороны, регулирует рынок 

платежей, а с другой – является его главным игроком. Не ясно также, 

кто оплатит обещанный гражданам и компаниям бесплатный «банкет» 

по техническому присоединению и обслуживанию на платформе ЦБ.

Какиерискидлябанковскойсистемынесётэксперимент
повведениюцифровогорубля

Текст: Надежда БЕЛОВА, финансовый аналитик,  специально для NBJ

ТРЕТИЙ НЕ ЛИШНИЙ?

Надежда БЕЛОВА, экономист, 

автор монографии «Инстру-

ментарий управления эко-

логической безопасностью», 

автор научных исследова-

ний и публикаций в области 

«зелёного» кредитования.

На начальном этапе эксперимента ЦБ, 
который является эмитентом и опера-
тором платформы цифрового рубля, 
будут тестироваться базовые опера-
ции: открытие и пополнение цифро-
вых кошельков, переводы между кли-
ентами, простые автоплатежи (в т.ч. 
налоговые), оплата покупок и услуг 

по QR-коду. Чтобы получить доступ 
к проекту граждане и индивидуаль-
ные предприниматели должны полу-
чить подтверждённую учётную запись 
на «Госуслугах». После этого можно 
открыть кошелёк через банковское 
приложение уполномоченных кредит-
ных организаций.
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«Повестки» к цифровой «мобили-
зации» получили 15 отобранных ЦБ 
банков-«призывников» («Ак Барс», 
Альфа-банк, ВТБ, Газпромбанк, «Дом.
РФ», «Ингосстрах банк», «Киви банк», 
МТС-банк, ПСБ, Росбанк, «Синара-
Транскапиталбанк, Совкомбанк и ТКБ). 
Однако в итоге на «вечернюю поверку» 
прибыло только 13. Два игрока («Сбер» 
и «Тинькофф») по неизвестным причи-
нам уклонились от выполнения возло-
женных на них обязанностей. 

Отметим, что крупнейший госбанк 
страны уже не в первый раз игнорирует 
начинания Центробанка. Ранее регуля-
тор даже оштрафовал «Сбер» за непри-
соединение в срок к Системе быстрых 
платежей (СБП). Неторопливость круп-
нейшего банка, в котором контроль-
ный пакет акций принадлежит ЦБ, объ-
ясняется просто: комиссионный доход 
от денежных переводов госбанка через 
собственную систему моментальных 
платежей (конкурента СБП) в несколь-
ко раз превышал сумму штрафов. 

В 2024 году к пилоту присоединится 
вторая группа добровольцев из 16 бан-
ков. Как сообщают СМИ, о желании 
подключиться к проекту заявили МКБ 
и крымский РНКБ.

Не секрет, что введение цифрового 
рубля повышает риски оттока ликвид-
ности из банковской системы. Больше 
других пострадают интересы крупней-
ших банков, которые лишатся бесплат-
ного источника пассивов – остатков 
на счетах юридических и физических 
лиц. Им придётся привлекать пассивы 
более высокой доходностью. 

По оценке экспертов «Сбера», вне-
дрение цифрового рубля может привести 
к перетоку 2–4 трлн безналичных рублей 
из банков в цифровой рубль. В проекте 
«Основных направлений денежно-кре-
дитной политики на 2024 год и пери-
од 2025–2026 годов» ЦБ признал воз-
можность возникновения структурного 
дефицита ликвидности из-за цифрового 
рубля. Однако его руководители пообе-
щали компенсировать отток ликвидно-
сти из банков в полном объёме за счёт 
существующих инструментов денеж-
но-кредитной политики. Видимо, для  

купирования этого риска ЦБ перестрахо-
вался и установил ежемесячный лимит 
по конвертации в цифрорубли до 300 
тыс. руб. Пока с ликвидностью проблем 
нет. По данным Банка России на 11 авгу-
ста, размер структурного профицита лик-
видности российского банковского сек-
тора составил 800 млрд руб. 

Помимо возможного дефицита лик-
видности банки ждут и другие напасти. 
Самая серьёзная – сокращение чистой 
комиссионной маржи. «Цифровой рубль 
может отобрать долю у расчётов банков-
скими картами. На горизонте 3–5 лет 
после успешного пилотирования и пол-
номасштабного внедрения цифрово-
го рубля банки могут терять до 50 млрд 
руб. в год в виде комиссии за обслужи-
вание платежей (эквайринга) и расхо-
дов на привлечение пассивов», – счита-
ют эксперты «Яков и партнёры» (бывшее 
подразделение McKinsey в РФ). В случае 
угрозы банки, по их мнению, могут пойти 
двумя путями. Во-первых, «защищать-
ся», убеждая клиентов в преимуществах 
платежей картами, вводя кэшбэк или 
проценты на остаток. Во-вторых, «атако-
вать» – продвигать продукты с исполь-
зованием цифрового рубля и зарабаты-
вать уже на них. К примеру, обслуживать 
целевые госрасходы – пенсии, материн-
ский капитал и т.д. Если ни один из бан-
ков не применит эту тактику, то внедре-
ние цифрового рубля затянется, и банки 
будут сравнительно медленно нести 
убытки. Но если в этой области появится 
один лидер, то он получит непропорци-
онально высокий доход, а другие банки 
понесут потери, считают аналитики.

Ещё один системный риск от введения 
цифрорубля – ухудшение конкурентной 
среды. Наиболее заметно это проявится 
в сегменте платежей. Первый сигнал тре-
воги прозвучал в 2014 году после того, 
как США ввели против РФ санкции за 
присоединение Крыма. В ответ ЦБ создал 
свою «дочку» – «Национальную систему 
платёжных карт» (НСПК), на базе кото-
рой были созданы карты «Мир» и СБП. 
Эти проекты ЦБ довольно быстро потес-
нили на рынке как зарубежных, так и рос-
сийских конкурентов. В 2022 году НСПК 
получила чистую прибыль по РБСУ 

в объёме 25,3 млрд руб., что в 2,5 раза 
больше результата 2021 года (9,9 млрд 
руб.). На 1 июля 2023 года на «Мир» 
приходилось 45,6 % объёма всех опера-
ций по картам в РФ, а в СБП совершено 
6,9 млрд операций более чем на 32,7 трлн 
руб. Понятное дело, что благодаря экс-
перименту с цифровым рублём доля ЦБ 
на рынке платежей снова вырастет.

Налицо классический конфликт инте-
ресов: ЦБ регулирует рынок платежей 
и одновременно владеет его ведущи-
ми игроками. Прямое вовлечение ЦБ 
в рынок финансовых услуг может подо-
рвать доверие к выполнению его регу-
ляторной функции. В результате растёт 
угроза большего контроля над взаи-
морасчётами, нежели это реализуется 
сегодня при использовании безналичной 
системы оплат. И это вызывает беспо-
койство не только у финансистов. 

Разговоры о введении цифрового 
рубля ведутся уже несколько лет. Но регу-
лятор, похоже, так и не удосужился плот-
но пообщаться с участниками российско-
го финрынка, чтобы услышать их голо-
са и заблаговременно снять неудобные 
вопросы, ликвидировать правовые про-
белы. А их немало. Так, в тумане осталась 
правовая природа цифрового рубля. В ГК 
РФ он причислен к безналичным денеж-
ным средствам, а Банк России назвал его 
уже третьей формой рубля. Неясно и как 
оператор платформы цифрового рубля, 
которым, напомним, выступает сам 
ЦБ, будет компенсировать кредитным 
организациям расходы на предостав-
ление клиентам доступа к платформе? 
Для граждан все операции с цифровыми 
рублями будут абсолютно бесплатными 
и не привязанными к тарифам конкрет-
ных банков. А тарифы для бизнеса нач-
нут действовать с 1 января 2025 года. 

Не совсем понятны и конечные 
цели проекта по внедрению цифрово-
го рубля. Не исключено, что первона-
чальная концепция может со временем 
измениться, а новые потребительские 
привычки граждан и предпринимате-
лей по использованию виртуальных 
«монеток», выпущенных ЦБ, уже нику-
да не денутся. И это тоже вызывает 
обоснованные опасения.   
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Представленная МинФином и  ЦБ новая программа долгосрочных 

сбережений является в  действительности обновлённой концепци-

ей Индивидуального Пенсионного Капитала (ИПК) и  решает, ско-

рее, задачу помощи поиска НПФам своей ниши на рынке финансо-

вых услуг, нежели организации эффективной системы сбережений 

для населения, – считает эксперт NBJ Артём ГАНИЧЕВ.

C 2024 года в России заработает Про-
грамма долгосрочных сбережений. 
Данная Программа позиционируется 
как ответ на конъюнктурные сдвиги, 
с которыми наша страна столкнулась 
в 2022 году. В реальности же «новая» 
программа – это «старый» ИПК (пред-
ставленный ещё в 2016 году), толь-
ко в новой обёртке. Судите сами:  

ПРОГРАММА 
ДОЛГОСРОЧНЫХ СБЕРЕЖЕНИЙ 
ИЛИ ПЕНСИЯ В СБЕРЕГАТЕЛЬНОЙ ОБЁРТКЕ 

так же оператором Программы высту-
пают исключительно НПФы, взносы 
носят добровольный характер, при-
сутствует софинансирование со сто-
роны государства, есть возможность 
досрочного изъятия в «определённых 
случаях», гарантирована безубыточ-
ность взносов, все средства подлежат 
наследованию, а по истечению срока 
договора клиент может рассчитывать 
на получение дополнительного перио-
дического дохода. 

Однако подмена понятия «пен-
сия» на «сбережения» рождает боль-
шое количество противоречий не толь-
ко в восприятии гражданами истин-
ной цели Программы, но даже в рядах 
самих инициаторов.

Цель: согласно интервью предста-
вителя ЦБ, запуск Программы пресле-
дует две основные задачи:

 научить граждан копить, а не 
только пользоваться кредитами; 

 получение «длинных денег» для 
российской экономики.

В свою очередь, Министр финансов 
в качестве цели заявил дать людям воз-
можности получить дополнительный 
доход в будущем и создать для себя 
так называемую финансовую подушку 
безопасности.

Красноречивым является тот факт, 
что не  заявлено в качестве цели 
повышение  уровня  реально  рас-
полагаемых  доходов  населения. 
Только обтекаемая формулировка  
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«…дать возможность получить доход…», 
что, по существу, применимо к абсолют-
но любому финансовому инструменту 
(вклад, ПИФ, НСЖ, даже инвестиции 
в криптовалюту) или аналогичной про-
грамме (ИИС, социальный налоговый 
вычет и т.п.)

Также любопытно, что «длинные 
деньги» нужны отечественной эко-
номике, при этом разрешено инве-
стировать сбережения граждан в  
иностранные ценные бумаги. Прав-
да, с небольшим ограничением – 
только инструменты дружественных 
стран. На риске одномоментного пре-
вращения «дружественной» страны в 
«недружественную», со всеми вытека-
ющими последствиями, внимание не 
акцентируется. 

Доходность. По словам Силу-
анова: «[Сбережения будут инве-
стироваться в различные надёж-
ные финансовые инструменты] 
Доходность по таким инструмен-
там на среднесрочной перспективе 
выше, чем доходность по депозитам 
в коммерческих банках». Противоре-
чие выходит: программа долгосроч-
ных сбережений, а доходность выше 
в среднесрочной перспективе. Да 
и в утверждении Министра финан-
сов есть один нюанс: финансовые 
инструменты действительно способ-
ны принести больше по сравнению 
с вкладом, однако при этом НПФ 
удерживает существенную комиссию, 
которая значительно влияет на ито-
говый результат. Вот статистика:

За последние 10 лет банковский 
вклад принёс бы вам на  26%  больше  
дохода, чем размещение средств 
в НПФ. Стоит отметить, что отдель-
ные НПФ фиксировали убыток более 
20% по итогам всего лишь одного года 
в недавнем прошлом (2019 год).

Крайне интересно, что Минфин 
запустил онлайн-калькулятор, позво-
ляющий рассчитывать доход по Про-
грамме долгосрочных сбережений. 
Однако даже в калькуляторе став-
ка инвестиционного дохода заложена 
на уровне 5% годовых. С одной сторо-
ны, они, конечно, перестраховались, 

но с другой – очевидно, что ведомство 
прекрасно понимает реально возмож-
ный уровень доходности от Програм-
мы (и он, как мы видим, ниже ставок 
по вкладам). 

Основные параметры. Некото-
рые существенные условия новой Про-
граммы сбережений, как минимум, 
являются дискуссионными с точки зре-
ния клиентской ценности.

— Взносы. Предполагается, что 
гражданин сможет копить самостоя-
тельно за счёт собственных доброволь-
ных взносов, а также за счёт перевода 
«замороженной» части пенсии, и таким 
образом её разморозить. Здесь всё 
в порядке.

— Срок. Договор по Программе 
заключается минимум на 15 лет. При 
досрочном расторжении – потеряете 
не только накопленный инвестицион-
ный доход, но и, вероятно, часть соб-
ственных сбережений (конкретные  

правила и величины устанавливает 
каждый НПФ самостоятельно). 

— Досрочное изъятие. Формаль-
но законодатель позаботился о воз-
можности частичного (полного) изъ-
ятия средств из Программы без санк-
ций, однако только при возникновении 
«трудных жизненных обстоятельств». 
Под такие обстоятельства попадает 
оплата дорогостоящего лечения или 
потеря кормильца. Всё. 

Изначально к подобным жизненным 
ситуациям также относилась оплата выс-
шего образования ребёнка, однако затем 
этот пункт исчез. Видимо, не приоритет.

— Цель. Таким образом Программа 
подразумевает, что копить вы можете 
на лечение, в ином случае будете полу-
чать дополнительную периодическую 
выплату (по-русски – пенсию). Других 
вариантов нет. Есть ощущение, что вос-
приятие слова «сбережения» у государ-
ства и населения сильно разнится.

СРАВНЕНИЕ ФАКТИЧЕСКИХ ЕЖЕГОДНЫХ ДОХОДНОСТЕЙ

Депозит (макс. ставка в I декаде января каждого года)

НПФ (средневзвешенная доходность пенсионных резервов) 

Источник: данные ЦБ.
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— Забрать деньги. Если вы всё-
таки решите довериться НПФ на всём 
сроке договора, то своих сбережений 
в полном объёме не увидите и через  
15 лет. Забрать деньги просто так нель-
зя. Вам назначат, но по вашему выбору, 
пожизненные либо срочные выплаты 
(накопленные средства выплачивают 
ежемесячно в течение не менее 10 лет).  
И только в случае, если размер пожиз-
ненных периодических выплат соста-
вил бы менее 10% от прожиточного 
минимума пенсионера, НПФ выпла-
тит всю сумму ваших сбережений еди-
ным платежом. Переводя на челове-
ческий язык – если сбережений в Про-
грамме крайне мало (по очень грубой 
оценке, менее 350 000 руб. в сегод-
няшних деньгах).

— Гарантированность.  Государ-
ство гарантирует сохранность взно-
сов в размере до 2,8 млн. рублей в слу-
чае банкротства НПФ. Предположим, 
клиент ежегодно вносит 400 тыс. руб. 
на свой счёт (данная сумма позволя-
ет получить максимальные дотации 
со стороны государства), через 15 лет 
сумма сбережений (без учёта инвест-
дохода) будет уже 6 млн руб., а застра-
ховано только 2,8 млн. Размер заботы 
не превышает 46% от подобного порт-
феля. При этом нет указаний на какую-
либо индексацию предельной суммы 
возмещения. А это критически важно 
на долгосрочных горизонтах (к сведе-
нию, накопленная инфляция за послед-
нее десятилетие составила 98%).

— Безубыточность. Ваши сбере-
жения не могут обесцениться. Но есть 
нюанс, только по итогам гарантийно-
го периода (устанавливает сам НПФ, 
но не более 5 лет). Переводя на русский 
язык, если вы решили забрать сбере-
жения по истечении 4 лет после при-
соединения к Программе (например, 
для оплаты дорогостоящего лечения), 
а результат управления средствами 
оказался убыточным, то компенсиро-
вать потери никто не обязан. 

— Преференции от государства. 
За все перечисленные выше страдания 
государство готово вам немного допла-
тить.  Размер доплаты, в определённых 

случаях, достигает 100% от взносов (но 
не более 36 тыс./год) и ещё 13% воз-
врат НДФЛ (но не более 52 тыс./год), 
но  только в течение первых 3-х лет. 
Конечно, есть нюанс. Досрочно выхо-
дите – всё возвращаете. А в перерас-
чёте на горизонте 15 лет государствен-
ная поддержка составляет пример-
но 4–22%. Но как мы помним, через  
15 лет всю сумму вряд ли удастся полу-
чить, поэтому, добавляя ещё горизонт 
выплат, стоит рассчитывать на ориен-
тир помощи в 1–5% годовых. 

— Два бонуса. Сбережения по Про-
грамме, в отличии от государствен-
ной пенсии, подлежат наследованию. 
Периодические выплаты можно начать 
получать раньше (не ждать 15 лет) при 
достижении старых границ пенсионно-
го возраста: М – 60, Ж – 55 лет. 

Бенефициар. Больше всех от ново-
введений выигрывают негосудар-
ственные  пенсионные  фонды. Про-
грамма похожа на очередную попытку 
наделить НПФ дополнительной ценно-
стью на фоне стагнации отрасли (при-
чина – «заморозка» накопительной 
пенсии), о которой неоднократно заяв-
ляли представители самой индустрии, 
ЦБ и СРО. 

Судите сами, НПФ – это лишь 
посредник с административными функ-
циями. Ваши сбережения, как правило, 
передаются в управление управляющей 
компании. Процесс привлечения клиен-
тов ведут преимущественно агенты-бан-
ки. А страхование ваших сбережений 
осуществляет АСВ. К тому же, с 2023 
года НПФ могут выступать в качестве 
агента по продажам различных компле-
ментарных услуг (страхование, медици-
на, услуги пансионатов и т.д.). 

При этом за управление сбереже-
ниями НПФ удержит немало комис-
сий: собственное вознаграждение (не 
более 0,5%), оплату услуг АСВ (ваши 
средства страхуются за ваш же счёт), 
до 20% от базового дохода (бенчмарк 
устанавливает ЦБ) и до 25% от дохо-
да сверх бенчмарка. Даже если в следу-
ющем году доходность от размещения 
средств будет отрицательная и съест 
всю прошлую прибыль (то есть реально  

сбережений у вас станет меньше), то 
комиссию с «бумажного» инвестдохо-
да НПФ удержит всё равно.

Теоретически, за управление кон-
сервативным портфелем с ежегодной 
доходностью в размере 10%, НПФ 
будет взимать комиссию 2,5% ежегод-
но. В то же время управляющие компа-
нии по аналогичным портфелям в бир-
жевых фондах (БПИФ) берут комис-
сию в  3–5  раза  меньше (в среднем 
0,5–0,8%). Вот такая государственная 
поддержка негосударственных пен-
сионных фондов.

Мерило успеха. Согласно интер-
вью представителя ЦБ, успех – это 
присоединение сотен тысяч клиен-
тов ежегодно. Возвращаемся к целям. 
Вспомним, что Программа рассматри-
вается как источник «длинных» денег 
для российской экономики. При этом 
объём привлечённых средств – это не 
целевой показатель. Министр финан-
сов, в свою очередь, заявил, что Про-
грамма поможет гражданам допол-
нительно заработать и сформиро-
вать подушку. Но средняя доходность 
участников Программы – это не целе-
вой показатель.

Выводы: все факты указывают 
на то, что Программа является не сбере-
гательной, а квазипенсионной. Соглас-
но пояснительной записке к законо-
проекту, на НПФ возлагается надежда 
по проведению «активной информа-
ционной кампании». Приготовьтесь, 
что в 2024–2025 с вами будут прово-
дить разъяснительную работу в офисах 
банка (как агент по продажам) о преи-
муществах Программы. Главное, чтобы 
потом опять не пришлось «возвращать 
доверие» населения к финансовым 
институтам.

Программа является «долгосроч-
ной», здесь важно понимать, что это 
относится не только к периоду форми-
рования капитала (минимум 15 лет), но 
также и к периоду выплаты накоплен-
ных средств (минимум 10 лет). 

С точки зрения клиентской ценности 
Программа представляет интерес, пре-
имущественно, в части «разморозки» 
пенсионных накоплений.   
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Алексей ПРИМАЧЕНКО, «Глобал Факторинг Нетворк Рус»: 

«С НЫНЕШНИМ УРОВНЕМ ЦИФРОВИЗАЦИИ МЫ 

МОЖЕМ АКТИВНО ОСВОИТЬ ЛЮБУЮ ОТРАСЛЬ, 

ГДЕ ЕСТЬ ОТСРОЧКА ПЛАТЕЖА»

38 46
Алексей ХОМЯКОВ, «Зетта Страхование»: 
«Мы стремимся предлагать продукты  
с ценностным смыслом, за ними будущее»

Антон КУПРИНОВ, ФСКМБМ:
«МСП стали желанными  
клиентами для банков»

42
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ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Насколько хорошо готовы сегодня ИТ-компании к импортозамещению 

в финансовом секторе, и как российский рынок может себе помочь? 

В авторской колонке специально для NBJ ответы на эти вопросы даёт 

Дмитрий ГРЕДНИКОВ, директор дивизиона технологического развития 

корпоративного бизнеса Группы «Иннотех» (Холдинг Т1).

СТАВКА НА ОТЕЧЕСТВЕННОЕ: 

ПРИЧЁМ ЗДЕСЬ ФИНТЕХ

В прошлом году из-за массового ухода 
зарубежных вендоров темпы импор-
тозамещения сильно возросли. Рынок 
и государство задались целью не про-
сто отказаться от импорта, а устранить 
критическую зависимость от зарубеж-
ных технологий. Поэтому российским 
компаниям – особенно госорганам 
и госзаказчикам – предстоит к 2025 
году заменить всё ПО и оборудование 
ушедших ИТ-производителей на раз-
работки отечественных вендоров или 
«дружественных» стран на объектах 
критической информационной инфра-
структуры (КИИ).

Несмотря на амбициозность 
задачи и сложность условий, 
бизнесу крайне важно  
не потерять, а где-то и нарас-
тить темпы цифровизации. 
ИТ-компаниям необходимо 
создавать не столько аналоги 
уже малоактуальных западных 
решений, сколько ИТ-продукты 
следующих поколений, что 
в определённой степени бро-
сает очередной вызов рынку 
и ИТ-сообществу в целом.

ГОТОВЫ ЛИ ИТ-КОМПАНИИ 

К ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЮ

Необходимость перехода на оте-
чественные ИТ-решения затрону-
ла весь российский рынок. Поэтому 
сектор высоких технологий пережи-
вает сейчас период особенно бурной 
перестройки: диверсификацию биз-
неса, борьбу за доли рынка, ранее 
принадлежавшие иностранным вен-
дорам, передачу активов зарубежных 

ДмитрийГРЕДНИКОВ,Группа«Иннотех»(ХолдингТ1):

РЕШЕНИЕНОВОГОПОКОЛЕНИЯ–
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕВИТСТАВИТ
ВЫСОКИЕЦЕЛИ
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компаний российскому менеджмен-
ту и многое другое. Несмотря на это, 
у отечественных разработчиков есть 
все шансы создать функциональные 
импортонезависимые сервисы, не 
опираясь на западные аналоги.

Первая предпосылка к этому – раз-
работка передовых и конкурентоспо-
собных продуктов для достижения 
требуемого уровня технологического 
суверенитета.

Вторая – это постоянно расту-
щий спрос на наши разработки, а зна-
чит, есть все шансы создавать каче-
ственные финтех-решения, востре-
бованные и за пределами локального 
рынка – в СНГ, странах Азии, ОАЭ 
и Латинской Америке.

Третья предпосылка уверенно 
говорит о том, что Россия продол-
жает сохранять лидерство по уров-
ню внедрения и социализации фин-
тех-услуг среди населения. Циф-
ровая трансформация набирает всё 
новые и новые обороты. Это отчёт-
ливо заметно в бизнесе и госсекторе. 
К примеру, правительство РФ поста-
новило, что все госуслуги к концу 
2023 года должны предоставляться 
в электронном формате, что должно 
сократить оборот бумажных докумен-
тов и ускорить процессы. Также бук-
вально полгода назад в России был 
зарегистрирован первый цифровой 
нормативный правовой акт, создан-
ный с помощью «Конструктора циф-
ровых регламентов» (КЦР). Его мас-
штабирование позволит принимать 
большинство государственных реше-
ний в автоматическом режиме.

Главным и ценнейшим  
активом страны на пути  
к технологическому сувере-
нитету являются высококва-
лифицированные российские 
ИТ-специалисты. Благодаря 
всесторонней поддержке  
государства ИТ-компании 
с талантливыми командами 
уже получают хорошие  
перспективы для развития 
собственных решений.

СИНЕРГИЯ И ПРОДУКТЫ  

НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ

Сегодня большинство задач по авто-
матизации бизнес-процессов в систе-
мообразующих банках уже решены.  
Компании достигли зрелого уров-
ня цифровизации в этом отношении 
и даже выступают своего рода локомо-
тивами ИТ-трансформации для дру-
гих индустрий. Поэтому кредитные 
организации автоматизируют уже не 
основные, а поддерживающие функ-
ции, и их технологический опыт пере-
нимают другие отрасли, в частности, 
промышленность. К примеру, такие 
компании активно внедряют системы 
графовой аналитики, которые помо-
гают проверять цепочки транзакций 
и искать кооперативные связи.

Главный тренд на рынке финте-
ха – появление узкоспециализиро-
ванных высокотехнологичных сер-
висов, составляющих конкуренцию 
традиционному банковскому бизне-
су. Мы наблюдаем со стороны банков 
рост запросов на разработку подоб-
ных решений или интеграцию с уже 
имеющимися ИТ-продуктами. Один 
из фокусов нашего развития – Цифро-
вая Банковская Платформа (ЦБП) – 
флагманский продукт Группы «Инно-
тех». Она помогает кредитным органи-
зациям оперативно добавлять новые 
возможности и услуги для рознич-
ных и бизнес-клиентов. Говоря язы-
ком нашего потребителя, это набор 
готовых решений, из которых, как 
из конструктора, по модулям, можно 
создать современный и адаптирован-
ный под специфику бизнеса продукт. 
В результате банки имеют возмож-
ность оперативно перейти на подхо-
дящее для себя решение, существен-
но повысить уровень обслуживания 
клиентов и исключить дополнитель-
ные затраты на перестраивание всего 
ИТ-ландшафта. 

Быстро и качественно разработать 
функциональные системы – особенно 
собственными силами – практически 
невозможно. Решение задачи – в под-
держании активного сотрудничества 
разных индустрий. 

На базе уже имеющихся  
технологических решений 
можно выстраивать экосисте-
му с партнёрами в других  
сферах. Такие достаточно  
консервативные отрасли, как 
промышленное производство, 
могут многое позаимствовать 
у финтеха, богатого инноваци-
онными продуктами и передо-
выми технологиями.

Так, например, один из наших про-
дуктов – «Модельный оптимизатор» – 
изначально задумывался для финансо-
вого рынка. Однако его возможности 
и потенциал выходят далеко за рамки 
одной отрасли, и инструмент может 
легко найти применение и в промыш-
ленности. Он решает в том числе зада-
чи планирования и управления про-
изводством, загрузки конвейерных 
линий, распределения складских запа-
сов, расчёта генерации электроэнергии, 
формирования инвестиционных порт-
фелей, ценообразования, управления 
доходами. Подобные «заимствования» 
из других индустрий помогают опера-
тивнее перейти на импортонезависи-
мый стек и найти оптимальное решение 
в условиях множества ограничений.

Заметен и синергетический эффект 
от обмена опытом ИТ-команд из раз-
ных сфер. Например, уход западных 
игроков способствовал тому, что целые 
коллективы ИТ-инженеров перешли 
в новые компании, принеся туда свои 
уникальные компетенции и опыт.

Всё вышеперечисленное безус-
ловно вселяет уверенность, что фин-
тех-отрасль получит новый импульс 
развития. Рынок уже находится 
на пути последовательного импор-
тозамещения. Основа этих преобра-
зований – высокая степень разви-
тия финансовых технологий, которые 
по-прежнему опережают глобальные 
темпы роста, поддержка государства, 
рост спроса, синергия и коллаборация 
на рынке. Всё это даёт весомый повод 
полагать, что бизнес адаптируется 
к новой реальности и быстро справит-
ся с любыми сложностями.   
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КОМПАНИЯ

В интервью Национальному банковскому журналу (NBJ) генераль-

ный директор Консалтингово-Коллекторского агентства «Авантаж» 

Михаил САТЫШЕВ рассказал, как в текущих условиях применяется 

неоднократно испытанный его компанией набор правовых инстру-

ментов и механизмов по взысканию долгов премиум класса.

Беседовал: Станислав КОМАРОВ

МихаилСАТЫШЕВ,«Авантаж»:
«Банкаммыпредлагаеммеханизм,позволяющийперекладывать
расходыведениябанкротстванадругуюорганизацию»

NBJ: Михаил, принято считать, – и это 

показывает практика, – что сложные 

денежные споры лучше всего пору-

чать специалистам высокого уровня. 

«Авантаж» соответствует этим  

требованиям?

М. САТЫШЕВ: Будучи юристом по 
образованию, я занимаюсь такими 
вопросами на протяжении многих лет. 
Разумеется, не один, а с целой коман-
дой опытных помощников. И дела, 

ПРАВОСУДИЕДЛЯ ВСЕХ

которые мы берём, – непростые: взы-
скание долгов, налоговые споры (в том 
числе участников ВЭД), противодей-
ствие недружественному поглощению. 

Наши услуги – это цивилизован-
ный, исключительно в рамках зако-
на, высокотехнологичный бизнес. 
Команда имеет опыт работы в право-
охранительных органах, судах, сило-
вых ведомствах, все прошли специ-
альную подготовку, владеют арсе-
налом знаний из таких областей как 

психология, социология, юриспру-
денция, финансы. Нами разработаны 
и успешно применяются адаптиро-
ванные к российской действительно-
сти методики.  

NBJ: Согласитесь, в сознании простых 

россиян образ коллектора зачастую 

ассоциируется с хамоватым громилой, 

готовым на  всё, чтобы выбить долг. 

Но деятельность вашей компании 

строится, как я  понимаю, совсем 

по иному принципу и во многом отли-

чается от  работы других коллектор-

ских агентств. В чём разница?

М. САТЫШЕВ: Наша компания давно 
отказалась от общения с должниками 
в форме телефонных разговоров 
и посещения их с просьбой вернуть 
долг до изучения и ареста имущества, 
тем самым получения контроля над их 
бизнесом и имуществом. 

Наш процесс взыскания состоит 
их трёх направлений: судопроизвод-
ство, уголовное преследование долж-
ника и поиск активов, с тремя этапа-
ми в каждом направлении. На каждом 
этапе каждого направления имеются 
свои наработки, позволяющие макси-
мально эффективно взыскивать долги. 

Например, судебное решение мы ста-
раемся получить как можно быстрее, 
и размер требований делаем макси-
мально обоснованным. 

Следующее: в исполнительном про-
изводстве мы взаимодействуем с судеб-
ными приставами, направляем им тре-
бования о направлении запросов во 
многие организации, располагающие 
сведениями об имуществе или правах 
должника, и контролируем выполне-
ние наших требований. 
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Даже в том случае, если на пред-
приятии запущен процесс ликвидации, 
в процедуре банкротства мы поднима-
ем все его хозяйственные связи и нахо-
дим выведенные денежные средства, 
украденное имущество и привлека-
ем руководителя, учредителя, главно-
го бухгалтера и иных контролирующих 
должника лиц к субсидиарной ответ-
ственности. 

При подготовке заявления в право-
охранительные органы мы стараемся 
собрать максимальную информацию 
о противоправных действиях должни-
ка и лиц его окружающих и участвую-
щих в хищении, взглянуть на действия 
должника с точки зрения совершения 
преступления. 

NBJ: Текущее российское законода-

тельство помогает или мешает эффек-

тивному взысканию задолженности?

М. САТЫШЕВ: С каждым годом мошен-
ники-должники изобретают новые 
уловки хищения денежных средств. 
Но с каждым годом и судебная прак-
тика и законодательство движется 
вперёд. 

Например, когда-то должник нара-
щивал свою задолженность друже-
ственными кредиторами. Затем кон-
тролировал процедуру банкротства. 
Сейчас есть экстраординарное обжа-
лование, позволяющее новому креди-
тору оспаривать  судебное решение, 
на основании которого дружествен-
ный должнику кредитор был вклю-
чён в реестр. 

Или другой сюжет. Когда-то весь 
груз субсидиарной ответственности 
ложился на генерального директора. 
Сейчас круг таких лиц расширился.

NBJ: Вам, как эксперту рынка, какими 

видятся проблемы взыскания задол-

женности?

М. САТЫШЕВ: В ряде случаев банки, 
боясь формирования резервов, пыта-
ются продлить срок возврата задол-
женности, тем самым загоняя себя 
в угол. Ведь при росте задолженности 

недобросовестный должник имеет воз-
можность вывести все активы. 

Или кредитные организации, имея 
привилегированное право подачи 
заявления на банкротство, не пыта-
ются этим правом воспользовать-
ся, объясняя своё бездействие тем, 
что в подобном случае им придётся 
нести и расходы на процедуру бан-
кротства. Мы можем предложить 
механизм, позволяющий переклады-
вать расходы на ведение банкротства 
на другую организацию. Но не стану 
раскрывать нюансы, потому что это  
наше ноу-хау.  

Отмечу, что в деятельности банка 
огромную роль играет служба без-
опасности. Здесь и анализ должни-
ка, и его контрагентов, и руководите-
лей, и учредителей. Когда же начина-
ется процедура банкротства должника, 
то арбитражный управляющий уже не 
имеет такой поддержки. 

Понимая всю важность рабо-
ты по поиску активов, мы сопрово-
ждаем деятельность арбитражного 
управляющего по анализу деятель-
ности должника до дефолта и после 
него, то есть, когда уже должник 
находится в процедуре банкротства. 
Профессионалы из нашей компа-
нии делают анализ всех сделок, пла-
тежей должника, налогов, которые  
он уплачивал.

NBJ: «Авантаж» работает только со 

столичным бизнесом?

М. САТЫШЕВ: У нас есть представи-
тельства по всей России – наш бизнес 
построен, как федеральная сеть. То есть 
в каждом федеральном округе у нас 
есть свой филиал. 

В регионах мы устанавливаем тес-
ное взаимодействие с правоохрани-
тельными органами таким образом, 
чтобы они тщательно отрабатыва-
ли каждое наше заявление о престу-
плении и при наличии признаков 
и собранных нами доказательств воз-
буждали уголовные дела.

Нас рекомендуют наши партне-
ры – известные российские компании. 

На международном уровне – торгпред-
ства РФ в Чехии, Румынии, Италии, 
Мексике, Китае и США. 

NBJ: Вы, ваши клиенты, как-то оце-

ниваете эффективность вашего биз-

неса? Можете назвать цифры?

М. САТЫШЕВ: По долгам премиум 
класса максимальный процент взыска-
ния составляет от 150% до 266,7%, 
по потребительским кредитам – 
от 200% до 450% от основного долга.

NBJ: За долгие годы работы на рынке 

взысканий, компания наработала 

огромный опыт. Вы им делитесь 

с коллегами, клиентами, партнёрами? 

М. САТЫШЕВ: Мы создали клуб 
«Авантаж», где в формате заседаний, 
чем-то похожих на мини-конферен-
ции МВА, организуем мастер-классы 
по различным направлениям бизнеса. 
На этих мероприятиях выступают про-
фессионалы, мастера своего дела, 
которые делятся своим опытом по тем 
вопросам, где имеют необходимые 
компетенции. 

Я и сам читаю лекции и провожу 
мастер-классы. В Институте бизнес-
делового администрирования РАНХиГС 
(рук. Чеканский А.Н.) и в Финансовом 
университете (рук. Евтихиева Н.А.)  
в системе обучения МВА провожу 
мастер-класс по взысканию проблем-
ных долгов.  

Также мною были проведены 
мастер-классы на восьми потоках 
руководящего состава Россельхоз-
банка, на которых присутствовало 
около 160 руководителей филиаль-
ной сети этой кредитной организации. 
Топ-менеджеры банка оставили очень 
высокие отзывы.

Хочу пригласить читателей ваше-
го журнала на наше очередное меро-
приятие. 29 сентября 2023 года будет 
проходить заседание клуба «Безопас-
ность предприятия. Риски банкрот-
ства предприятия», на котором мы 
поделимся своим опытом и наработ-
ками в этой сфере.    
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В интервью Национальному банковскому журналу (NBJ) Алексей 

ХОМЯКОВ, вице-президент, директор по  партнёрским продажам 

«Зетта Страхование» рассказал о  том, что такое качественный, 

наполненный ценностным смыслом страховой продукт, и  почему 

для банков и страховых компаний важно, чтобы клиент осознанно 

выбирал их предложения. 

Беседовал: Станислав КОМАРОВ

NBJ: В  мае этого года контроль 

над  российским бизнесом Allianz 

перешёл к  компании «Интерхол-

динг», владеющей ООО «Зетта Стра-

хование». После этого СК «Альянс» 

и СК «Альянс Жизнь» стали работать 

под  новым брендом, войдя в  состав 

Группы «Зетта Страхование». Рас-

скажите, как идёт процесс интегра-

ции в блоке банкострахования?

А. ХОМЯКОВ: Безусловно, такие собы-
тия – это очень важный и ответствен-
ный момент для любого серьёзного 
бизнеса. Команда «Зетта Страхова-
ние» является наследницей швейцар-
ской страховой компании «Цюрих». 
Теперь к нам присоединилась коман-
да немецкой страховой компании 
«Альянс», и процесс интеграции ещё 
идет. Конечно, есть некоторое волне-
ние: как банки воспримут изменение 
бренда? Но почвы для серьёзного бес-
покойства я не вижу.

С одной стороны, команда «Зетты» 
строила и планомерно развива-
ла бизнес в банкостраховании ещё 
с «Цюрихом», начиная с 2008 года. 
Поэтому мы не являемся новичка-
ми на рынке – наоборот, нас хоро-
шо знают и как правопреемников 
«Цюриха», и как «Зетту».

С другой стороны, для банкиров 
важен не бренд как таковой, а то, что 
за ним стоит: репутация, опыт, коман-
да, бизнес-культура. И тут высоко-
классная команда бывшего «Альянса» 
только добавляет в общую копилку. 
А репутация «Зетты» даёт гарантии, 
что интеграция никак не ущемит 
интересы ни клиентов, ни партнеров. 
Напомню, что «Зетта» в числе пер-
вых вышла на рынок с «Железными 

АлексейХОМЯКОВ,«ЗеттаСтрахование»:

«МЫСТРЕМИМСЯПРЕДЛАГАТЬ
ПРОДУКТЫСЦЕННОСТНЫМ
СМЫСЛОМ,ЗАНИМИБУДУЩЕЕ»
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ВСЕ ЦЕЛИ, КОТОРЫЕ МЫ ПЕРЕД СОБОЙ  

СТАВИМ, ИСХОДЯТ ИЗ ТОГО, ЧТО НА ПЕРВОМ 

МЕСТЕ ДОЛЖНО БЫТЬ КАЧЕСТВО СТРАХОВОГО 

ПРОДУКТА. МЫ НЕ РАБОТАЕМ ПО ПРИНЦИПУ 

«ОБОРОТ РАДИ ОБОРОТА» ИЛИ «ПРЕМИИ 

РАДИ КОМИССИЙ». СЧИТАЕМ, ЧТО КАЖДАЯ 

УСЛУГА ДОЛЖНА НЕСТИ В СЕБЕ ЦЕННОСТЬ 

ДЛЯ КЛИЕНТА

гарантиями» и стала лидером по кли-
ентскому сервису согласно всем народ-
ным рейтингам. Этот бэкграунд позво-
ляет коллегам из бывшего «Альянса» 
надёжно на него опереться. 

Сам процесс интеграции сильно 
облегчается тем, что у нас нет явных 
точек пересечения, потому что про-
екты компаний развивались в разных 
бизнес-направлениях. 

В последние годы бывший «Альянс» 
фокусировался на страховании жизни 
и ДМС, а мы – на общих видах: ипо-
тека, имущественное, «коробочное» 
страхование. У «Зетты» было боль-
ше возможностей интегрировать свои 
решения в банковские программы, 
хотя линейка и была неполной. 

А сейчас мы идеально дополня-
ем друг друга, и этот синергетический 
эффект очень упрощает интеграцию 
бизнеса. Рынок хорошо знает наши 
бренды, команды и подходы к рабо-
те. Поэтому адаптация восприятия 
бренда на банковском рынке, на мой 
взгляд, должна пройти успешно. 

NBJ: Последние годы компании, объ-

единённые сейчас под  общим брен-

дом «Зетта», очень активно работали 

в  банковском сегменте. Выбранный 

курс не изменится?

А. ХОМЯКОВ: Для нас это направ-
ление является и будет оставать-
ся одним из ключевых – мы работа-
ем практически со всеми кредитными 
организациями из ТОП-50, вклю-
чая все системообразующие банки. 
Взаимодействуем с ними по разным 
направлениям, начиная от базово-
го залогового страхования, ипотеки, 
залогов по автострахованию, кор-
поративному кредитованию. Пред-
лагаем «коробочные» продукты как 
интегрированные решения для раз-
ных каналов продаж банка – в офи-
сах, ритейле, на сайте, в мобильном 
приложении. Или в составе пакет-
ных банковских услуг, в том числе 
в формате ежемесячной подписки. 
А сейчас ещё добавляются продук-
ты по страхованию жизни и ДМС.  

Важно отметить, что «Альянс» актив-
но развивал направление private 
banking, и в этом направлении у кол-
лег сформированы кастомизирован-
ные продукты для состоятельных кли-
ентов. Так что теперь наши предложе-
ния доступны по всем продуктам во 
всех каналах и сегментах банковского 
сектора, и мы будем наращивать своё  
присутствие. 

NBJ: А как сказывается предыдущий 

опыт на  совместной работе? Не 

заходят ли команды на  территорию 

друг друга, конкурируя за клиентов 

и партнеров?

А. ХОМЯКОВ: Из-за того, что наши 
компании комплементарны, мы толь-
ко дополняем друг друга. Если и рабо-
таем с одними и теми же банками, то 
по разным направлениям. 

Опыт наших страховых компаний 
насчитывает более 30 лет. На всех 
этапах развития российского рынка, 
проходя через взлёты и кризисы, мы 
накопили гибкость и умение адап-
тироваться. Для страховщика такого 
масштаба – это безусловный плюс. 

Репутация, которую имел «Альянс» 
в банках-партнёрах, где они продава-
ли страхование жизни, теперь рабо-
тает на бренд «Зетты». Происхо-
дит взаимообмен: исходная команда 
«Зетты» является проводником про-
дуктов бывшего «Альянса» в банках, 

где ранее мы успешно реализовали 
проекты и получили высокую лояль-
ность. И наоборот. 

Рынок не стоит на месте, банки 
регулярно обновляют пул страхов-
щиков и пересматривают програм-
мы. После объединения компаний мы 
можем предложить решение почти 
по любому запросу. А раньше, когда 
банку нужны были продукты по стра-
хованию жизни, нам приходилось 
отступать. И в то время, когда рынок 
ИСЖ и НСЖ рос двузначными циф-
рами, «Зетта» оставалась в стороне. 
Похожая ситуация была и с «Альян-
сом». А вместе мы можем практиче-
ски всё. 

Сегодня группа «Зетта Страхова-
ние» ориентирована на создание каче-
ственных, наполненных смыслом про-
дуктов. Все цели, которые мы перед 
собой ставим, исходят из того, что 
на первом месте должно быть качество 
страхового продукта. Мы не работаем 
по принципу «оборот ради оборота» 
или «премии ради комиссий». Счита-
ем, что каждая услуга должна нести 
в себе ценность для клиента. 

NBJ: Приведите, пожалуйста, при-

мер. Какой смысл вы вкладываете 

в такое определение? 

А. ХОМЯКОВ: Например, у нас много 
программ с интегрированным решени-
ем по страхованию рисков при туризме.  
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Знакомая история: за рубежом, пред-
положим, в США, происходит страхо-
вой случай, и там легко можно поне-
сти миллионные расходы, связанные 
с лечением. Когда человек застрахо-
ван у нас, он запоминает, как быстро 
был урегулирован страховой слу-
чай, и как его обслуживала сервисная  
компания.

Мы – за долгосрочные виды 
сотрудничества. Поэтому для нас 
важны продукты, которые не толь-
ко ассоциируются с требования-
ми в рамках кредитной сделки, но 
и удовлетворяют конкретную потреб-
ность клиента – несут ему ценность. 
Это как раз то, что называется насто-
ящей интегрированной программой 
банкострахования. Такого рода про-
екты есть как у «Зетты», так и у быв-
шего «Альянса». По ним у нас реали-
зованы кейсы в разных банках, это 
тоже нас взаимообогащает. 

Кстати, у нас и подходы к работе 
с партнёрами были разные, для нас это 
ещё одна точка роста. Коллеги из быв-
шего «Альянса» в последние годы раз-
вивались по линии product-market fit, 
делая ставку на продуктово-ориенти-
рованные фабрики. Выбирали направ-
ление и продвигали его на рынок, оди-
наково по каналам продаж.  «Зетта» 
больше применяла подход product-
channel fit, предлагая сотрудниче-
ство с партнёром. Мы сканировали 
его потребности и особенности каса-
ния с клиентами и могли выходить 
за рамки стандартной продуктовой 
линейки, кастомизируя предложение 
под каналы продаж партнера. Обмен 
этим опытом должен добавить эффек-
тивности в нашей совместной работе.    

NBJ: Может быть, вы уже готовы 

предложить какие-то новые продук-

ты для рынка? 

А. ХОМЯКОВ: Мы видим потенци-
ал в ряде направлений. Одним из них 
считаем страхование малого и средне-
го бизнеса. Сейчас активно обсуждаем 
с банками модульный цифровой про-
дукт-конструктор по ДМС для малого 

бизнеса, сформированный коллегами 
из бывшего «Альянса» с учётом всех 
современных западных стандартов. 

Почему он важен? В малом и сред-
нем бизнесе, который в России исчис-
ляется миллионами юридических лиц 
и индивидуальных предпринимателей, 
проникновение ДМС крайне низкое, 
мы оцениваем его на уровне 5–10 %. 
Да, ДМС практикуется в крупных ком-
паниях, но в МСБ его почти нет. При 
том, что малый и средний бизнес более 
уязвим. Когда заболевает сотрудник 
в маленьком коллективе, обеспечить 
взаимозаменяемость сложнее, чем 
в большой компании. Плюс – наличие 
у сотрудника полиса ДМС это безус-
ловный фактор его лояльности к биз-
несу. Мы понимаем, что сегодня ДМС 
уже фактически стал частью соци-
ального пакета. И когда эти факто-
ры отсутствуют, малый бизнес боль-
ше подвержен нестабильности. Рань-
ше такие компании не могли купить 
«коробочные» программы, потому 
что они стоили действительно дорого. 
Поэтому мы сделали индивидуально 
настроенное решение с возможностью 
выбрать комбинацию рисков и клини-
ки разного уровня – от базового набо-
ра до расширенного. Такой модульный 
конструктор с необходимыми опция-
ми даёт возможность подобрать при-
емлемый вариант и за несколько минут 
получить коммерческое предложение 
в режиме онлайн. Произошло удешев-
ление продукта, его упрощение, поя-
вилась возможность комбинировать 
программу под конкретную ситуацию. 
И это как раз про ценность для клиен-
та. Уже первые встречи с коллегами 
из банков показали – они очень пози-
тивно восприняли этот продукт.  

Скоро готовы будем презенто-
вать новые программы по накопи-
тельному и инвестиционному стра-
хованию жизни. Сейчас адаптируем 
их под законодательные требования 
и новые инвестиционные стратегии. 

NBJ: Что, на  ваш взгляд, самое 

важное при работе с  банковским 

каналом продаж?

А. ХОМЯКОВ: Уметь качественно, 
быстро ответить на запрос банка и запу-
стить продукт. Конечно, на первом этапе 
проходят сложные процедуры отбо-
ра, с кем работать и на каких усло-
виях. Это, как правило, формализо-
ванные тендерные процессы. Но как 
только эта фаза завершается, банку 
важно понимать, что выбранный пар-
тнёр чётко гарантирует сроки и каче-
ство реализации проекта. А кроме 
того, все банковские программы во 
многом связаны с ИT-интеграциями. 
Поэтому ключевые аспекты успеха – 
наличие современных информацион-
ных технологий и гарантии чёткого 
time to market.

На рынке есть очень много при-
меров, когда компании, причём 
из любой сферы деятельности, сна-
чала дают обещания, но потом не 
выполняют их в срок и с надлежащим 
качеством. Такое происходит сплошь 
и рядом. 

Но это не про «Зетту» – если мы 
обещаем, то точно делаем! Это часть 
наших «Железных гарантий» по отно-
шению к партнёру. Так же, как и высо-
кое качество урегулирования страхо-
вых событий, что является эталоном 
качества страховщика в глазах конеч-
ного клиента. 

NBJ: Как вы думаете, удобнее ли 

банкам работать с  кэптивными стра-

ховщиками, чтобы создавать такие 

продукты для своих клиентов?

А. ХОМЯКОВ: Наверное, это удобно 
с точки зрения корпоративных проце-
дур и лояльности. Но, на наш взгляд, 
подобные взаимоотношения не всег-
да идеально подходят для эффек-
тивного решения задач. Кэптивные 
страховщики ограничены в объёме 
операций, потому что зависят от сво-
его материнского банка. Складыва-
ется ситуация, когда непонятно, что 
сначала – курица или яйцо. Кэптив-
ный страховщик нуждается в зака-
зах, на которых он может построить 
свой бизнес, а на это требуется опре-
делённое время. При этом банкиру  
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зачастую готовые решения нужны 
здесь и сейчас, а это сложный про-
дукт, который нужно правильно упа-
ковать и интегрировать. 

На наш взгляд, наличие кэптивного 
страховщика для решения проектных 
задач совершенно не требуется. И мы 
видим, что в России банки постепенно 
отказываются от услуг своих кэптивов 
в силу того, что на рынке могут найти 
более качественное решение. Между-
народный опыт тоже говорит именно 
об этом. Самые эффективные взаимо-
отношения между банками и страхов-
щиками – это независимое партнёр-
ство. Вспомним «Цюрих» и «Дойче 
Банк» – разные организации, кото-
рые очень продуктивно сотрудничают. 
Есть подобные партнерства в Испа-
нии, во Франции. 

У «Зетты» большой опыт и сильные 
компетенции в работе с банками, мы 
часто выступаем провайдером страхо-
вых услуг и постоянно совершенству-
ем свои технологии и продукты. 

NBJ: А  как вы справляетесь с  рос-

сийским менталитетом и  преслову-

тым телефонным правом?

А. ХОМЯКОВ: Всем нужен результат, 
и он достигается не по звонку. Звонок 
нужен, чтобы привлечь к себе внима-
ние, но дальше всё определяется кон-
кретными результатами. Мы работа-
ем с крупнейшими банками, которые, 
в том числе, имеют свои кэптивы. Нас 
выбирают для реализации конкрет-
ных программ, потому что наступает 
момент, когда нужно сделать что-то 
быстрее, чем это может сделать вну-
тренняя структура. А иногда это про-
сто выгоднее банку. Поэтому звонок 
это всего лишь добавление к некоему 
пулу возможностей. 

Мы считаем, хорошо, что «Зетта», 
как и «Альянс», никогда не прибегали 
к телефонному праву. Все наши дости-
жения – на рыночном поле, и это дела-
ет нас сильнее. 

NBJ: Какие ещё тренды вы видите 

на рынке банкострахования?

А. ХОМЯКОВ: Глобально все трен-
ды лежат сейчас в области повыше-
ния долгосрочной лояльности кли-
ента к банку. Есть страховые реше-
ния под конкретную сделку, а есть 
ценностные продукты, обеспечива-
ющие длительную лояльность. Так 
называемый lifetime value (LTV), 
который сейчас любят просчитывать  
банкиры. 

Мы были пионерами, когда нача-
ли предлагать страховые продук-
ты под гиперперсонифицированные 
запросы, и благодаря обмену данны-
ми с банкирами достигали снижения 
их стоимости для клиента.

Без ложной скромности – инте-
грированные программы по стра-
хованию каско в банковском канале 
мы запустили первыми на рынке. За 
счёт совместного использования big 
data теперь у нас есть возможность 
снизить цену для аккуратных води-
телей-клиентов. Когда банк прихо-
дит к человеку и говорит: «Чтобы 
взять кредит, надо застраховать свою 
жизнь и машину», – это не про цен-
ность, это про решение сиюминутных 
задач. Но когда банк говорит: «Уважа-
емый Иван Иванович, у вас есть воз-
можность застраховать свою маши-
ну дешевле. Это происходит благо-
даря тому, что мы провели огромную 
работу по подготовке персонально-
го предложения, используя большой 
массив данных». Вот это повышает 

лояльность клиента и его готовность 
к дальнейшему сотрудничеству с бан-
ком! Это и есть ключ к успеху. Другой 
пример – с инвестиционным страхо-
ванием жизни. Это не только гаран-
тированная доходность, как по депо-
зиту, но также забота о себе и своей 
семье. И финансовая дисциплина, 
когда у человека появляется «при-
вычка» через определённый проме-
жуток времени откладывать некото-
рую сумму на «подушку безопасно-
сти». И это тоже ценность на благо 
клиента, а ещё очень важный тренд, 
который, я считаю, должен повлиять 
на общую культуру страхования.

NBJ: А она в России высокая?

А. ХОМЯКОВ: К сожалению, пока 
так сказать нельзя. Это видно по про-
центу проникновения добровольных 
видов: сколько некредитных квар-
тир и машин застраховано, сколько 
людей дополнительно страхуют свою 
жизнь за пределами кредитного дого-
вора, и сколько ведут долгосрочные 
накопления. Эти цифры в разы ниже, 
чем на Западе. И увеличить их можно 
только за счёт повышения доверия 
к страхованию – предлагая ценност-
ные продукты за справедливые день-
ги. Тогда клиенты будут осознан-
но покупать страхование. Мы обяза-
тельно будем продолжать работать 
в этом направлении.  

ГЛОБАЛЬНО ВСЕ ТРЕНДЫ ЛЕЖАТ СЕЙЧАС 

В ОБЛАСТИ ПОВЫШЕНИЯ ДОЛГОСРОЧНОЙ 

ЛОЯЛЬНОСТИ КЛИЕНТА К БАНКУ. ЕСТЬ 

СТРАХОВЫЕ РЕШЕНИЯ ПОД КОНКРЕТНУЮ 

СДЕЛКУ, А ЕСТЬ ЦЕННОСТНЫЕ ПРОДУКТЫ, 

ОБЕСПЕЧИВАЮЩИЕ ДЛИТЕЛЬНУЮ ЛОЯЛЬНОСТЬ. 

ТАК НАЗЫВАЕМЫЙ LIFETIME VALUE (LTV), КОТОРЫЙ 

СЕЙЧАС ЛЮБЯТ ПРОСЧИТЫВАТЬ БАНКИРЫ
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24 августа компания «Глобал Факторинг Нетворк Рус» отметила 

8-летие с момента создания. Основатель и генеральный директор ком-

пании Алексей ПРИМАЧЕНКО в  интервью NBJ рассказал не только 

о том, как ему и его коллегам удалось добиться успеха в своей нише, 

но и как выглядит рынок факторинга на текущий момент, какими тем-

пами он растёт, и чего ожидать от него в дальнейшем. 

Беседовал: Станислав КОМАРОВ

NBJ: На  1 июля 2023 года факто-

ринговый портфель составил 1,6 

трлн рублей, что на  73% больше, 

чем в  прошлом году. С  чем связан 

такой рост? Увеличилось ли число 

клиентов? Почему относительно 

новый для нашей страны бизнес уже 

несколько лет подряд показывает 

очень неплохие результаты? 

А. ПРИМАЧЕНКО: Действительно, это 
рекордная цифра за всю историю ста-
тистических наблюдений за этим рын-
ком в России. К сожалению, даже от вас 
я слышу, что это новый для нашей стра-
ны продукт, хотя он активно развива-
ется с 1998 года. Неосведомлённость 
бизнеса о нём, на мой взгляд, явля-
ется основной проблемой, которую 
мы решаем на уровне каждой компа-
нии по отдельности и на уровне Ассо-
циации факторинговых компаний 
(АФК). Необходимо популяризиро-
вать этот продукт. 

Сейчас он растёт двузначными циф-
рами. Рост на 73% за год впечатляет. 
Но и в предыдущие годы он рос на 30%, 

АлексейПРИМАЧЕНКО,«ГлобалФакторингНетворкРус»:

«СНЫНЕШНИМУРОВНЕМ
ЦИФРОВИЗАЦИИМЫМОЖЕМ
АКТИВНООСВОИТЬЛЮБУЮОТРАСЛЬ,
ГДЕЕСТЬОТСРОЧКАПЛАТЕЖА»
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ПОСТАВЩИК МНОГО ПОСТАВЛЯЕТ,  

ПОКУПАТЕЛЬ ПОЛУЧАЕТ ЭТИ ТОВАРЫ 

С ОТСРОЧКОЙ ПЛАТЕЖА, МЫ КАК СВЯЗУЮЩЕЕ 

ЗВЕНО ДЕЛАЕМ ТАК, ЧТО ПОСТАВЩИК ПОЛУЧАЕТ 

ДЕНЬГИ, ПОКУПАТЕЛЬ – ОТСРОЧКУ. ЭТА СВЯЗКА 

ПОЛУЧАЕТ УСТОЙЧИВУЮ ПЛОСКОСТЬ,  

СТОИТ КАК БЫ НА ТРЁХ ТОЧКАХ ОПОРЫ 

40%, а то и 50%. Потенциал этого рынка 
себя далеко не исчерпал. В количе-
ственном выражении это означает, что 
число клиентов факторинговых компа-
ний в России выросло с 9 до 11 тысяч. 
Что такое 11 тысяч клиентов для нашей 
страны? Ничтожные цифры! Такой рост 
мы можем показывать ещё на протяже-
нии нескольких лет. Тем более что фак-
торинг интересен, в первую очередь, 
малому и среднему бизнесу.

С учётом развития нашей эко-
номики нижняя граница приемле-
мой для России цифры должна быть 
на уровне 50–60 тысяч клиентов. 

NBJ: Получается, что мы только 

в начале пути? 

А. ПРИМАЧЕНКО: Считаю, что фак-
торинговая отрасль – это сонаправ-
ленный вектор с теми трансформа-
ционным изменениям в экономике, 
которые происходят в момент турбу-
лентных явлений. Там, где возникает 
проблема отсрочки платежей, мы пер-
вые на короткой дистанции помога-
ем клиентам наладить новые логисти-
ческие связи и структурные цепочки 
взаимодействия. Это касается товаров 
народного потребления, импортозаме-
щения, импортно-экспортных сделок.  
Когда полностью меняются схемы 
налаженных цепочек платежей, пре-
доплат, возникает потребность в фак-
торинговой компании, где каждый 
из участников сделки – поставщик, 
покупатель, фактор – решает свою 
задачу. Поставщик много поставля-
ет, покупатель получает эти товары 
с отсрочкой платежа, мы как связу-
ющее звено делаем так, что постав-
щик получает деньги, покупатель – 
отсрочку. Эта связка получает устой-
чивую плоскость, стоит как бы на трёх 
точках опоры. 

NBJ: В  чём вы видите устойчивость 

этой связки? 

А. ПРИМАЧЕНКО: Мы вносим в неё 
дисциплинирующий момент. Постав-
щик понимает, что он может отгрузить 

больше товара, покупатель – что ему 
надо вовремя платить факторинговой 
компании, чтобы стабильно получать 
этот товар по хорошей цене. 

Вернёмся на 10 лет назад: тогда 
тоже было много поставщиков и много 
покупателей, но платёжная дисци-
плина была низкой. Сегодня компа-
нии дорожат своей платёжной исто-
рией и взаимодействием с хороши-
ми поставщиками. Мы повсеместно 
наблюдаем, особенно в малом бизне-
се, существенное улучшение платёж-
ной дисциплины. Для долгосрочно-
го понятного инвестиционного разви-
тия платить вовремя стало выгодно. 
Ресурсы очень важны и дефицитны – 
тратить их на ненадёжных контраген-
тов очень расточительно. 

Помимо прочего факторинговая 
компания выполняет функции финан-
сового консалтинга: мы проверя-
ем контрагентов, управляем дебитор-
ской задолженностью, занимаемся 
soft collection (Начальная стадия вне-
судебного взыскания задолженности 
при возникновении первой просроч-
ки выплат в счёт погашения долгов. – 
Прим. Ред). По сути, это целый ком-
плекс услуг, а не только финансирова-
ние сделки. Ведь существует факторинг 
и без финансирования – например, 
управление дебиторской задолженно-
стью с абонентской платой. 

NBJ: Есть ли сейчас госпрограммы 

поддержки факторинга? Если да, то 

какие? 

А. ПРИМАЧЕНКО: Последние два года 
Банк России серьёзно взялся за попу-
ляризацию факторинга, проводятся 
тематические семинары на базе терри-
ториальных управлений ЦБ РФ, куда 
приглашаются не только федеральные 
факторинговые компании, но и такие 
независимые, как наша. Это и есть 
один из путей популяризация, донесе-
ния до бизнеса полезности продукта, 
относительной лёгкости взаимодей-
ствия с ним. Но в целом, экономиче-
ский блок правительства и регуляторы 
факторинг не рекламируют и не раз-
вивают, в основном этим занимаются 
сами игроки рынка.

Развитию продукта, конечно, суще-
ственно помогает цифровизация само-
го рынка, работа с платформами, 
с электронным документооборотом. 
Мы максимально стараемся упрощать 
жизнь нашему клиенту, чтобы его путь 
к получению денежных средств был 
максимально коротким. 

Отмечу также: господдержки в виде 
субсидий на льготные кредиты, как 
это происходит на банковском рынке, 
у нас нет. Более того, льготное кре-
дитование – это наш основной “кон-
курент”. Сейчас, когда эти програм-
мы сворачиваются, пройден пик насы-
щения, мы видим, что контрагенты 
активно обращаются к факторинго-
вым компаниям.  

NBJ: Вы сказали, что «Глобал Фак-

торинг Нетворк Рус» независимая 

компания. Как вам на  этом рынке 
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работается? У  вас серьёзные конку-

ренты, входящие в  состав больших 

финансовых групп. 

А. ПРИМАЧЕНКО: Это было, есть 
и всегда будет, что соответствует пра-
вилам рынка. На рынке присутству-
ет 70–80% квазигосударственного 
бизнеса с его монопольным влияни-
ем, остальные 20–30% – это всегда 
независимые юркие, быстрые игро-
ки. В процентном отношении неза-
висимых игроков не так много, но мы 
прочно заняли это место. Входной 
билет в этот бизнес достаточно доро-
гой, новых игроков практически не 
появляется. Мы не сражаемся с моно-
полистами на их поле, но усиливаем 
свои сильные стороны в тех нишах, 
которые, на наш взгляд, являются 
очень привлекательными для наших 
клиентов. И предлагаем им лучший 
сервис. 

NBJ: Каким видится типологический 

срез ваших клиентов?

А. ПРИМАЧЕНКО: Это крепко сто-
ящее на ногах региональное пред-
приятие. В основном оно относится 
к сегменту МСБ. 90% предприятий – 
это компании с выручкой от 100 млн 
до полутора миллиардов в год. При 
этом предприятие, у которого выруч-
ка 1 млрд в год для Москвы считает-
ся малым, а для Ижевска или Иркутска 
может быть основным предприятием 
в какой-то отрасли. 

Что же касается отраслевой при-
надлежности, то около 30% – это про-
изводственные предприятия. 60% – 
оптовая и розничная торговля. Посто-
янно растёт доля сферы услуг – сейчас 
она достигла 10%. Это транспортные, 
ИТ, маркетинговые, даже рекрутинго-
вые компании. 

Наши клиенты занимаются про-
изводством и продажей товаров пер-
вой необходимости для дачи, ремонта 
дома. Это и одежда, и продукты пита-
ния, и бытовая техника. Всё то, что 
через одно-два рукопожатия доходит 
до конечного потребителя. 

NBJ: По  вашему мнению, как будет 

развиваться рынок факторинга в 2023 

году? Какие тенденции? Как будет 

развиваться электронный факторинг?

А. ПРИМАЧЕНКО: Третий и четвертый 
квартал для факторингового рынка 
очень интенсивны. По нашим оценкам, 
по итогу этого года вся отрасль вырастет 
ещё на 20%. Серьёзный рост. «Глобал 
Факторинг Нетворк Рус» будет расти 
быстрее рынка, потому что быстрее 
растут сегменты, в которых мы работаем. 

Отмечу цифровую трансформа-
цию на факторинговом рынке, кото-
рая началась на нём одной из первых, 
и где мы продолжаем оставаться лиде-
рами. Напомню, что в 2024–2025 годах 
во многих отраслях экономики станет 
обязательным переход на электрон-
ный документооборот, который суще-
ственно снизит операционные риски. 
Уже внедряются электронно-транс-
портные накладные, что упорядочива-
ет и открывает для нас новые отрасле-
вые направления для факторинга. 

Мы будем за секунды обрабаты-
вать запрос и выделять финансирова-
ние, понимая, куда ушёл товар, и ушёл 
ли он, правильные ли лица его приня-
ли и подписали. Для факторингового 
рынка очень важно полностью отсле-
живать и контролировать путь това-
ра. Чтобы не возникало споров по его 
доставке и приёмке.

 
NBJ: А  к каким отраслям у  вас ещё 

есть интерес?

А. ПРИМАЧЕНКО: С нынешним уров-
нем цифровизации мы можем активно 
освоить любую отрасль, которая под-
разумевает продажу с отсрочкой плате-
жа. Факторинг будет нужен в любой 
сфере, где есть рост, либо на федераль-
ном, либо на региональном уровне. 
Или, предположим, импортозамеще-
ние.  В регионе находятся один или два 
завода, которые начинают производить 
нужный России продукт. Они начинают 
много продавать его по всей стране. Как 
они это будут делать? Им же нужна 
инфраструктура, а это значит – отсрочка  

платежа. Где им взять деньги? Факто-
ринговые компании готовы им помочь. 
И мы это уже делаем. 

NBJ: В  мае этого года Эксперт РА 

повысило кредитный рейтинг «Глобал 

Факторинг Нетворк Рус». Это един-

ственное за два года повышение кре-

дитного рейтинга на рынке факторин-

га. Как удалось добиться такого 

результата?

А. ПРИМАЧЕНКО: Первый рейтинг 
мы получили в 2020 году. Это уже чет-
вёртый. С каждым годом его получить, 
а тем более подтвердить, становится 
всё сложнее, потому что в экономике 
возникают новые риски. Напомню 
цитату из книги «Алиса в стране чудес»: 
«Нужно бежать со всех ног, чтобы 
только оставаться на месте, а чтобы 
куда-то попасть, надо бежать как мини-
мум вдвое быстрее!»

«Эксперт РА» очень консерватив-
ное, – что правильно, – рейтинговое 
агентство. Все эти годы мы планомер-
но работали, и в какой-то момент коли-
чество перешло в качество. За эти три 
года мы в два раза увеличили бизнес, 
причём вместе с ростом бизнеса росла 
и его рентабельность. Обеспечили 
высокий маржинальный рост, который 
повышает эффективность бизнеса. Нас 
и выбрали потому, что видят наш стра-
тегический вектор развития. 

Несмотря на то, что «Глобал Факто-
ринг Нетворк Рус» компания неболь-
шая, у нас имеются все процедуры необ-
ходимого корпоративного управления: 
совет директоров, кредитные комитеты, 
подробнейший БДДС. Мы – публичная 
компания, а с 2018 года работаем и на 
публичном долговом рынке. Мы суме-
ли максимально диверсифицировать 
нашу базу привлечения фондирования. 
Это тоже важный триггер для «Эксперт 
РА». Когда они увидели, что доля круп-
нейшего кредитора с 40% уменьши-
лась до 15%, это было важным и окон-
чательным штрихом для повышения 
рейтинга. Так что для нас это не нео-
жиданный успех, а ежедневная плано-
мерная работа.   
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Крупный бизнес и  розница всег-

да были в  приоритете для  бан-

ков по сравнению с МСП, в кото-

рых кредиторы видели высокие 

риски. Но ситуация меняется  – 

банки конкурируют за МСП. Порт-

фель кредитов малого бизнеса 

превысил 11 трлн рублей в России 

(на 01.06.2023  +16% к 01.01.2023), 

из них 31% приходится на Москву.  

Выдача новых кредитов в сегмен-

те МСП за январь-май 2023 года 

превысила 5 трлн рублей (+27% 

к  аналогичному периоду 2022 

года), и  четверть из  них выда-

на в  столице. При этом текущий 

уровень просрочки МСП находит-

ся на уровне ниже 5% по стране 

в целом, и чуть выше 6% в столи-

це. Что происходит на рынке кре-

дитования МСП, и какое влияние 

оказывают программы господ-

держки, узнали у Антона КУПРИ-

НОВА, исполнительного директо-

ра Фонда содействия кредитова-

нию малого бизнеса Москвы.

Текст: NBJ

Антон КУПРИНОВ, ФСКМБМ:
«МСП СТАЛИ ЖЕЛАННЫМИ КЛИЕНТАМИ 
ДЛЯ БАНКОВ»
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NBJ: Каковы тренды кредитования 

МСП в  России, есть ли особенности 

в Москве?

А. КУПРИНОВ: Банк России публи-
кует данные, свидетельствующие о 
рекордном росте на рынке кредитов 
МСП. Выдача новых кредитов МСП 
в Москве в январе-мае на 38% оказа-
лась больше, чем за аналогичный 
период прошлого года (АППГ), кроме 
того в абсолютном выражении обо-
гнала выдачу кредитов физлицам  
(1,1 трлн рублей), при том, что в сег-
менте крупных заёмщиков вообще 
снижение выдачи на 12%. При этом 
просрочка МСП в Москве чуть выше 
6%, для сравнения: у физлиц 3,3%, 
у крупных предприятий почти 8%. 
Таким образом, на текущий момент 
по совокупности статистических пока-
зателей, таких как портфель действую-
щих, выдача новых кредитов и просроч-
ка для банков, клиенты из числа МСП 
становятся всё привлекательнее для 
банков по сравнению с другими сегмен-
тами заёмщиков. 

Малый бизнес становится всё инте-
реснее для банков. Традиционно собы-
тия на этом рынке в Москве как бы чуть 
опережают ситуацию в целом по стра-
не. Понятно, что здесь высокая адап-
тивность, активность, концентрация 
бизнеса и большие возможности 
для его трансформации. 

NBJ: Как правильно сегментировать 

или относить компании к  малым или 

средним?

А. КУПРИНОВ: По методике Минэко-
номразвития РФ к МСП относят ком-
пании с годовым доходом до 2 млрд 
рублей и числом сотрудников до 250 
человек. Безусловно, при анализе ситу-
ации на рынке кредитования МСП 
нужно иметь в виду факт, что критерии 
отнесения к категориям «малый», 
«средний», «крупный» весьма сильно 
отличаются в разных банках: где-то 
компания с оборотом от 700 млн рублей 
уже в среднем и даже крупном сегменте, 
а где-то и до 5 млрд рублей годового 
оборота может быть МСП. Также ста-
тистика не учитывает, где настоящее 
малое предприятие, а где раздроблен-
ный крупный бизнес. 

NBJ: Как себя чувствуют сегодня 

сами МСП в финансовом плане?

А. КУПРИНОВ: Малый бизнес обладает 
по своей природе высокой гибкостью 
и адаптивными способностями, после 
шоков пандемии и событий весны  
2022 года компании МСП в очередной 
раз применили и повысили свои анти-
кризисные компетенции, начали искать 
новые возможности существования и  
развития, увидели перспективы импор-
тозамещения, стремительно бросились 
занимать освобождающиеся ниши после 
ухода иностранных игроков, перестраи-
вали транспортные и логистические 
цепочки, выходили на новых поставщи-
ков.  Сами предприниматели говорят,  

что на смену модели «всё можно купить 
за рубежом и привезти» пришло понима-
ние, что «всё надо стараться произвести 
здесь». Безусловно, это требовало соот-
ветствующего финансирования, и в пер-
вую очередь, конечно, МСП обратились 
к кредитованию, хотя стоит отметить 
и высокий интерес к альтернативным 
инструментам – лизингу, факторингу, 
краудфандингу и даже такой экзотике, 
как размещение облигационных выпу-
сков на бирже.  

Во-вторых, малые и средние предпри-
ятия на данный момент имеют высокую 
финансовую устойчивость и чувствуют 
себя в целом уверенно, что привлекает 
и банки к этому сегменту. Деловая актив-
ность МСП находится на подъёме, отра-
жая положительные тенденции в эконо-
мике, об этом свидетельствует «Индекс 
Опоры RSBI», основанный на результа-
тах опроса предпринимателей – в июне 
2023 он достиг максимальных значений 
за всю историю наблюдений и составил 
55,3 пункта, Индекс выше 50 показывает 
положительную динамику, ниже 50 – 
отрицательную. 

Сами МСП занимают в вопросе поис-
ка внешнего финансирования активную 
позицию, и понимая, что банки конку-
рируют за них, стремятся получить 
более выгодные условия, работают 
с несколькими кредиторами, подают 
заявки на оборотные и на инвестицион-
ные кредиты, осваивают новые для себя 
финансовые инструменты. 

NBJ: Какие отрасли МСП в части кре-

дитов можно особо отметить? Есть ли 

специфика?

МАЛЫЕ И СРЕДНИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ НА ДАННЫЙ МОМЕНТ 

ИМЕЮТ ВЫСОКУЮ ФИНАНСОВУЮ УСТОЙЧИВОСТЬ 

И ЧУВСТВУЮТ СЕБЯ В ЦЕЛОМ УВЕРЕННО, ЧТО 

ПРИВЛЕКАЕТ И БАНКИ К ЭТОМУ СЕГМЕНТУ. ДЕЛОВАЯ 

АКТИВНОСТЬ МСП НАХОДИТСЯ НА ПОДЪЁМЕ, ОТРАЖАЯ 

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЕ ТЕНДЕНЦИИ В ЭКОНОМИКЕ
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А. КУПРИНОВ: В отраслевой структу-
ре задолженности по кредитам МСП 
произошли изменения – первые три 
строчки заняли профессиональная, 
научная и техническая деятельность, 
операции с недвижимостью и строи-
тельство. Их доля в портфеле МСП 
составила более 50%. Именно в этих 
сегментах уровень просрочки традици-
онно низкий (в районе 1–2%), без них, 
мы увидим по рынку привычные 
10–11% просрочки. 

NBJ: Что происходит со ставками 

для МСП?

А. КУПРИНОВ: В первой половине 
2023 года ключевая ставка долго сохра-
нялась на уровне 7,5%, плюс действо-
вал целый ряд масштабных программ 
льготных ставок для отдельных катего-
рий и отраслей, например, агросектор, 
инновации, производство, туризм 
и прочие. Возможно, с учётом госпро-
грамм это были самые низкие ставки за 
всю историю. В результате в общей 
сумме выдач корпоративных кредитов 
около 17% пришлось на МСП, пару лет 
назад их доля была на уровне 10–13%. 
После повышения ключевой ставки, 
ставки для МСП, конечно, подрастут, 
но льготные программы продолжают 
действовать. Кстати, актуальную 
информацию по действующим льгот-
ным программам и их критериям, 
а также лимитам программ в банках 
можно получить в Консультационном 
центре нашего Фонда. 

NBJ: В каких направлениях идёт под-

держка кредитования МСП?

А. КУПРИНОВ: Действуют госпро-
граммы в двух направлениях: удешев-
ляют ставку и решают проблему МСП 
с нехваткой залогов. По данным Минэ-
кономразвития РФ, в 2022 году малый 
и средний бизнес смог привлечь более 
1,3 трлн рублей кредитных средств за 
счёт инструментов господдержки. А как 
сообщала заместитель Министра эко-
номического развития Татьяна Илюш-
никова, за первое полугодие 2023 года 

подписано более 53 тыс. кредитных 
договоров на общую сумму более 770 
млрд рублей. По программе «1764» 
заключено более 18,5 тыс. кредитных 
договоров более чем на 340 млрд рублей; 
по программе стимулирования кредито-
вания (ПСК) – 3,3 тыс. кредитных дого-
воров на общую сумму более 130 млрд 
рублей; по совмещённой программе 
инвесткредитования (1764+ПСК) – 611 
договоров почти на 72 млрд рублей.

Спрос на кредиты с льготной став-
кой оказался весьма высоким, де-факто 
лимитов в банках не хватало, возникла 
весьма высокая конкуренция среди 
заёмщиков за эти льготные средства, 
и получили их далеко не все желающие, 
часто это была премия к рынку 
для самых лучших заёмщиков, которых 
банки кредитовали бы и без льгот. 
Несомненно, рынок ожидает продол-
жения и масштабирования льготных 
программ со стороны федеральных 
и региональных властей. 

NBJ: А что происходит с гарантийной 

программой?

А. КУПРИНОВ: Гарантийные програм-
мы реализуют «Корпорация МСП» 
и региональные гарантийные органи-
зации (РГО). Примечательно, что 
на докапитализацию гарантийных про-
грамм государство средств практически 
не выделяло. Масштабирование в разы 
этого вида помощи бизнесу произошло 
не благодаря вливаниям госсредств, 
а за счёт интенсификации работы самих 
гарантийных организаций и внедрения 
более эффективных продуктов. Так, 
по данным Корпорации МСП, только 
за 1-е полугодие 2023 года почти 12 
тысяч МСП получили 215 млрд рублей 
кредитов совокупной поддержкой РГО, 
тогда как для сравнения за весь 2022 
год – около 17 тысяч МСП привлекли 
293 млрд рублей.

Масштабированию кредитов МСП 
с гарантийной поддержкой способ-
ствовал запуск «зонтичного» механиз-
ма «Корпорации МСП», благодаря 
которому предприятия получили 99 
млрд рублей. На региональном уровне  

похожий продукт – «поточные поручи-
тельства» – предложил Московский 
гарантийный фонд: в 1 полугодии 2023 
года  почти каждое второе поручитель-
ство (47%) было «поточным». В рам-
ках этой программы без дополнитель-
ной проверки Фонд автоматически 
выдаёт поручительство сразу за реше-
нием кредитного комитета банка. 
Такую практику простых процедур 
с минимумом бюрократии целесоо-
бразно применить и в других регионах. 
При этом надо решить вопрос с нивели-
рованием риска излишней нагрузки 
на капитал гарантийных организаций 
и сохранения устойчивости самой 
гарантийной системы. Это возможно 
через докапитализацию фондов, субси-
дирование выплат, здесь пригодился 
бы опыт таких действий в зарубежной 
гарантийной практике. 

NBJ: Ваш прогноз на  второе полуго-

дие в сегменте МСП? 

А. КУПРИНОВ: Во второй половине 
2023 года можно прогнозировать даль-
нейшую трансформацию экономики, 
новые ниши для МСП в импортозаме-
щении, в высоких технологиях, произ-
водстве, смежных отраслях. Скорее 
всего, МСП будут гибко встраиваться 
и используют шанс для роста, их аппе-
тит к наращиванию оборотных средств 
и привлечению инвестиций велик, в том 
числе с использованием продуктов 
господдержки. Пример Московского 
гарантийного фонда свидетельствует, 
что сейчас в разы увеличилось количе-
ство заявок на поручительство по срав-
нению даже с рекордным 2022 годом. 

Учитывая эти тенденции и хорошие 
результаты мер господдержки в преды-
дущий период,  государству целесоо-
бразно продолжить имеющиеся про-
граммы и запускать новые для сегмента 
МСП. Конъюнктура рынка сегодня 
благоприятная для этого, своевремен-
ные программы дадут синергетический 
эффект и позволят поступательно дви-
гаться к цели увеличения доли малого 
и среднего бизнеса в ВВП страны 
до 40% к 2030 году.   
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Эксперт Максим СЁМОВ: 
ВВЕДЕНИЕ УГОЛОВНОГО НАКАЗАНИЯ 
ПОЗВОЛИТ СЕРЬЁЗНО СОКРАТИТЬ 
ПОТОК ПРИВЛЕЧЕНИЯ ДРОПОВ

6250
Форум в китовой шкуре
В Хабаровске обсудили перспективы 
развития туризма на Дальнем Востоке

Музей Банка России 
или «Денежная»  
история через века
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Музей Банка России относительно молодой. В сравнении с почтенными 

гигантами хранителей древностей он почти ребёнок. Музейно-экспози-

ционный фонд Банка России (таково его точное название) ведёт свою 

историю с 2000-го года. Тогда отмечалось 140-летие главного банка 

страны и не обошлось без исторического экскурса. С этого времени 

планомерно стала создаваться экспозиция по истории денег и банков, 

которая ныне выполняет более глобальную задачу. Она рассказывает 

об истории страны – через такой важный срез, как деньги и банки.

Текст: Александр БУГРОВ, к.и.н., руководитель направления Департамента  

по связям с общественностью Банка России

Собственно, деньгам и посвящена экс-
позиция в главном здании Банка (на 
Неглинной, 12), открытая еще в 2005 году 
и с тех пор не один раз обновлявшаяся. 
Это настоящая сокровищница. Не только 
в том, что касается количества размещён-
ного серебра и золота. Здесь – история 
страны от истоков до сегодняшнего дня. 

(Сразу оговоримся – есть и вто-
рой зал Музея. Он посвящён истории  

МУЗЕЙБАНКАРОССИИ
или «Денежная» история через века

Банка России и принимает посети-
телей с Кузнецкого моста даже по 
субботам). 

Рассказ начинается с Древней Руси, 
хотя в коллекции есть и прекрас-
ные экземпляры античного наследия. 
Они демонстрировались на времен-
ной выставке, но постоянно не экс-
понируются из-за тесноты. Ведь всю 
коллекцию музея, насчитывающую 

около 20 тысяч единиц, невозможно 
уместить в зале площадью около 90 
квадратных метров.

Самая старая монета коллек-
ции – конца VI века до нашей эры. 
Ей больше двух с половиной тысяч 
лет – собственно, тогда в Северном 
Причерноморье и стали появляться 
в обращении первые «местные» моне-
ты. Она совсем маленькая – не боль-
ше 13 мм в диаметре и весом около 
трёх граммов. Отчеканенный на тер-
ритории современной Керчи, в древ-
ности именовавшейся Пантикапеем, 
этот серебряный триобол1 обращался 
в Крыму и на берегах Тамани. 

Фрагмент экспозиции, посвященной истории рубля

1 Триобол – древнегреческая монета в три 

обола, или в половину драхмы.
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Эту местность представляли тогда 
во многом живописные мысы, остро-
ва и заливы. Заселяли их греки, при-
бывшие на кораблях – в поисках ново-
го дома и счастья – из многолюдно-
го торгового Милета, богатого города 
на малоазийском побережье сегодняш-
ней Турции. Места и земли всем уже 
не хватало, и поселенцы рискова-
ли, отправляясь в неведомые края, 
по-настоящему не освоенные, заселён-
ные, на их взгляд, варварами. 

Напоминание о родине – на лице-
вой части этой небольшой монеты. Без 
труда различима голова льва – царя 
зверей и зверя царей, которого чекани-
ли и на монетах Милета…

Прошли столетия, и места было не 
узнать. Изысканная греческая культу-
ра прельщала даже местную племен-
ную знать. Города на греческий манер, 
с величественными храмами, украшен-
ными колоннами, с черепичными кры-
шами домов; поля, засеянные пшени-
цей, живописные сельские усадьбы (во 
многих из них были рыбозасолочные 
ванны – здесь солили осетров для даль-
нейшей продажи этого деликатеса 
почитателям рыбных блюд грекам). 
Такая вот маленькая Греция… 

Именно здесь раскинулось извест-
ное далеко за пределами Причер-
номорья Боспорское царство, про-
существовавшее тысячу лет (до 
начала VI века). В период своего рас-
цвета оно простиралось от берегов  

восточного Крыма до нынешних  
Ростова-на-Дону (на севере) и Ново-
российска (на юге). В отличие от мно-
гих других государств, «поглощённых» 
военной машиной могущественного 
Рима, царство продолжало существо-
вать и при римлянах – правда, при их 
бдительном контроле. Вплоть до того, 
что местные цари утверждались Римом.

Зримое отражение такого протекто-
рата – монеты Боспора этого времени. 
В коллекции Банка России прекрасная 
подборка статеров, крупной торговой 
монеты, ещё во II веке остававшейся 
золотой (позже – серебряной и бронзо-
вой). На золотом статере боспорского 
царя Савромата I, отчеканенного в сто-
лице страны Кесарии (ныне – Керчь), 
портрет правителя занимает лишь одну 
из сторон. Он изображен с длинными  

волосами, по местной моде. Другую 
беззастенчиво занял бюст римского 
императора Траяна.

Это правило соблюдается на про-
тяжении всего периода зависимости 
от Рима. «Августы» на равных изо-
бражаются с местными властителями. 
И даже право чеканить подобную моне-
ту боспорские цари получили в вечном 
городе (при императоре Тите). 

Со временем, правда, их профили 
становились все менее узнаваемыми – 
«варваризация» Боспора брала своё. А в 
эпоху Великого переселения народов 
в местном обращении стали всё больше 
появляться монеты-подражания рим-
ским денариям с изображением идуще-
го Бога Войны Марса. Считают, что их 
выпускали готы или родственные им 
германские племена, к IV веку освоив-
шие обширные пространства Восточной 
Европы. Две подобные монеты – в кол-
лекции банка. Хотя они и считаются 
билонными (низкопробными серебря-
ными), они изготовлены уже, главным 
образом, из бронзы или меди.

Эти подражания, прямо говоря, не 
блещут художественными достоин-
ствами – в отличие от превосходного 
по исполнению серебряного милиари-
сия. Он отчеканен в Константинополе 
(ныне Стамбул) при Феодосии II, импе-
раторе Восточной Римской империи, 
вскоре ставшей именоваться Визан-
тией. Подобные ей ходили на южном 
берегу Крыма, ставшем византий-
ской провинцией, и не только там.  

Серебряный триобол, отчеканенный в Пантикапее в VI веке до н.э. — 

самая старая монета коллекции

Золотой статер боспорского царя Савромата I, 109–110 годы
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В круговой надписи на латыни, обрам-
ляющей бюст правителя, он назван 
«приверженцем старых традиций»; 
на обороте монеты он изображен в пол-
ный рост, с нимбом у головы, в доспе-
хах и плаще, с прославляющей надпи-
сью GLORIA ROMANORUM (Слава 
римлян, лат.).

Именно византийские монеты 
во-многом послужили образцом для 
первых русских монет. Всего в мире 
их известно не менее 800 – две из них 
в собрании Банка (правда, диаметр 
кружка и вес были взяты с монет Араб-
ского халифата, ценившихся в Восточ-
ной Европе). Согласно «генеральной 

линии» отечественной исторической 
науки, эти монеты с именем Владими-
ра были отчеканены вскоре после Кре-
щения Руси, на рубеже X–XI веков и в 
начале XI века.

Впрочем, на монетах того време-
ни не писали, какой «Владимир» име-
ется в виду: князь Владимир Святос-
лавович, принявший Крещение в Хер-
сонесе (тогда он был центром одной 
из византийских провинций) и кре-
стивший киевлян в 988-м, или правив-
ший в начале XII века князь Владимир 
Мономах, потомок одного из визан-
тийских императоров по матери. А раз-
ница между ними – целое столетие (в 
любом случае, оба вошли в собира-
тельный былинный образ «Владимира 
Красное Солнышко»)!

Учёные насчитывают четыре типа 
серебряных монет Древней Руси, отче-
каненных «князем Владимиром». Те, 
что в музее банка, относятся к перво-
му и второму типам. И если на одной 
из них, предположительно отчеканен-
ной на рубеже X–XI веков, ещё обна-
руживаются сразу заметные византий-
ские традиции (на одной стороне изо-
бражен правитель, а на другой – Иисус 
Христос), то на другой нимб над голо-
вой самого князя, оборотную же сторо-
ну занимает древний символ верховной 
власти трезубец. Обе монеты принято 
называть сребрениками, хотя (по отно-
шению к ним) этот термин появился не 
ранее 1880-х годов. Жители Древней 
Руси, скорее всего, именовали их куна-
ми, как и распространённые среди дру-
жинников и знати арабские серебря-
ные монеты (их получали, продавая 
меха и рабов). По отношению к араб-
ским дирхемам сребреников было 
почти что капля в море. Киевские кня-
зья собственных месторождений сере-
бра не имели, а поэтому монеты дела-
лись из вторсырья: фрагментов сере-
бряных изделий, тех же дирхемов и пр. 
Что касается пробы, то, конечно, очень 
скоро она уже стала не той, что в дир-
хемах – во многих сребрениках она 
ниже 500-й (в монетный сплав добав-
ляли медь, олово и даже свинец). Соот-
ветственно, это не могло не сказывать-

Монета-подражание римскому денарию, IV век

Древнерусские сребреники, начало XI века
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ся на ценности такой монеты – логично 
предположить, что арабскую любили 
больше.

Согласно официально принятой 
точке зрения, после 1019 года сребре-
ники в Древней Руси не чеканились. 
А менее чем через столетие и вовсе 
наступит безмонетный период с его 
господством бартерной торгов-
ли, который растянется на несколь-
ко веков, вплоть до второй полови-
ны XIV века. Двумя популярными 
товарами, через которые оценива-
ли всё остальное, в Северо-Восточ-
ной Руси стали бочонок меда и мешок  
с зерном. 

Впрочем, не все было так одно-
значно. Сильные мира сего – кня-
зья, бояре, а также купцы в крупных 
платежах рассчитывались серебря-
ными слитками – гривнами, которые 
стали деньгами для богатых. Кре-
стьяне о них даже мечтать не могли: 
три серебряные «палочки» весом 
в 204 грамма – это стоимость целой  
усадьбы! 

В Музее Банка России представ-
лена интересная коллекция русских 
гривен и платёжных слитков XII–
XIV веков. Такие слитки отливали не 
только на Руси (в земляных формах), 
но и на просторах Поволжья, в Золо-
той Орде. Там их именовали сóмами 
(два таких сома – в коллекции банка). 
Собственно, именно от обрублен-
ного новгородского слитка и пошло 
название рубль, употреблявшееся  
с начала XIV века.

Возрождение же собственно ори-
гинальной монетной чеканки – это 
заслуга набиравшего силу Москов-
ского княжества и его правите-
лей. При великом князе Владимир-
ском и князе Московском Дмитрии 
Ивановиче (получившем прозва-
ние «Донского»), монеты чеканят-
ся с начала 1380-х годов. Технология 
их изготовления и даже само назва-
ние (деньгá и дéньги) были взяты 
из Золотой Орды, а ордынские масте-
ра, по-видимому, приняли участие 
в чеканке первых монет, одна сто-
рона которых была украшена араб-
ской вязью с обозначением правителя 
Орды – «султана» Тохтамыша.

Естественно, московские монеты 
не стали копиями ордынских. И даже 
различался их вес: на три московские 
деньги давали две ордынские сере-
бряные монеты – дáнга.

В коллекции банка – две ранние 
монеты Московского княжества. Обе 
деньги «анонимны», они могли быть 
отчеканены и в начале правления 
уже сына Дмитрия Донского, вели-
кого князя Василия Дмитриевича. 
На лицевой стороне – стилизованное 
изображение воина с мечом и боевым 
топориком (возможно, так изобра-
жали правителя, которого следова-
ло уважать и бояться). На обороте – 
надпись по-арабски с именем ордын-
ского хана.

После Москвы чеканкой собствен-
ной монеты увлеклись во многих рус-
ских княжествах и землях. Конечно 
эти «изделия» не стоит рассматривать 
с современной точки зрения, обра-
щая внимание на изящество испол-
нения. Монеты были сугубо утили-
тарным товаром, знаками стоимо-
сти. Средневековые русские резчики 
штемпелей наносили весьма услов-
ные и даже схематичные изображе-
ния – в отличие от, скажем, итальян-
ских медальеров эпохи Возрождения. 
На деньге, отчеканенной в Великом 
Новгороде примерно в середине XV 
века в двух фигурах на лицевой части 
угадываются изображения посадника 
(главы правительства), преклонив-
шего колени перед покровительницей 
города – Святой Софией.

Помимо так называемых «удель-
ных» монет, отчеканенных в раз-
ных княжествах и землях, в коллек-
ции банка – познавательная подборка 

Денга Великого княжества Московского, конец XIV века

Гривна новгородского типа, XIII век
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монет уже объединённого Русского 
государства. Здесь и копейки, первые 
из которых были отчеканены в Нов-
городе в 1535 году, и их «половины» – 
деньги. Есть даже самая маленькая 
серебряная монета XVI века – полу-
шка (1/4 копейки), с изображением 
птицы на одной из сторон.

Но подлинным раритетом следу-
ет считать наградную золотую монету 
1654 года, отчеканенную на Москов-
ском денежном дворе. Она должна 
была стать наградой для казака, охра-
нявшего окружение гетмана Богдана 
Хмельницкого. Это – золотой в чет-
верть угóрского. Угóрским именова-
ли тогда в России венгерский золо-
той дукат весом 3,5 грамма, а наша 
наградная монета весила его чет-
верть. На его «орлиной», с двуглавым 

орлом, стороне дата отчеканена нео-
бычно для того времени – не буквами 
от Сотворения Мира (как было при-
нято в Допетровской России), а араб-
скими цифрами от Рождества Христо-
ва (как в Европе).

По казацкой традиции монету следо-
вало продырявить и нашить на шапку 
или на рукав. Однако её обладатель 
решил бережно сохранить раритет, и в 
таком виде (без отверстия) он сохра-
нился до сего дня. 

Средневековые русские монеты 
чеканились из проволоки и получа-
лись овальной формы. На них без труда 
можно заметить следы обруба заготов-
ки, на которую наносились изображе-
ния. Не исключение – и наш золотой, 
отчеканенный в правление царя Алек-
сея Михайловича.

При его сыне Петре I деньги приоб-
рели другой вид. По замыслу царя, рус-
ская монета должна была быть пример-
но такой, как европейская. И она стала 
такой в ходе денежной реформы, кото-
рая длилась (страшно подумать!) двад-
цать лет, до 1718 года. Монеты полу-
чили форму круга, стали гуртиться 
по краю (считается, что эту технологию 
царю показал сам Ньютон, заведовав-
ший Лондонским королевским монет-
ным двором; она позволяла определить 
порчу монеты, когда некоторые недо-
бросовестные ее обладатели «обреза-
ли» ее по краям). 

Крупные номиналы, как и в Европе, 
украсил портрет правителя. Монеты, 
как и там, чеканились из трёх метал-
лов: золота, серебра и меди. И так же, 
как и там, они стали распределяться 
по сословиям: золотая монета, в основ-
ном, стала привилегией придворных, 
крупная серебряная – дворян и купцов. 
А простой народ жил на «медь», монету 
с принудительным курсом, чей номи-
нал мало соответствовал цене употре-
бленного на её чеканку металла.

Было, правда, одно «но»: надпи-
си, или легенды, на монетах остава-
лись на русском языке, а не на латы-
ни. Таким образом, первой после Рос-
сии на национальный язык на деньгах 
перешла Франция – и то только в конце 
XVIII века. А все остальные страны 
совершали такой переход с девятнадца-
того столетия.

В музее Банка – целая галерея 
«монетных» портретов, номиналов 
и типов Петровского времени и после-
дующих эпох. Есть и редкая двухрублё-
вая золотая монета 1721 года, так назы-
ваемый «Андреевский золотой». Такое 
название появилось от изображения 
на реверсе Апостола Андрея Перво-
званного с косым крестом (на котором 
он был распят) – согласно преданию, 
святой проповедовал учение Христа 
в Причерноморье.

Такие двухрублёвые золотые стали 
чеканиться в Москве только с 1718 
года. До этого закупаемое в Китае золо-
то (своего ещё не добывали) исполь-
зовали на чеканку русских червонцев. 

Денга Великого Новгорода, середина XV века

Золотой в четверть угорского, отчеканенный на Московском  

денежном дворе в 1654 году
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Ими предполагалось расплачивать-
ся по заграничным платежам, подоб-
но голландским и венгерским дука-
там. Однако дело не пошло – к русским 
червонцам не было доверия в Европе. 
И в итоге похожая (несколько мень-
шая по чистому золотому весу) монета 
стала чеканиться, по сути, для прибли-
жённых царя. В основном её сберегали, 
а не пускали в оборот.

«Андреевский золотой» – монета 2 рубля, 1721 год

Ассигнация 5 рублей 1794 года – самая старая российская купюра в музее

Это случилось в 1769 году, несколь-
кими годами позднее, чем в Австрии 
и Пруссии. Первоначально они были 
деньгами для богатых (как в Средне-
вековье серебряные гривны); не слу-
чайно Екатерина II говорила, что 
«ассигнации для того и сделаны круп-
ные, чтобы не доходили до крестьян». 
Видимо, боялись, что «подлые» начнут  

Впрочем, со временем позиция 
императрицы смягчилась, и с 1787 
года в обращение стали выпускать 
для народа ассигнации мелких номи-
налов – в 5 и 10 рублей. В отли-
чие от более высоких номиналов, 
отпечатанных на белой бумаге, эти 
были «цветными»: пятёрка – сине-
го цвета, а десятка – красного. Здесь 
цвет одновременно и защитный при-
знак, и отличительная особенность. 
Подавляющее часть простого народа 
в ту пору читать и писать не умели, 
и именно по цветам определяли мел-
кие номиналы. В народе так и гово-
рили: «синенькая», или «синица», 
(о пятирублёвке), «красненькая», 
или «рак», (о десятке). Традиция 
оказалась настолько живучей, что 
«синенькие» и «красненькие» сохра-
няли статус платёжного средства 
аж до конца 1993 года – правда, это 
были уже советские купюры образца  
1961 года… 

Пятирублёвая ассигнация 1794 
года в одной из витрин – самая старая 
из находящихся в музее. Она – гор-
дость банковского собрания старин-
ных денежных знаков, среди которых 
немало редкостей.

Себестоимость изготовления ассиг-
нации была настолько мизерной  

С 1755 года была налажена чеканка 
крупной золотой монеты – империала 
917 пробы и весом более 16 граммов – 
из золота, добытого в России (глав-
ным образом, на Урале). На них, поми-
мо императорского портрета, изобража-
лись гербы четырёх «царств», вошедших 
в Российскую империю: Московского, 
Казанского, Астраханского и Сибирско-
го. Два из них, отчеканенных на Санкт-
Петербургском монетном дворе в прав-
ление Екатерины II (в 1767 и 1783 годах), 
представлены в экспозиции.

Здесь же – и разные медные день-
ги. От необычной квадратной формы 
(10 копеек 1726 года), заимствованной 
у шведов, до так называемых «регио-
нальных серий»: сибирская и молдав-
ская монета, а также номиналы, отче-
каненные в период Семилетней войны 
для Прибалтики (1757 год) и Восточ-
ной Пруссии (1761 год).

«Столетье безумно и мудро» – 
так называли современники XVIII 
век. Именно тогда в России появи-
лись бумажные деньги – ассигнации.  

их подделывать – хотя фигуранта-
ми первого громкого дела о фальши-
вомонетчиках были именно дворя-
не (ими оказались братья Пушкины, 
двоюродные деды великого поэта). 
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по сравнению с её номиналом, что это 
вызвало к жизни многочисленные 
подделки. Так называемых «напо-
леоновских» фальшивок в музее – 
семь штук (шесть 25-рублёвых и одна 
пятидесятирублёвая). Они отпеча-
таны на более добротной бумаге, 
нежели подлинные ассигнации, и в 
целом более качественно изготовле-
ны. Бóльшая часть таких «изделий» 
была выпущена в обращение в 1813 
году на территории Польши, после 
отступления французских войск. 
Впоследствии их нередко обменива-
ли на подлинные российские ассиг-
нации по номиналу,  лишь обозначая 
таковые в реестрах как «фальшивые 
ассигнации с печатными подписями».

Книга адмирала Николая Семе-
новича Мордвинова «Рассужде-
ние о пользах, могущих последовать 
от учреждения по губерниям бан-
ков», изданная в Санкт-Петербурге 
в 1829 году, ценна не только авто-
графом «сочинителя». Прочитавший 
и понявший идеи великого англий-
ского экономиста Адама Смита, автор 
развивает мысль о «банкизации» 
России, которая должна была прине-
сти несомненные плоды. Жаль толь-
ко, что она не находила понимания 
в обществе. Экземпляр, хранящийся 
в музее, Мордвинов подарил некой 
Настасье Васильевне Сергеевой, но 
она поступила в фонд с неразрезан-
ными на страницы блоками. Воисти-
ну, как писал Пушкин,

И был глубокой эконом, 
То есть умел судить о том, 
Как государство богатеет, 
И чем живёт, и почему 
Не нужно золота ему, 
Когда простой продукт имеет. 
Отец понять его не мог 
И земли отдавал в залог.

В 1830-е годы были отчеканены пер-
вые памятные монеты в России. В экс-
позиции – серебряные рубли 1834 
и 1839 годов, выпущенные по случаю 
открытия Александровской колонны 
на дворцовой площади в Петербурге 
и освящения Бородинской часовни. Но 
гораздо более редок «семейный рубль» 
1836 года с портретами членов импера-
торской семьи. 

Идея отчеканить такую монету при-
шла в 1835-м, когда исполнялось деся-
тилетие правления Николая I. Уже само 
по себе это выглядело событием: отец 
венценосца, император Павел I, про-
царствовал менее пяти лет и был убит, 
а само восхождение к власти его тре-
тьего сына было омрачено восстанием 
декабристов. 

В качестве образца взяли баварский 
фамильный талер 1828 года. Штемпе-
ля монеты поручили резать медалье-
ру Павлу Уткину, сыну мастерового 
казённого завода. Позирование членов 
царской семьи для художника из про-
столюдинов заменили на серебряную 
табакерку князя Голицына, откуда гра-
вёр должен был «заимствовать» головы 

царских детей для монеты (не случай-
но, самый старший из них, ставший впо-
следствии императором Александром 
II, выглядит явно моложе 18-летнего – 
а столько ему было в 1836 году).

Первый экземпляр царю не понра-
вился (было высказано замечание, что 
царица на монете «похожа на покой-
ную матушку), поэтому очень скоро 
был изготовлен второй вариант монеты, 
отчеканенный крайне малым тиражом – 
всего 200 экземпляров. Такие «семей-
ные рубли» стали царскими подарка-
ми, которые можно было получить бук-
вально из рук монарха (не случайно 
на одной из сторон красовался он сам). 
Собственно, это даже не рубль, а полу-
торарублёвик – монета весом в полно-
ценный талер, пришедший в россий-
скую монетную систему из Польши.

Среди других интересных, и даже 
уникальных, экспонатов Музея – цар-
ские автографы. В книге докладов 
по делам Государственного банка 1915 
года – несколько записей, сделанных 
рукой последнего российского импера-
тора Николая II.

Но хотелось бы подробнее расска-
зать о другом документе, с пометой 
будущего императора Александра II. 
Это письмо 1849 года, точнее – часть 
переписки по делам конторы наслед-
ника престола. Этот документ связал 
воедино трёх известных людей: буду-
щего царя, известного поэта Жуков-
ского и банкира Штиглица, одного 
из самых богатых подданных импе-
рии, ставшего первым управляющим 
Государственным банком. 

В письме говорится об оплате 
груза, присланного Василием Андре-
евичем Жуковским из Германии, где 
он в это время жил и лечился. Жуков-
ский официально исполнял обязан-
ности «наставника» (воспитателя) 
наследника престола, и в доставлен-
ных в «северную столицу» тюках 
вполне могли быть книги для его 
библиотеки или тому подобные вещи. 

Прокатившиеся в те годы револю-
ции не могли не отразиться на пребыва-
нии российских подданных в европей-
ских странах. Однако для Жуковского  «Семейный рубль», 1836 год
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Николай I сделал исключение и под-
твердил «дарованное» ему право жить 
за границей. Оставленная царским 
сыном резолюция – «Уплатить из при-
читающихся Василию Андреевичу 
Жуковскому денег» – говорила о том, 
насколько бережливо в семье монарха 
относились к деньгам.

Александр II по праву считается 
основателем Государственного банка, 
создание которого стало венцом 
одной из его реформ (притом наибо-
лее завершённой) – банковской. Дата 
подписания указа о его создании – 31 
мая 1860 года – ныне считается датой 
основания Банка России. Поэтому 
не удивительно, что в Музее немало 
предметов, рассказывающих о дея-
тельности главного банка страны. Да 
и просто редких вещей – например, 
золотых самородков (самый боль-
шой из них весит 274 грамма) и проб-
ных монет. Есть среди них, казалось 
бы, обыденные, но сохранившие-
ся в крайне небольшом количестве 
предметы, как изготовленная из кожи 
инкассаторская сумка 1920-х годов. 
И, конечно, «топовые», вызывающие 
неизменный интерес: золотые слит-
ки и настоящая «царь-монета» в пять 
килограммов чистого золота, отче-
каненная к 150-летию Банка России 
(тиражом всего 50 штук).

Фрагмент экспозиции «Русский рубль: вехи истории»

Документ с автографом  

наследника престола великого 

князя Александра Николаевича 

(будущего Александра II), 1849 год

Описывать экспонаты можно 
долго. В конце концов, лучше схо-
дить и посмотреть… Тем более, что 
уже сложился круг почитателей 
музея Банка (это люди разных воз-
растов, «от мала до велика»). Запи-
саться на экскурсии несложно (на 
сайте www.museum.cbr.ru), причём не 
только на московские экспозиции, но 
и в региональные филиалы. Там всег-
да можно узнать много интересного, 
а также получить на память эксклю-
зивные буклеты и брошюры. И это 
«стоит свеч» – за раз, как говорится, 
всего не расскажешь… 
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Текст: Максим СЁМОВ, Председатель Комитета по повышению уровня финансовой грамотности АРБ,  

руководитель направления Управления методологии бизнес-процессов Азиатско-Тихоокеанского банка 

МВД РФ предложило ввести уголовную ответственность за дроп. То 

есть, в  случае принятия такой поправки, у  тех, кто «сдаёт в  аренду» 

свои банковские карты для  обналичивания или транзита денег, поя-

вятся проблемы. Максим СЁМОВ, Председатель Комитета по повыше-

нию уровня финансовой грамотности АРБ, руководитель направления 

Управления методологии бизнес-процессов Азиатско-Тихоокеанского 

банка, эксперт NBJ, рассказывает о сути явления, а также анализирует, 

будет ли действенна эта мера в отношении дропперов.

Напомним, что такое «дроп», и в 
чём его опасность. Есть мошенники. 
Люди, сознательно избравшие пре-
ступный путь, занимающиеся воров-
ством средств у граждан путём обма-
на, злоупотребления доверием. Это 
«идейные» граждане – они обосно-
вывают свою деятельность разными 
обстоятельствами, у них есть конкрет-
ные цели, механизмы их достижения 
и ресурсы.

Как любая преступная идея, нега-
тивно отражающая нормальное пове-
дение и искажающая его, мошенниче-
ство в финансовой сфере подстраивает-
ся под изменение условий финансового 

рынка и, следуя за развитием финан-
совых технологий, вооружается совре-
менными механизмами, алгоритмами 
и обеспечением.

То есть мошенничеству, копиру-
ющему высокотехнологичную инду-
стрию, требуется такое же развитие: 
кадры, технологии, приёмы. Появи-
лись объединения мошенников, биржи 
труда, магазины по продаже программ-
ного обеспечения и технологий и даже 
подобие судебных органов для реше-
ния споров внутри таких объединений.

Для успешной реализации любой 
мошеннической схемы, связанной 
с выводом денег у жертвы, требуется 
надёжный этап: обеление украденных 
средств. Вариантов для этого много, 
однако самый оперативный – обнали-
чивание денег через банкоматы.

Для этих целей сформировано (среди 
прочих) отдельное криминальное 
«обеспечительное» направление: под-
готовка банковских карт для использо-
вания. Это и выпуск или приобретение 

ЭкспертМаксимСЁМОВ:

ВВЕДЕНИЕУГОЛОВНОГОНАКАЗАНИЯ
ПОЗВОЛИТСЕРЬЁЗНОСОКРАТИТЬ
ПОТОКПРИВЛЕЧЕНИЯДРОПОВ
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ежедневно поступающих денег с карты 
на карту. И что самое страшное нака-
зание – это только блокировка карты, 
да и то такое осложнение – временное 
и решаемое.

И хотя мошенники обманыва-
ют, и в итоге пойманный дроп полу-
чает наказание по совокупности ста-
тей, однако пусть хромая, но логика 
при убеждении присутствует: статьи, 
предусматривающей наказание за 
передачу карты мошеннику и за ока-
зание им других услуг, в законода-
тельстве действительно нет.

Очевидно, что введение тако-
го наказания позволит серьёзно 
сократить поток привлечения дро-
пов. Пусть даже до начала её приме-
нения – только наличие наказания 
(а также массовое информирование 
граждан в рамках финансового про-
свещения о последствиях) перевесит 
аргументы мошенника при обработ-
ке дропа.

Напоминаем, что Комитет по повы-
шению финансовой грамотности 
Ассоциации российских банков при-
глашает любые организации, объеди-
нения и учреждения для совместной 
работы по информированию граж-
дан в целях повышения финансовой 
грамотности, а также формирования 
предложений для финансового секто-
ра в указанных целях.   

таких карт, и их «прогрев» (проведе-
ние обычных, не вызывающих подо-
зрения операций в течение некоторо-
го времени), и даже воровство карт. 
И вот для использования карт необхо-
димо подставное лицо – дроп. Тот, кто 
физически подойдёт к банкомату и сни-
мет деньги. Или тот, чья карта будет 
использоваться в этих целях.

Также дроп используется при тран-
зитных переводах с карты на карту, как 
для переводов, так и для аккумулиро-
вания похищенных средств (в начале 
цепочки счёт жертвы, в конце – карта 
дропа и банкомат).

За набор подставных лиц отвеча-
ют «дроповоды» – люди, организую-
щие привлечение дропов. Как правило, 
они размещают объявления на различ-
ных сайтах (в том числе на сайтах поис-
ка работы и подработки), в различных 
социальных сетях. Однако много их и в 
реальном мире. Найти дропов можно 
на стройках, в общежитиях, среди сту-
дентов и учащихся, – то есть в местах, 
где информацию легко распростра-
нять и, опираясь на невысокий уровень 
финансовой грамотности, «собрать 
урожай» – завлечь людей. Дропово-
ды обещают постоянный заработок за 
оказанные услуги и отсутствие проблем 
с законом.

Таким образом, общество имеет не 
только сообщество мошенников, но 

и тех, кто им помогает. Кто доброволь-
но, осознавая, что помогает переводить 
или обналичивать краденные деньги, 
кто по неведению, не стараясь вникать 
в подробности.

Наказания за добровольное пре-
доставление средств платежа мошен-
никам существуют и весьма суровые. 
Скажем, в Китае наказание может 
быть пожизненным (у нас тоже, в слу-
чаях, если дроп замешан в переводе 
средств, направленных на финансиро-
вание терроризма). В Европе – до 10 
лет заключения.

А что у нас? У нас дропы весьма 
успешно привлекаются к ответствен-
ности по совокупности статей (за неза-
конную банковскую или предприни-
мательскую деятельность, за налого-
вые преступления), а вот за сам факт 
помощи мошенникам, то есть за уча-
стие в мошенничестве – наказания не 
предусмотрено.

Именно из-за отсутствия такого 
наказания мошенникам удаётся убе-
дить граждан, которые соглашаются 
стать дропами – в административном 
и уголовном кодексах нет отдельной 
статьи за дроп. И мошенник, обхажи-
вая студента, говорит о том, что ниче-
го страшного и незаконного нет в еже-
недельном снятии в банкомате средств 
с карты. Что никакими законами не 
установлены запреты на перечисление 

НАКАЗАНИЯ ЗА ДОБРОВОЛЬНОЕ 

ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ СРЕДСТВ ПЛАТЕЖА 

МОШЕННИКАМ СУЩЕСТВУЮТ И ВЕСЬМА 

СУРОВЫЕ. СКАЖЕМ, В КИТАЕ НАКАЗАНИЕ 

МОЖЕТ БЫТЬ ПОЖИЗНЕННЫМ (У НАС 

ТОЖЕ, В СЛУЧАЯХ, ЕСЛИ ДРОП ЗАМЕШАН 

В ПЕРЕВОДЕ СРЕДСТВ, НАПРАВЛЕННЫХ 

НА ФИНАНСИРОВАНИЕ ТЕРРОРИЗМА). 

В ЕВРОПЕ – ДО 10 ЛЕТ ЗАКЛЮЧЕНИЯ
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В Хабаровске обсудили перспективы развития туризма на Дальнем Востоке

Текст: Сергей АРТЁМОВ

Политическая ситуация и  общий разворот российской экономики 

на  Восток благоприятно сказались на  развитии индустрии гостепри-

имства в Дальневосточном федеральном округе. С начала года турпо-

ток в ДФО увеличился на 37 %. Большой вклад в общий успех внесли 

не только федеральные институты развития, но и коммерческие банки, 

активно финансирующие как крупные инфраструктурные проекты, так 

и стартапы новичков из малого бизнеса. 

Как отметил в Хабаровске на II Все-
российском форуме «Открой Даль-
ний Восток» министр РФ по развитию 
Дальнего Востока и Арктики Алексей 
Чекунков, по итогам первого полуго-
дия Хабаровский край переместился 
с четвёртого на второе место по коли-
честву гостей, потеснив Бурятию 
и Камчатку. Лидерство в ДФО сохра-
нило Приморье.

По словам хабаровского губерна-
тора Михаила Дегтярёва, в минувшем 
году край посетили 830 тыс. человек. 
В этом году ожидается продолжение 
положительной динамики благодаря 
мерам господдержки. Наиболее вос-
требованы льготные кредиты, гран-
ты на создание кемпингов, модульных 

льготный кредит по ставке 3,0–5,0 % 
годовых банк ВТБ. 

Как сообщила NBJ министр туризма 
Хабаровского края Екатерина Пунтус, 
согласно постановлению Правитель-
ства РФ в 2021 году были утвержде-
ны правила предоставления субсидий 
из госбюджета российским кредитным 
организациям и государственной кор-
порации развития «ВЭБ.РФ» на воз-
мещение недополученных ими дохо-
дов по кредитам, выданным по льгот-
ной ставке инвесторам для реализации 
инвестиционных проектов, необходи-
мых для устойчивого развития вну-
треннего и въездного туризма. Поми-
мо «ВЭБ.РФ» кредиты бизнесу актив-
но выдают Корпорация и Банк МСП, 
а также все крупные банки страны. 

Благодаря льготным и коммерче-
ским займам в Хабаровском крае за 
два последних года вдвое выросло 
число глэмпингов. Любителей отды-
ха на дикой природе принимают 13 
таких объектов, три открылись в этом 
году, ещё два строятся. Один из них –  

ФОРУМВКИТОВОЙШКУРЕ

отелей и закупку туристского оборудо-
вания, софинансирование инвестпро-
ектов госкорпорацией «Туризм.РФ». 
Сказались и фискальные послабления. 
В первую очередь, нулевая ставка НДС 
для гостиниц и недавнее обнуление 
ставки НДС для туроператоров.

В течение трёх лет краевые власти 
ожидают увеличения номерного фонда 
в регионе на 250–300 единиц. Особые 
надежды возлагаются на 4-звёздочный 
отель на 170 номеров в составе МФК 
«Броско», который должен открыть-
ся на набережной Амура в 2024 году. 
Отметим, что в рамках нацпроек-
та «Туризм и индустрия гостеприим-
ства» инвестору проекта по созданию 
аквапарка с гостиницей предоставил  
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IX ВСЕРОССИЙСКИЙ ФОРУМ ЛИДЕРОВ 
БАНКОВСКОЙ РОЗНИЦЫ

СТРАТЕГИЯ 
РОЗНИЧНОГО 
БИЗНЕСА 2024
Как банку нарастить розничную 
прибыль в 2024 году?

+7 (495) 789–37–46
www.auditorium-cg.ru

+7 (495) 789–37–46

www.auditorium-cg.ru

Свяжитесь с нами:
«Звезды Арбата» 
Отель и Апартаменты 
Москва, ул. Новый Арбат, 32

Место проведения форума:

19–20 СЕНТЯБРЯ

СТРАТЕГИЯ МСБ 
2024 Новые возможности роста банковского 

бизнеса в сегменте МСБ в 2024 г.
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Краевые власти ведут активные ком-
муникации в китайских популяр-
ных соцсетях (Wechat, Weibo, Douyin 
и Baidu), где рассказывают о местных 
достопримечательностях. С 18 авгу-
ста РФ и КНР возобновили безвизо-
вые групповые поездки. Российские 
туристы могут без визы находиться 
в Китае до 15 дней. Всего за два-три 
часа из Хабаровска на речном «трам-
вайчике» по Амуру можно добрать-
ся до китайского города Фуюань, где 
находятся два крупных нацпарка.

Как сообщил на форуме мэр города 
Фуюань г-н Фань Цзитао, с понедель-
ника по четверг для россиян действу-
ет скидки на обратные речные билеты, 
входные билеты в парки, действуют 
спецакции в кафе, массажных сало-
нах и бильярдных. По его мнению, 
пилотная зона безвизового туриз-
ма на острове Большой Уссурийский, 
который находится во владении РФ 
и КНР, в ближайшем будущем станет 
центром экотуризма. 

Как рассказал NBJ участник фору-
ма, заместитель гендиректора агент-
ства PressPass Артур Агафонов, всё 
больше инвесторов на Дальнем Вос-
токе выбирают направление туризма. 
По его оценке, сегодня есть три пер-
спективных сектора для вложений. 
Во-первых, большой спрос на совре-
менные гостиницы. На Камчатке и в 
Магадане отельеры не справляются 
с возросшим турпотоком. Во-вторых, 
во многих регионах ДФО наблюда-
ется острый голод на качественные 
транспортные услуги. Мало комфор-
табельных экспедиционных авто-
машин, как на Камчатке, не хвата-
ет вертолётов, самолётов малой ави-
ации и гидросамолётов. В-третьих, 
будут «на коне» компании, ориенти-
рованные на экотуризм и приём ино-
странных туристов, в первую оче-
редь китайцев. «Входной билет в эти 
сектора пока стоит недорого. И оче-
видно, что именно пионеры «снимут 
сливки» и получат наибольший эко-
номический эффект. Как говорится, 
кто первым встал, того и тапочки», – 
заключил Артур Агафонов.  

«Крылья» со СПА-комплексом на Хех-
цире. По мнению соучредителя глэм-
пинга «Шале на воде» Ларисы Третьяк, 
малому бизнесу нелегко получить 
в банках одобрение заявки на полу-
чение кредита. Поэтому, столкнув-
шись со скептицизмом, первоначаль-
ный капитал для стартапа его учреди-
телям пришлось собирать в складчину 
у родных и знакомых. Но когда бан-
киры увидели у озера 6 новых шале, 
инвестпроект тут же получил финан-
сирование. «Немного тревожно стало, 
когда в августе ЦБ поднял ключевую 
ставку с 8,5 до 12 %, и согласно дого-
вору наша кредитная ставка тоже уве-
личилась с 16 % до 19 % годовых. Но 
без заёмных денег мы не сможем дви-
гаться вперед», – призналась Третьяк. 

При этом крупные игроки, привет-
ствуя федеральные льготы, за креди-
тами в коммерческие банки не спе-
шат. «Дисконт по стоимости залога 
в местных банках обычно составля-
ет минимум 50 %, максимум – 70 %. 
У нас в крае немало примеров, когда 
отельеры из-за обесцененных залогов 
теряли имущество», – пояснил участ-
ник форума, генеральный управля-
ющий хабаровских отелей «Парус» 
и «Интурист» Дмитрий Белов. С его 
слов, для большинства местных пред-
принимателей гостиничный бизнес 
не является основным, отели стро-
ятся и покупаются в рамках диверси-
фикации инвестиционного портфеля. 
Для них проще и дешевле «вытащить» 
деньги из других своих компаний, чем 
брать банковский кредит.

По мнению участников форума, 
развитию туризма на Дальнем Вос-
токе способствует субсидирование 
авиаперевозок. Благодаря плоскому 
фиксированному тарифу авиабилеты 
на рейсы из Москвы в аэропорты ДФО 
туда и обратно стоят в пределах 26 
тыс. руб. Кроме этого, внутри округа 
перелёты также субсидируются. Так, 
за авиабилет из Магадана до Петро-
павловска-Камчатского нужно запла-
тить всего 4 тыс. руб. 

В последнее время авиатранспорт-
ная инфраструктура в ДФО активно  

развивается. В 2019 году открылся 
новый терминал аэропорта Хабаровск, 
запущены аэродромы на островах 
Итуруп и Кунашир. На днях распах-
нул двери для пассажиров новый тер-
минал в аэропорту Южно-Сахалинска. 
Активно развивает воздушное сообще-
ние авиакомпания «Аврора».

На форуме хабаровский губернатор 
Дегтярёв заявил о том, что для мест-
ных туркомпаний вводятся субсидии. 
Таким образом, для местных жителей 
в два раза подешевеют путёвки на зна-
менитые Шантарские острова, где оби-
тает один из туристических символов 
края – гренландский кит. 

Помимо Шантарских островов 
в топ-5 популярных направлений 
в Хабаровском крае входят трофейная 
рыбалка на крупного тайменя весом 90 
кг с заброской вертолётом в тайгу, туры 
в Советскую Гавань для желающих 
«перегрузиться» и в Комсомольск-на-
Амуре для любителей промышленно-
го туризма и, конечно, сам Хабаровск. 
В краевом центре красивая набереж-
ная Амура, много ресторанов с разноо-
бразной кухней, театров и музеев (Гро-
дековский, истории Амурского моста). 
Яркие впечатления остаются от посе-
щения музыкального музея «Мир 
говорящих машин». Как сообщила 
его директор и участник форума Евге-
ния Веретенникова: «У Хабаровска, 
в отличие от Владивостока с его знаме-
нитой рок-группой «Мумий Тролль», 
пока нет своего культурного кода. Мы 
решили устранить пробел и получили 
от краевых властей грант на создание 
виниловой пластинки с хитами совре-
менной хабаровской музыки. Наде-
емся по-хорошему удивить местных 
жителей и туристов». 

Важное место в популяризации 
внутреннего туризма сыграл и обще-
российский конкурс «Дальний Вос-
ток – земля приключений». Его луч-
шие работы скоро увидят телезрите-
ли по всей стране. По его итогам будет 
создана интерактивная карта ТОП-100 
маршрутов регионов ДФО.

Большие надежды возлагаются на 
расширение трансграничных перевозок.  
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Мультимедийный информационный спецпроект

Национального банковского журнала (NBJ) и радио Mediametrics
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